
La gata va por el jardín como el tigre
por la selva.

Sinuosa como la serpiente,
callada como el silencio, letal igual
que el rayo, cae sobre la pequeña
criatura que caminaba entre la hierba.

Ahora la lleva entre sus fauces,
ya sin vida. La miro desde el portal
que da a la huerta y me parece
haber visto la imagen de la muerte.

Sigo a la gata. Se dirige hacia la bodega
grande. Entro, y en la penumbra
observo que va a un rincón. Ahí
están sus gatitos tres que esperan
que su madre les lleve el alimento.
A ellos les da su presa.

Desde la puerta de la bodega veo eso.

Ahora me parece mirar la imagen
de la vida.

De la eterna vida.

iHasta mañana!...
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" ué vio doña Macalota al
{ I ^1 entrar en su recámara

cuando no la esperaba su
marido? Vio en el lecho conyugal a
don Chinguetas, su casquivano esposo,
ocupado en eróticos meneos con una
morena de cuerpo acanelado, cabe
llera bruna y movimientos lascivos de
odalisca o hurí. Al ver aquello doña
Macalota prorrumpió en toda suerte
de improperios, vituperios y dicterios
contra el desleal consorte. Replicó don
Chinguetas: "Cómo eres injusta, Ma
calota Tú tienes tu club de jardinería,
tu merienda de los martes, tu jugada de
los jueves y los viernes... ¿Y yo no pue
do tener ni un solo hobbie?"... Babalu
cas viajó a la gran ciudad. Sus amigos
del pueblo le recomendaron tener mu
cho cuidado: los rateros de ahí eran
tan hábiles, le dijeron, que podían ro
barle los calcetines sin quitarle los
zapatos. Fue Babalucas a una sastrería
a fin de que le hicieran un traje. El
sastre le tomó las medidas, que iba
dictando a su ayudante. Le midió de la
entrepierna al pie y dijo: "101". "¿Uno
nada más? exclamó Babalucas, an
gustiado. ¡Ya sabía yo que algo me
iban a robar!"... Don Gerontino, señor
de edad madura, cortejaba a la cur
vilínea Volupté, vedette de carpa. Le
dijo: "Sé bien que ya no puedo darte

lo mejor de mis años". "No importa
eso replicó ella, con tal de que me
prometa darme lo mejor de su che
quera"... Ni los hombres ni los pueblos
pueden vivir sin mitos. Les sirven para
explicar lo inexplicable, para engran
decer lo que es pequeño, para poner
en sus vidas esperanza en vez de deses
peración. Los mitos no han de ser ca
lificados de mentiras: son represen
taciones simbólicas de una existente
realidad. Advierto, sin embargo, que
estoy sonando a dómine o magíster,
solemnidad de la cual huyo como de
la peste o la pandemia actual. A lo que
voy a decir es que uno de los mitos fun
dacionales que en México tenemos es
el de Hidalgo como Padre de la Patria.
Es un hermoso mito el del anciano de
calvicie procer y cabellos blancos que
dio a nuestra nación la independencia
Lo cierto es que ni Hidalgo era un
anciano, ni nos independizó de Espa
ña, y lo más probable es que su breve
y desastrado movimiento no haya te
nido como mira nuestra separación
de la corona española, como lo mues
tra el grito de batalla de sus huestes:
"¡Viva Fernando Séptimo y muera el
mal gobierno!". La verdad es que el
autor de nuestra independencia es
Agustín de Iturbide, que sin derrama
miento de sangre a torrentes corrió

en la anárquica asonada del Cura de
Dolores consiguió nuestra emanci
pación de España No es Iturbide el
"consumador" de la independencia de
México: es su autor. Absolutamente
ninguna relación hubo entre su mo
vimiento y el de Hidalgo, Allende y
los demás. No me gusta citarme a mí
mismo, pero soy el único que acude
cuando lo cito. Escribí hace años un
libro, Hidalgo e Iturbide: La gloria y el
olvido, en el cual narré "la otra histo
ria de México", distinta a la versión
oficialista impuesta por el Estado pa
ra sus fines de política En esa obra
digo que a Iturbide se debe también
nuestra bandera en cuyos tres colores
simbolizó las tres garantías que buscó
plasmar: unión, independencia y reli
gión, factor este último de enorme im
portancia en aquel tiempo como ele
mento de identidad nacional. Venera
ble símbolo es nuestro lábaro, que nos
convoca a la unidad de todos los mexi
canos en torno de un propósito común:
el bien de la patria, por encima de
absolutismos imperiales como el que
llevó a la ruina a Iturbide. Sea la fecha
de hoy, Día de la Bandera, ocasión
propicia para proponernos buscar la
verdad en nuestro pasado, la unión
en nuestro presente y la esperanza en
nuestro porvenir... FIN.
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Rectoría del Estado

El Estado debe ejercer la rectoría
sobre la economía. Ese es el impulso
de las modiftcaciones a la Ley
de la Industria Eléctrica.

"Todos quieren vivirá expensas
del Estado. Olvidan que el Estado
quiere vivir a expensas de todos".

Frédérick Bastiat

Para el presidente López Obrador
es una cuestión ideológica: el
Estado debe ejercer la rectoría

sobre la economía Ese es el impulso
de las modificaciones a la Ley de la
Industria Eléctrica

Texas sufrió un apagón, según su
narrativa "porque está muy pulveri
zado el mando, no hay control porque
tienen inclusive mucho más fuerza las
empresas particulares que el Estado.
¿Cómo es que se apuesta todo al mer
cado y se piensa diluir al Estado?". La
verdad es que el sistema eléctrico de la
Unión Americana es más eficiente que
el mexicano porque no tiene una buro
cracia central que busque imponerse
a las fuerzas del mercado.

Ningún sistema eléctrico en el
mundo es infalible. Esto lo ratifican los
apagones de California del verano pa
sado y de Texas de este febrero, estados
con sistemas de enormes inversiones y
capacidad. Por eso es tan irresponsable
prometer que ya no habrá apagones,
como ha hecho en varias ocasiones
el Presidente, quien al parecer no ha
aprendido las lecciones de los cinco
apagones importantes que ha sufrido
nuestro país durante su todavía joven
gobierno. Los sistemas eléctricos más

diversos son también los más robustos
y eficientes.

Al parecer le queda a López Obra
dor todavía un destello liberal que se
traduce en declaraciones como la del 21
de febrero en Baja California Sur: "¡No
podemos poner todos los huevos en
tina sola canasta!... ¿Por qué salimos
nosotros?" del apagón del 15 y 16 de fe
brero, "porque tenemos varias fuentes
para generar energía.. Nos ayudaron
en esta crisis las hidroeléctricas, que las
habían dejado en el abandono, estaban
subutilizadas".

Coincido con AMLO en que, ante
la crisis de generación por falta de gas,
un uso mayor de las hidroeléctricas era
inevitable. Pero las dificultades de con
vertirlas en plantas de carga base queda
de manifiesto en las quejas de los tabas
queños. La Comisión Estatal de Agua y
Saneamiento de Tabasco ha culpado a
la CFE por haber afectado el servicio
de agua potable de los municipios de
Tacotalpa y Huimanguillo. El agua
de las presas, recordemos, no solo se
usa para generar electricidad.

La reforma eléctrica de 2013 enten
dió la necesidad de diversificar la indus
tria Por eso abrió la generación, sobre
la cual la CFE tenía un monopolio, a la
iniciativa privada Con anterioridad ya
se había permitido la inversión particu
lar en plantas de autogeneración, lo que
promovió una mayor diversificación
del sistema Hoy México tiene gene
ración eólica, solar, de ciclo combinado

de gas, hidroeléctrica, termoeléctrica,
carboeléctrica e incluso nuclear. Esta
diversidad nos da fortaleza

La reforma no avanzó lo suficiente,
en buena medida porque se mantuvo
el monopolio de la CFE en transmisión
y distribución. Pese a que esta empresa
es la única que puede invertir en estos
campos, no lo ha hecho en montos
suficientes. La red de transmisión es
la razón fundamental de los apagones
de 2019 y 2020.

¿Significa esto que el Estado no de
be ejercer una "rectoría" sobre la elec
tricidad? Probablemente sí, pero debe
ser el Estado, y no el gobierno o alguna
empresa gubernamental, el que dé or
den al sistema con reglas claras y justas, i
Para eso se crearon la Comisión Regu
ladora de Energía y el Centro Nacional
de Control de Energía, órganos autó
nomos del Estado y no simples apéndi
ces del gobierno o de una ideología El
Estado debe ser un rector eficiente, no
el simple protector de un monopolio.

• ASF
No recuerdo un caso como el de este 22
de febrero, cuando la Auditoría Supe
rior de la Federación se retractó de las
observaciones publicadas sobre el costo
de cancelar el aeropuerto de Texcoco.
No se pueden juzgar los supuestos erro
res metodológicos sin un detalle am
plio. De momento, sin embargo, parece
que el gobierno presionó a la ASF.
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NO SE lo digan a nadie, pero ya se sumó otra voz
más que autorizada en contra de la reforma a la Ley
Orgánica de la FGR: ni más ni menos que Santiago
Nieto. Cuentan que el titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera ya hizo llegar al Senado sus
muy respetuosas, pero tajantes, observaciones en contra
de la llamada "Ley Gertz" A ver si a él sí le hacen caso y,
finalmente, aceptan convocar al parlamento abierto que
tanto han pedido los organismos de la sociedad civil.

POR CIERTO que la petición de desafuero contra
el panista Francisco García Cabeza de Vaca es,
por mucho, el golpe más fuerte que ha dado esta
administración contra el panismo. Se da por descontado
que el trámite pasará sin problema en la Cámara de
Diputados; aunque la deliberación final, en el Senado,
muy probablemente se atore, pues Morena no alcanza
la mayoría calificada. A pocos meses de las elecciones
se puede argumentar que es un golpe electorero contra
un mandatario albiazul, pero habrá que analizar las
evidencias en su contra que presenta la Fiscalía.

ALLÁ en Baja California, el morenista Jaime Bonilla
trae entre manos una más de sus ocurrencias que tanto
inquietan a los habitantes del estado. Con eso de que
a Andrés Manuel López Obrador le gusta tomarse
selfies en La Rumorosa, el gobernador pretende
expropiar ¡10 mil hectáreas!

SU IDEA, según ha dicho, es declarar la zona como Pa
trimonio Cultural, sin embargo, eso implicaría despojar
a miles de ejidatarios de sus tierras, quienes por supues
to se oponen. Y es que, casualmente, quienes se verían
afectados son aquellos campesinos que tienen rentados
sus terrenos, a largo plazo, a empresas de energía eólica.
¿Y QUIÉN es el ingenioso hidalgo al que no le
gustan los molinos de viento porque afean el paisaje
de La Rumorosa? Exacto: el presidente López Obrador.
A ver si el chispazo de servilismo de Bonilla no termina
provocando un nuevo incendio social.

ES CURIOSO: siempre se ha sabido que a Francisco I.
Madero lo derrocó la traición de Victoriano Huerta.

Sin embargo, en la ceremonia oficial por el aniversario
luctuoso, la historiadora Beatriz Gutiérrez Müller
se aventó a decir que la culpa fue... ¡de la prensa!

APOYÁNDOSE en otros autores, dijo que el "enemigo
más cruel, más despiadado, más infame, más perverso
y vil" de Madero fue el grupo de periodistas "que antes
habían sido admiradores miserables o lacayos de
la dictadura". Los llamó "débiles, cobardes y serviles"
y que se tornaron "altaneros e insolentes"; y su alma
estaba repleta de "miseria moral" e "ingratitud".

MENOS MAL que Gutiérrez Müller estaba hablando
de 1913 y no de 2021, porque sería un poco extraño
escuchar semejantes descalificaciones contra
la prensa desde un micrófono gubernamental.
¡Qué pena con Madero!
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CIRCUITO
INTERIOR

LAS BARBAS que se
cortaron en Ecatepec
están armando un

remojadero en la
CDMX.

CUENTAN QUE ya se
vio lo complejo que
será la vacunación
en demarcaciones

altamente pobladas,
como Iztapalapa.

¿PODRÁ
ESCARMENTARSE en

piquete ajeno? Habrá
que ver.

CON LOS visores de la

Reconstrucción, duele
decirlo, pero están
viendo... ¡y no ven!
CUENTAN QUE
Damnificados Unidos

está muy interesado en
ocupar cuantos más
espacios mejor en la
lista de estas nuevas

figuras de contraloría
ciudadana.

LO MALO es que su
tirada no es darle

seguimiento a los
expedientes, sino
hacer todo lo posible
porque no avancen.

Y POR INCREÍBLE que
parezca, todo mundo
se da cuenta ¡pero
nadie quiere verlo!

• • •

LA AGENDA dice

lo que no puede
reconocerse.

LA CONFERENCIA de

la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
empezó tardísimo
ayer, en parte porque
ella no tenía pensado
quedarse tanto tiempo
en Palacio Nacional.

PERO COMO el
Canciller Marcelo
Ebrard andaba tan

protagonista, pues
había que hacerle
segunda.
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Una buena para Sheinbaum
en medio de la pandemia
::::: La jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Panto, recibió una
buena noticia. Nos dicen que le dieron a co
nocer que está nominada para recibir el Wor

Id Mayor Prize 2021 y por el
que tendrá que competir
con otros 32 alcaldes de 21
países. La competencia no
es menor, pues nos dicen
que su nominación se debe
a las acciones que se imple
mentaron para combatir y
frenar la pandemia del co
ronavirus: levantamiento deClaudia

Sheinbaum pruebas, uso de cubrebocas
y atención médica. Por lo

pronto la mandataria capitalina tiene una
buena, después de tantos tragos amargos que
ha pasado en una época tan complicada.

Aumento ei maltrato
a adultos mayores
::::: A unos días de que se cumpla un año del
primer caso de Covid19 en México, son preo
cupantes los efectos que ha dejado en la po
blación, principalmente en el tema del cuida
do y respeto a los adultos mayores. Nos co
mentan que a lo largo de este año el Consejo
Ciudadano de Seguridad, que encabeza Sal

vador Guerrero Chiprés,
registró un fuerte rebrote en
el número de denuncias por
maltrato y abandono a este
sector de la población, al
pasar de 85 reportes, antes
de la pandemia, a 171. El or
ganismo además de dar ase
soría sicológica y jurídica

Salvador gratuita, colabora en una
Guerrero cadena de apoyo y canaliza

los casos de mayor atención
con la Secretaría de Inclusión y Bienestar So
cial (Sibiso), así como con el Instituto para el
Envejecimiento Digno (INED), dirigidos por
Almudena Ocejo y Beatriz García. El tema
no es menor y requiere que las autoridades le
pongan especial atención.

Alvaro Obregón dice que
subsanará tallas
::::: En la alcaldía Alvaro Obregón, donde hoy
el morenista Alberto Esteva es el encarga
do de la oficina, nos explican que los resul
tados no son como ellos dicen. De acuerdo
con la Auditoria Superior de la Ciudad de
México, se encontró que la demarcación ex
cedió el monto para contratar por adjudica
ción directa un contrato por 31 millones de
pesos. Al respecto, dicen ellos, que debido a
los problemas que generó la pandemia no
pudieron entregar toda la documentación
que en su momento les requirieron. No obs
tante, nos comentan que están a tiempo pa
ra enviar toda la información que requieran
las autoridades competentes. Vaya pande
mia que les jugó una mala pasada.

Le quedó grande la vacunación
al alcalde de Ecatepec
::::: Al presidente municipal de Ecatepec, el
morenista Fernando Vilchis, le quedó bas
tante grande el paquete de organizar la
campaña de vacunación contra el coronavi
rus a adultos mayores de 60 años. Nos di
cen que él sofito se metió a planear la ma
lograda campaña, haciendo a un lado a las
autoridades estatales y federales. Sin em
bargo, todo terminó en un terrible caos. De
paso don Fernando se llevó entre las patas
al delegado federal del gobierno, Luis Val
depeña, a quien le dieron tremendo jalón
de orejas. El munícipe vio en la vacunación
una gran posibilidad para reelegirse, pero
todo indica que se le está escapando como
el agua entre las manos.
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Chelita a caballo y otras formas
de ganar el voto en Morena
::::: Al más puro estilo de una película de Pe
dro Infante, nos dicen que el candidato de
Morena a la alcaldía de Ciudad Juárez, Chi

huahua, y también senador,
Cruz Pérez Cuellar, orga
nizó una cabalgata domin
guera en la que hubo hom
bres, mujeres y niños. El te
ma, nos apuntan, es que la
actividad, repleta además
de tintes anticipados de
campaña, no hubiera cobra

Cruz Pérez do mayor importancia si no
Cuellar es porque los participantes

consumían bebidas embria

gantes al lomo de sus caballos, como quedó
registrado en las fotos que el mismo equipo
del senador subió a redes sociales... ¡con todo
y el logo de Morena! Pero eso no es todo, nos
informan, pues en medio de caballQS y cerve
zas, don Cruz olvidó invitar a la sana distan
cia y llevar cubrebocas. Si así está la víspera,
¿cómo se irá a poner la fiesta en la campaña?

¡Ayuda, señor Presidente!
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que el go
bernador Alejandro Tello Cristerna (PRI)
mandó un S.O.S urgente al presidente Andrés

Manuel López Obrador y,
en una misiva, le pidió que
no lo deje solo en el comba
te contra los cárteles. Todo

indica, nos cuentan, que a
don Alejandro le llueve
fuerte, pues mencionó que
las corporaciones municipa
les de seguridad han adel
gazado y, prácticamente, toAlejandro

Tello Cristerna do ha quedado en manos
de policías estatales. En

contraparte, lamentó, los grupos delincuen
ciales "cada día son más fuertes" e incluso

van al alza delitos de "competencia federal",
diagnóstico que, aseguró, ya le mandó a la se
cretaria de Seguridad Rosa Icela Rodríguez,
pero como no hubo respuesta, mejor se fue
directo con el Presidente. ¡Qué tal!

La nueva camiseta del exgúber
::::: La postulación del exgobernador priista de
Tabasco, Manuel Andrade Díaz, como can
didato a la alcaldía de Centro por el PRD, nos

aseguran, despertó el enojo
de algunos fundadores del
sol azteca, como Darwin
González Ballina, quien,
junto al hoy presidente An
drés Manuel López Obra
dor, combatió al priismo ta
basqueño, que en el año
2000 encabezaban Roberto

Manuel Madrazo y el mismo don
Andrade Díaz Manuel. Pero hay más tela

de donde cortar, nos aña
den, pues tan mal cayó la candidatura que ya
cuenta con dos impugnaciones, mientras que
ayer renunció a su militancia de 45 años en el
tricolor... ¡antes de que fuera expulsado del
PRI por la puerta de atrás!

Los recursos que no se pidieron
::::: Quien salió al paso ante la renovación de
la presidencia de la actual legislatura del Con
greso de Morelos, nos dicen, fue la diputada
local Tañía Valentina Rodríguez (PT), una
vez que en este espacio se señalaron sus aspi
raciones al puesto, así como que fue una de
las que, junto con otros legisladores, exigió al
anterior presidente del Congreso recursos pa
ra hacer campaña en estas elecciones, como
lo informó una fuente directa a este diario.

En este contexto, nos indican que doña Tania
rechazó haber pedido recursos y, por el con
trario, apuntó que desde su curul seguirá de
nunciando irregularidades en el Congreso de
Morelos y otras instancias. Sólo el tiempo dirá
si a los diputados que sí pidieron dinerito ya
se les habrá pasado la fiebre electoral.
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Tras más de un año
de investigaciones
y con un expedien

te que consta de 157 fojas
por ambas caras, la Fiscalía
General de la República so
licitó a la Cámara de Dipu
tados que inicie un juicio
de procedencia para elimi
narle el fuero constitucional al
gobernador de Tamaulipas,
Francisco García Cabeza de Va
ca, a quien acusan de los delitos
graves de delincuencia organi
zada, operaciones con recur
sos de procedencia ilícita y
defraudación fiscal equipa
rada. La petición de desa
fuero busca que la FGR,
a través de la SEIDO,
pueda proceder pe
nalmente en contra
del mandatario de
extracción panista, a
quien señalan como "res
ponsable de crear un esquema
de operación financiera en la
que involucró recursos públicos
mediante empresas fachada
que le redituaron ingresos que
pueden catalogarse como ilíci
tos, además de obtener recursos
de una fuente no identificada y
declarar ambos recursos ante las

autoridades fiscales".
La petición de desafuero se

presenta a un mes del arranque
de las campañas electorales pa
ra los comicios del 6 de junio
que tendrán lugar tanto a nivel
federal como local en Tamau
lipas para elegir ayuntamientos
y Congreso local.
La carpeta de investigación

que le abrió desde hace un año
la SEIDO a Cabeza de Vaca se
originó por diversas denuncias
que fueron presentadas ante la

Fiscalía General de la Repúbli
ca y en sus 157 fojas se revisan
no sólo las finanzas, operacio
nes, declaraciones y cuentas
del actual gobernador panista
de Tamaulipas, sino también
de familiares cercanos suyos.
La SEIDO y su unidad de la

vado de dinero presumen que el
origen de los recursos que eran
movidos por Cabeza de Vaca en
distintas transacciones finan
cieras, pagos a empresas fami
liares y depósitos a cuentas que
fueron revisadas por la Unidad
de Inteligencia Financiera, que
dirige Santiago Nieto, proviene

de dos fuentes: una el presu
puesto público del estado y otra

de "fúentes no identificadas",
de ahí se derivan las acusacio
nes de operaciones con recursos
de procedencia ilícita, mientras
que las de delincuencia organi
zada tiene que ver con la parti
cipación de varias personas en
el esquema de lavado, simula
ción y defraudación para mover
esos recursos en el sistema fi
nanciero y en transferencias a
empresas y compra de bienes
inmuebles. En cuanto a la acu
sación de defraudación fiscal
equiparada, se basa en que los
recursos eran declarados al SAT
por parte de Francisco García
Cabeza de Vaca en sus declara
ciones fiscales.

Anoche reaccionó el gober
nador Cabeza de Vaca descali
ficando la solicitud de proce
dencia y atribuyéndole todo a
una filtración política: "Morena
filtra una supuesta acusación en
mi contra; de nuevo el uso fac
cioso de la justicia donde no hay
delito, se orquesta una embes
tida política. Esperaré a ser no
tificado para tener detalles y
fijar mi posición. Nunca he

violado la ley, me defenderé
ante cualquier atropello",
comentó anoche en un
mensaje de Twitter el go
bernador tamaulipeco.

Y así, una guerra po
lítica entre la 4T y el
gobernador de Ta
maulipas, que hasta
ahora había sido

mediática y de golpes
bajos, llegaría al terreno ju

dicial con acusaciones graves pa
ra un mandatario en funciones.
El hecho sienta un precedente en
la época reciente donde al único
gobernador que acusaron antes
de terminar su sexenio fue a Ja
vier Duarte, pero le quedaban
apenas 48 días para terminar su
gobierno, por lo que huyó en un
helicóptero oficial con rumbo a
Guatemala donde meses des
pués fue capturado. A Cabeza
de Vaca lo estarían acusando
casi 18 meses antes de que ter
mine su periodo, ya se verá sin
con pruebas sólidas que, previa
sentencia de los jueces, podrían
llevarlo a prisión. •
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Ahora le tocó a Emma Co

ronel. La esposa de Joa
quín Guzmán Loera,

alias El Chapo, fue detenida por
autoridades estadounidenses al
arribar al aeropuerto de Dulles,
cerca de Washington, DC.
¿La acusación? La habitual:

conspiración para traficar cocaí
na, heroína, metanfetamina y
marihuana a Estados Unidos. Y
una menos común: conspira
ción para facilitar la fuga del
. Chapo del penal del Altiplano en
julio de 2015, así como su parti
cipación en un (presunto) se
gundo intento de escape tras la
recaptura de Guzmán en 2016.
El asunto llama la atención

por varias razones:
Este caso lo lleva el FBI, no la

DEA. Según parece, tiene como
eje las revelaciones de un testigo
colaborador, cuya identidad no
se ha conocido, pero que parece
ser alguien que participó direc
tamente en la conjura para sacar
al Chapo de prisión en 2015. Es
decir, esto no parece ser un re
frito de los testimonios vertidos
durante el juicio en contra de
Guzmán. Hay aquí algo y al
guien nuevo.
En términos esquemáticos,

Emma Coronel está siendo acu
sada de servir de canal de comu

nicación entre el Chapo y sus lu
gartenientes, incluyendo a sus
hijos. Su rol en la trama no parece

haber sido particularmente im
portante. Según la acusación, se
limitaba a pasar mensajes, cartas
y algo de dinero de un lado a otro.
Esto no parece sorpresivo: en el

a asuntos familiares. Por lo ante
rior, tratar de procesarla parecería
un desperdicio de recursos del
FBI y del Departamento de Jus
ticia, salvo que ella no sea el blan
co principal de la investigación,
sino solo un anzuelo para captu
rar peces más gordos.
¿Quiénes serían eso peces gor

dos? Lo ignoro, pero intuyo que
son algunos de los hijos de Joa
quín Guzmán. En específico,
Iván Archivaldo, Alfredo y Ovi
dio. En la narración presentada
por el agente especial del FBI en
cargado del caso, ellos son los ac
tores centrales detrás de la fuga
exitosa del Chapo en 2015 y el in
tento frustrado que siguió a la re
captura en 2016. Además, como
quedó demostrado en el Culia
canazo de 2019, los hijos de Guz
mán están en la mira de las au
toridades estadounidenses.
Si los hijos son en efecto el

blanco principal, ¿por qué ir tras
Emma Coronel? ¿Qué papel juega
ella en esta trama? No lo sé de
cierto, pero su detención podría

ser una manera de obtener coo
peración del Chapo para llegar a
sus herederos. Esto puede crear
o al menos tal vez eso esperen los
policías y fiscales que llevan el ca
so un conflicto de lealtad en el
capo sinaloense: ¿Su esposa o sus
hijos? ¿Colaborar con sus captores
o ver a su pareja aplastada por el
aparato judicial estadounidense?
Ignoro cómo respondería Guz
mán ante un dilema de esa na
turaleza, pero tal vez la apuesta de
las autoridades estadounidenses
es que optaría por su esposa.
Esta detención es una muestra

más de que el caso del Chapo no
se terminó con su sentencia con
denatoria. Es muy posible que la
detención de Emma Coronel sea
solo uno de los muchos asuntos
que quedan pendientes de la in
vestigación y el juicio en contra de
Guzmán. No sorprendería que es
tén circulando por las tuberías ju
diciales estadounidenses varias
otras acusaciones en contra de
personajes mexicanos, tanto de la
órbita criminal como de las ins
tituciones gubernamentales.
En resumen, lo sucedido esta

semana es señal de que la som
bra del Chapo es muy larga y va
a perseguir al país todavía por un
buen rato. •
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Un manto de secretismo se
ha tendido sobre el acci
dente del avión de la

Fuerza Aérea Mexicana (FAM),
ocurrido la mañana del domingo
pasado con saldo de seis militares
muertos. Muy escueta ha sido la
información proporcionada al res
pecto por la Secretaría de la Defen
sa Nacional (Sedeña), cuya Comi
sión Investigadora de Accidentes
Aéreos (¿desde cuándo existe?) y la
Contraloría General del Ejército y
la Fuerza Aérea, atrajeron peritajes
y pesquisas, sin que la autoridad
civil competente, la Agencia Fede
ral de Aviación Civil —hasta octu
bre de 2019 la Dirección General
de Aeronáutica Civil (DGAC)—
haya dicho "esta boca es mía".
El Lear Jet 45 matrícula3912 de

la FAM había despegado de la
Ciudad de México la mañana del
domingo. Para reabastecerse ate
rrizó sin novedad en el aeropuerto
nacional "El Lencero", ubicado en
el municipio Emiliano Zapata de
Veracruz. A las 9:45 horas tomó

pista para dirigirse a Villahermo
sa, Tabasco, su destino final, pero
se la "comió" sin poder alzar el
vuelo y se estrelló en unos pasti
zales, según testigos.
La aeronave accidentada, cons

truida por la canadiense Bombar
dier Aerospace, era del mismo mo
delo de la que hace doce años, cum
plidos el pasado 4 de noviembre,
cayó en la lateral de Paseo de la Re
forma y Ferrocarril de Cuernavaca,
en la Ciudad de México; accidente
en el que murieron el entonces se
cretario de Gobernación, Juan Ca
milo Mouriño, el exfiscal antidrogas
de la PGR, José Luis Santiago Vas
concelos y seis personas más.
Sobre aquella catástrofe aérea

hubo explicaciones contradictorias.
Diez años después, al cerrar la in
vestigación el 7 de julio de 2018, la
PGR concluyó que fue una "falla
técnica" la causante del accidente.
Esta columna, publicada en EL

GRÁFICO el 19 de diciembre de
2008, con el título "Corrupción de

trás de la muerte de Mouriño" ya le

adelantaba que, en el último man
tenimiento recibido por la aerona
ve, se cambió una pieza hechiza del
estabilizador horizontal del aparato
(alerones), que la Administración
Federal de Aviación de Estados
Unidos (FAA) había emitido adver
tencias en agosto y septiembre de
2003(Docket No. 2003NM141AD,
Amendment 3913262 y AD
20031609) precisamente sobre las
fallas de esa pieza en por lo menos
222 naves Lear Jet 45.
Aún con los antecedentes refe

ridos, la Sedeña adquirió en 2016,
también de segunda mano, el Lear
Jet 45 que se accidentó el domingo
en Veracruz. 2007 fue el año de su
fabricación, acaso con la corrección
de las fallas advertidas por la FAA
desde 2003. Anteriormente fue
operada por empresas privadas
con la matrícula estadounidense
N390GG. Una vez adquirida por la
Defensa, fue asignada a la entonces
Unidad Especial de Transportes

Aéreos del Alto Mando (UETAAM)
ahora Unidad Especial de Trans
porte Aéreo (UETA).

Por estar destinada formalmen
te al transporte del Alto Mando, el
domingo se especulaba sobre quié
nes de ese nivel habrían muerto. El
lunes pasado, en la conferencia
mañanera, AMLO dio el pésame a
las familias de los dos pilotos avia
dores (un capitán y un teniente),
tres médicos militares (un mayor y
dos oficiales de sanidad) y un te
niente de infantería

Este ha sido el primer accidente
aéreo fatal de una aeronave de la
FAM en el actual gobierno. En el
anterior —según datos de la Sede
ña— fueron 61 con saldo de 43
muertos (30 militares y 13 civiles) y
80 lesionados.

Para disipar dudas de corrup
ción como las evidenciadas con el

avión de Mouriño y acercamos a la
verdad sobre las causas del acci
dente del domingo pasado, la De
fensaNacional debería transparen
tar los procedimientos de licitación
y adquisición del aparato, retirar el
manto de secretismo que ha ten
dido y cortar del tajo cualquier tipo
de especulación. •

Este ha sido el primer accidente aéreo fatal de una ae
ronave de la FAM en el actual gobierno.

Fecha: 24/02/2021

Página: 6

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Raúl Rodríguez Cortés, "Gran Angular"

Raúl Rodríguez Cortés

Costo: 30,825

Página 73 de 148



Blanco o negro. El presi
dente parece ver solo esos
dos colores. Lo demuestra

en varias ocasiones, la más recien
te tiene que ver con la industria
eléctrica al comparar lo que ocu
rrió en Texas, cuando casi todo el
estado se quedó sin suministro de
energía eléctrica, con el apagón en
gran parte de México.

"La crisis en el estado de Texas
dejó dos grandes lecciones a los
mexicanos: es indispensable la
rectoría del Estado en materia
energética y no apostar al uso de
un solo combustible en la pro
ducción de electricidad. No po
demos poner todos los huevos
en una sola canasta para gene
rarla", dijo el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
La rectoría del Estado es blan

co; la industria en manos de mu
chos particulares y empresa es
tatal competitiva es negro. Y
así, con ese sencillo diagnóstico,

AMLO piensa que México en
frentó mejor el problema de de
sabasto y que vamos por buen
camino con la Ley de la Industria
Eléctrica que fortalecerá más a la
CFE. Como la CFE pudo reacti
var el suministro mediante el
uso de combustóleo y carbón,
México tiene un mejor sistema
eléctrico que Texas.
Blanco o negro: en manos de

particulares o en manos del Esta
do. Así ve el presidente las alter
nativas en materia de energía
El problema en Texas no es

que tenga un sistema eléctrico
en manos de muchos particula
res. El problema en realidad es
doble. Por una parte, práctica

mente no hay regulación. Las
compañías no tienen que man
tener reservas ni invertir en in
sular sus instalaciones para so
portar los climas extremos si no
lo quieren hacer. Y por la otra, el
Estado pensó que, al tener la de
manda y oferta suficiente para
autoabastecerse, no necesitaba
estar conectado con otra red
eléctrica. Al aumentar la deman
da exponencialmente por el cli
ma tan frío algo que no ocurría
hace 35 años y al no tener ins
talaciones preparadas ni para el
exceso de demanda ni para el cli
ma extremo, el sistema entero
colapso. Tanto instalaciones de
energía solar; eólica; nucleares;
de carbón y de gas. Todas. Y no
tuvo posibilidad de conectarse y
abastecerse de las redes eléctri
cas de otros estados.

Paul Krugman recuerda en su
columna de esta semana en el

New York Times cómo el arqui
tecto de la red eléctrica de Texas,
el profesor de Harvard, William
Hogan, pronosticó que el merca
do sería el encargado de que las
empresas se regularan solas.
Pues el profesor Hogan estuvo

equivocado. Lo que tiene que ha
cer Texas ahora es pensar en co
nectar su red eléctrica a otras

fuentes además de a la actual,
ERCOT, como lo hace el resto de
los estados de la Unión Ameri

cana. Además, tiene que imple
mentar regulaciones que asegu
ren las reservas y la inversión en
las instalaciones para momen
tos de crisis.
Ese mismo reto lo tiene tam

bién México. Creer que fortale
cer a la CFE va a ser la solución
es un error monumental. Lo que
hará es volvernos más vulnera
bles porque los monopolios es
tatales no tienen incentivos para
autorregularse. Es además po
ner todos los huevos en una ca
nasta, la de la compañía estatal,
justo lo que dice el presidente
que debemos evitar como lec
ción de lo ocurrido en Texas.
APOSTILLA: Los hallazgos

de la Auditoría Superior de la Fe
deración respecto a irregularida
des por más de 67 mil millones
de pesos en el 2019 es lamenta
ble, no por lo que muestran, sino
por lo muy poco que se puede
hacer con estos señalamientos.
La ASF no tiene dientes. No los
tenía antes y ahora que claudica
ante la mínima presión presi
dencial, menos. •

www.anapaulaordorica.com
@AnaPOrdorica
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Van por votos a Ecatepec y
salen con protestas
::::: Este martes se registró el primer brote so
cial de enojo por el mal manejo en la vacuna
ción contra la Covid19. Habitantes que pasa
ron la noche esperando que se abrieran los
centros de vacunación que se habían anun

ciado estallaron en reclamos
cuando se les avisó que se
suspendería la aplicación de
la vacuna en algunos de es
tos locales por falta de con
diciones logísticas. Personas
de la tercera edad y algunos
de sus familiares acompa

Gabriel García ñantes realizaron el bloqueo
Hernández de la Avenida Central, una

de las principales vialidades
de este municipio en demanda de que fueran
abiertos los centros de vacunación. El gobier
no del Estado de México responsabilizó de la
falta de organización a la alcaldía y a los Ser
vidores de la Nación, el grupo de operadores
federales de programas sociales que integran
las brigadas de vacunación. Nos señalan que
la gravedad del caso orilló a que se diera la
intervención del Coordinador General de Pro
gramas para el Desarrollo de la Presidencia de
la República, Gabriel García Hernández, un
poderoso operador que regularmente se man
tiene en un bajo perfil. La intervención de
don Gabriel, nos dicen, quizá está ligada a
que Morena busca que el actual alcalde Fer
nando Vilchis sea reelecto. No se sabe cómo
le irá a Morena en ese municipio en la elec
ción de junio, pero, por lo pronto, ayer lo que
don Gabriel y don Femando cosecharon no
fueron votos sino furia

El regaiazo para Manuel Bartiett
::::: Sin duda, el de ayer, fue uno de los mejo
res cumpleaños que el político Manuel Bar

, tlett ha tenido en su vida.
El destino quiso que justo
cuando don Manuel llegó a
sus 85 años, la mayoría legi
slativa de Morena le entre

gara en bandeja de plata
tona reforma eléctrica que le
quita del camino la compe

Manuel tencia a la Comisión Federal
Bartlett de Electricidad, que él diri

ge. Qué se le puede regalar
a un hombre que lo tiene todo, casas, fortu
na... pues nada mejor que una reforma legi
slativa. ¡Feliz cumpleaños!

¿amlo buscara desaparecer
ONU?
Ayer, durante la conferencia de prensa

mañanera, a la que asistió como invitado es
pecial el presidente de Argentina, Alberto
Fernández, el presidente Andrés Manuel
López Obrador soltó críticas a la Organiza

ción de las Naciones Uni
das. De plano, AMLO les
dijo "florero" a la ONU por
permitir el acaparamiento
de las vacunas contra el Co
vid19. "La ONU tiene que
intervenir, porque parece
un florero, está de adorno.

Andrés Manuel ¿Dónde está la fraternidad
Lóepz Obrador universal?", cuestionó el

mandatario frente a su invi
tado. Nos recuerdan que el calificativo de "flo
rero" ha sido utilizado por el Presidente para
criticar la función del Instituto Nacional de

Acceso a la Información y proponer su desa
parición. Será que ahora la autollamada Cuar
ta Transformación comenzará una campaña
para desaparecer a la ONU.
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La molestia e irritación que
hay en Palacio Nacional
contra la prensa que lo

critica fue a abrevar ayer a las
aguas de la Historia. Ya no bas
tan, al parecer, las descalificacio
nes constantes, el linchamiento
cotidiano de medios, columnis
tas y articulistas.
También hay que echar mano

de la Historia para que, debida
mente torcida, manoseada y
manipulada, sirva a los intereses
de la retórica presidencial.
El encono aprovecha cual

quier resquicio. Ayer, en el 108
aniversario luctuoso de Francis
co I. Madero, Beatriz Gutiérrez
Müller, coordinadora de Memo
ria Histórica y Cultural de Méxi
co, se refirió al "deplorable pa
pel" que la prensa jugó en la caí
da de este presidente, asesinado
en febrero de 1913.
Citó un texto de Federico Gon

zález Garza que señala que Ma
dero no tuvo "enemigo más cruel,
más despiadado, más infame,
más perverso y vil que el grupo de
periodistas que antes habían sido
admiradores miserables o lacayos
de la dictadura. Débiles, cobar
des, serviles con quien lós humi
llaba, se tornaron altaneros e in
solentes con quienes respetaban
su vida y los dignificaban".
Existen suficientes libros que

permiten entender que el de
rrumbe del gobierno de Madero

comenzó en el propio gobierno
de Madero, en las expectativas
no cumplidas, en la falta de ope
ración política, y en una suce
sión de errores que en solo 14
meses condujeron a diversos
sectores de la población a la de
cepción y el desencanto.
El triunfo de Madero había si

do apoteósico. Fue llamado "la
locura de las muchedumbres",
"la parranda de la utopía".
Las primeras decepciones vi

nieron tras el reparto del poder.
Quienes habían hecho oposi
ción a Porfirio Díaz, quienes ha
bían tomado parte en la lucha ar
mada, quedaron relegados.
Uno de los grandes enores

consistió en mantener intacto al
ejército porfirista. Ese fue el ejér
cito que el 9 de febrero de 1913 se
levantó para denocarlo: el ejército
de Victoriano Huerta, Manuel
Mondragón, Gregorio Ruiz, fi
nanciados con dinero de empre
sarios, comerciantes y hacenda
dos lastimados: Iñigo Noriega y
Cecilio Ocón entre estos.

Madero no consiguió enten
derse con Emiliano Zapata,
quien muy pronto preparó un al
zamiento en el sur.

Madero colocó como principal
operador político a su hermano
Gustavo, un hombre impetuoso
que despachaba sin tomar en
cuenta a nadie y que excepcional
mente, según se decía, le hacía ca

so a su hermano. Gustavo le abrió
varios flancos al gobierno. Entre
otras cosas, fundó un grupo de
choque, La Porra, que terminó
siendo odiado por todos.
El gabinete füe una decepción.

Antonio Saborit ha descrito la sen

sacióndevacíoydefaltadeeficacia
que dicho gabinete rápidamente
sembró entre la población.
Hubo escándalos por desfalcos

cometidos por los jefes maderis
tas, y se llegó a hablar de un pago
de un millón de pesos por vales
firmados por estos en cantinas y
burdeles. A todo esto, escribe Pri
da, se sumaron "los caprichos de
niño" del mandatario.

La prensa criticó aMadero acre
mente, salvajemente. Fomentó
con saña la caricatura y la burla.
Cometió excesos e incontables ba

jezas: en los meses finales del go

bierno algunos medios llamaban
abiertamente a la rebelión.
¿Pero la prensa, Multicolor y

El Chango García Cabral tiraron
a Madero?
Me parece que no. Lo tiraron

el ejército, el dinero de íñigo No
riega y la operación política que
tejió en las sombras el siniestro y
alcohólico embajador estadou
nidense Henry Lañe Wilson.
Todo esto también forma par

te de esa historia. Todo esto pre
cipitó la caída. Narrar el fin del
presidente Madero achacando
todo a la prensa y equiparar los
diarios de 1913 con los de hoy es
manipular perversamente la
Historia para servir a las vendet
tas de un gobierno irritado, mo
lesto con el reflejo de sí mismo
que la prensa le devuelve. Todo
lo demás son adjetivos. •
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David Colmenares, audi

tor Superior de la Fede
ración, se ha colocado

en una triste disyuntiva: es un
incompetente o es cómplice. No
hay más. Una u otra. Cualquiera
de las dos la lleva el mismo de
senlace: debe renunciar. O debe
ser destituido.
La historia es bastante sencilla.
La Auditoría Superior de la

Federación publicó el docu
mento oficial de su revisión a la

cuenta pública del primer año
de gobierno de López Obrador.
Le puso una paliza. Dos asun
tos llamaron especialmente la
atención. Uno, diagnosticó que

el costo de cancelar el aero

puerto de Texcoco fue del tri
ple de lo que había dicho el pre
sidente, alcanzando los 331 mil
millones de pesos. Y dos, de
nunció que la Secretaría de la
Función Pública obstaculizó el
trabajo de los auditores.
A la conferencia mañanera

siguiente, el presidente AMLO
respondió que no era cierto,
que él tenía otros datos. A las
pocas horas, David Colmena
res, el auditor Superior, le dio la
razón. Declaró que trabajó déla
mano de la Secretaría de la

Función Pública y nunca obs
taculizaron su trabajo, y aceptó

que estaba mal su cálculo sobre
el costo de cancelar el aero
puerto de Texcoco.
Este saínete deja dos posibili

dades muy claras:
1. Si le creemos a David Col

menares, entonces la conclu
sión es muy sencilla: es un in
competente. No es que haya co
metido un error, no es que haya
cometido siquiera un error ga
rrafal, es que habría cometido
¡dos errores garrafales! Dos erro
res de gravísimas consecuencias
—un cálculo económico y una
denuncia— que no se divulga
ron por una declaración ban
quetera de algún funcionario
que a la luz de las prisas no tuvo
los datos claros o se confundió,
sino que estos dos errores monu
mentales habrían logrado "co
larse", sin que nadie los hubiera
detectado, hasta el documento
oficial más importante que emi
te la Auditoría en el año.
2. Si no le creemos a Colme

nares, entonces lo que atestigua
mos fue un sometimiento al pre

sidente. Uno más. Otra institu

ción cuyo titular cede ante la pre
sión, se dobla por miedo, clau
dica a su tarea para congraciarse
con López Obrador. Y entonces,
eso lo vuelve cómplice.
Cualquiera de las dos posibi

lidades desemboca en el mis
mo sitio: Colmenares debe irse.

Por incompetente o por cóm
plice. Que renuncie o que lo
destituyan.
Porque con este saínete ha de

jado herida de muerte la confia
bilidady la credibilidad de la Au
ditoría Superior de la Federa
ción, una de las pocas institucio
nes que queda en pie para revisar
el presupuesto ejercido por los
poderosos y obligarlos a rendir
cuentas. Y para salvarla, la única
ruta es su salida.

Salvo que, claro, el plan sea
desdibujar a la Auditoría, volver
la irrelevante, sin peso, despres
tigiada, y el hombreEstado siga
desprendiéndose de los incómo
dos contrapesos. •

hktoriasreportero@gmail.com
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CADENAS

Añorando mis vacaciones a esquiar en Estados Unidos, a Lake
Tahoe, estoy viendo una foto que tomé a una de mis sobrinas
cuando estaba tomando el camión para la escuela. En la par
te trasera aparecen una serie de cadenas colgadas antes de las
llantas. ¿Para qué sirven?

R. Estas cadenas, conocidas como cadenas automáticas para
neumáticos y a veces denominadas por marcas como Onspot o
InstaChain, esencialmente cuelgan con indiferencia de la sus
oensión del vehículo hasta que llegan las inclemencias del
'empo. Cuando eso sucede, un conductor puede activar un in
rruptor que bajará las cadenas para que cuelguen frente a los
umáticos traseros. El sistema hace girar las cadenas delante
las ruedas. Cuando los neumáticos giran, agarran las cadenas,
ue mejora enormemente la tracción en carreteras heladas o

resbaladizas. Suerte que esto es algo que acá no necesitamos.
DE FRENTE O DE REVERSA/CATHI ECHEVERRY

¿Es mejor entrar de frente a un lugar de estacionamiento o to
marse el tiempo para estacionar de reversa?

R. Por motivos de seguridad y eficiencia, los expertos dicen que,
por lo general, es mejor retroceder en un espacio de estaciona
miento. Esto se debe a que tener un campo de visión amplio es
más importante cuando está saliendo de un espacio de estacio
namiento que cuando está llegando.
"Cuando regresa, se encuentra en un espacio definido donde es
poco probable que haya gente", dice Catherine Peterman, ar
quitecta que ha ayudado a diseñar estacionamientos en los EU.
"Cuando se retira, se está incorporando al tráfico y posiblemente
a los peatones".
DUTYFREE

¿Vale la pena comprar en los Duty Free?
R. Lamentablemente, éste no es el caso. Si está tentado a llevar
a casa botellas de licor, aparatos tecnológicos o perfumes cos
tosos, haga su tarea primero. Consulte los precios de las tiendas
locales y minoristas en línea; tome nota de los costos. A veces
puede resultar más caro comprar en Duty Free de lo que piensa.
Y si es más barato, se sentirá aún mejor sabiendo exactamente
cuánto acaba de ahorrar Pero esté atento a las promociones, yo,

por ejemplo, en varias ocasiones opté por hacer una conexión
de regreso pasando por Heathrow/Londres, ya que el Duty Free
ofrecía 3 tabletas gigantes de Toblerone por €15, una verdadera
ganga que no he vuelto a ver.

RELIGIÓN
Todos hablan de que su religión es la mejor, la única la válida
y, ¿cuál fue la primera y que aún se practica?
R. El hinduismo a menudo se considera la religión más antigua
que todavía se practica en la actualidad. Si bien esto puede ser
cierto, es importante tener en cuenta que el hinduismo no tiene
un fundador en particular o un solo texto, sino que combina va
rias tradiciones y creencias antiguas. La escritura más antigua del
hinduismo es el Rigveda, que se cree que tiene unos 3,500 años.
CARNES FRÍAS
¿De qué están hechas las carnes frías y la mortadela, por
ejemplo?

R. Según el Huffington Post, las carnes frías, como la mortade
la y la carne fría con aceitunas surgieron porque los fabrican
tes necesitaban una forma de usar todos los trozos del animal
que la gente no comprará por separado. Se hizo puré, se mezcló
y se moldeó (o se vertió en una tripa) y eso es asqueroso. Sí, de
sechos reciclados en su sándwich.
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Emma y tierra caliente
• La reina de belleza, la modelo, la que jugó
a ser ¡nfluencer, la protagonista de un reality show,
está ahora en una celda en Alexandría, Virginia.
La que negó parentesco con Nacho Coronel,
considerado un hombre peligroso, por el que EU
ofrecía una recompensa y que fue abatido
en un enfrentamiento en Guadalajara, dicen,
por órdenes de los Beltrán Leyva.

La noticia corrió como pólvora: autoridades de EU habían
detenido a Emma Coronel. La joven de 31 años que desde
que cumplió la mayoría de edad ha sido la compañera de
Joaquín El Chapo Guzmán, el narcotraficante que alguna
vez fue el más buscado del mundo y que hoy purga cárcel
vitalicia en una prisión de Nueva York. Emma Coronel, la
reina de belleza, la modelo, la que jugó a ser Influencer, la
protagonista de un reality show, está ahora en una celda
en Alexandría, Virginia. La que negó parentesco con Nacho
Coronel, considerado un hombre peligroso, por el que EU
ofrecía una recompensa y que fue abatido en un enfrenta
miento en Guadalajara, dicen, por órdenes de los Beltrán
Leyva. Esa misma Emma, hija y hermana de dos hombres
que hoy están presos por portación de mariguana y armas
de uso exclusivo del Ejército. Esa Emma, acusada hoy de
tráfico de drogas, de conspirar para ejecutar, al menos, dos
escapes, uno que nunca se concretó, porque al Chapo la
extradición lo alcanzó. Emma, la misma que permanecerá
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en prisión porque el juez decidió
que hay riesgo de fuga.
Golpe al Cártel de Sinaloa.

La madre de las dos gemelas
del capo, presa. La que paga
ba fiestas ostentosas y difundía
esas imágenes en redes ahora
lució demacrada en la primera
foto revelada tras su arresto. Muy
lejos de la joven enfundada en
ropa de diseñador, maquillada
y de peinado impecable, como
se mostró en las pocas entrevis
tas que concedió en televisión,
tal como llegó a la corte cada
día mientras duró el juicio del
compañero de su vida, al que
conoció cuando tenía 17 años, a
quien, afirmó, nunca vio traficar
con drogas, el que la enamoró
con su conversación y sencillez,
como ella misma narró.

"Somos normales, yo me con
sidero una mujer normal, y me pasa mucho que las personas
me juzgan sin conocerme...", dijo en unos de los capítulos del
reality Cartel Crew, en el que participó hace un par de años,
cuando quiso colocar en el mercado de la moda, sin éxito,
la marca El Chapo 701.
Y estas historias, como la de Emma Coronel, dan para

tanta ficción. Novelas, series de televisión... suspicacias. Al
tamente rentables que, en el ámbito institucional, suponen
un triunfo, éste para EU, porque llegar al arresto de cabezas
de grupos criminales siempre son señal de la salud de los
servicios de inteligencia; pero, ¿qué nos dice a los demás?

Horas antes de que conociéramos de la detención de
Emma Coronel, en los límites de jalisco y Michoacán, un
helicóptero Black Hawk de la Fuerza Aérea Mexicana parti
cipó en un enfrentamiento con integrantes del Cártel Jalisco
Nueva Generación. Una aeronave que en otros países usan
sólo para la guerra, aquí se usan también para lo que no
nos atrevemos a llamar así. ¿Cuántos años llevamos así?
Nos sorprendió la masacre en San Fernando, pero ya te
nemos el expediente de Camargo, muchos años después,
la historia se repitió.
Ya dirá la justicia en EU cuál será el futuro de Emma

Coronel, pero aquí, en México, poco nos dice su detención,
porque la violencia, ésa que generaron grupos criminales,
como el creado por El Chapo, no ha parado.

Golpe al Cártel
de Sinaloa.
La madre de
las dos gemelas
del capo, presa.
La que pagaba
fiestas ostentosas

y difundía
esas imágenes
en redes ahora
lució demacrada

en la primera
foto revelada
tras su arresto.
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Liminalidad

El único límite para nuestra comprensión del
mañana serán nuestras dudas del presente.

Franklin D. Roosevelt

Liminalidad o liminarídad proviene del latín limes "limite"
o "frontera". Se le ha llegado a referir también como umbral
o como periodo de transición. Este término es una noción
que desarrolló el sociólogo Arnold Van Gennep en 1960 y
retomada posteriormente por el antropólogo cultural Victor
Turner. El término alude al estado de apertura y ambigüe
dad quecaracteriza a la fase intermedia de un tiempoes
pacio tripartito (fase preliminar, fase intermedia, o liminal, y
fase posliminal, o posterior). En palabras simples, es cuando
no se está ni en un sitio ni en otro (puede ser físico o men
tal); es estar en un umbral, entre algo que se ha ido y lo que
está por llegar, es, exactamente, un estado intermedio, una
etapa de transición y potencialidad en la vida.

Fecha: 24/02/2021

Página: 22

Area cm2: 301

1 / 3

Columnas Políticas

La coach / Paola Domínguez Boullosa

Paola Domínguez Boullosa

Costo: 21,404

Página 8 de 148



Básicamente, se relaciona con los eventos que marcan
social o individualmente un antes y un después... la ado
lescencia, la madurez, las enfermedades, la muerte, los

cambios sociales, políticos o
económicos, entre otros. Tiene
tres características: la ambigüe
dad, la invisibilidad estructural y
la carencia. La ambigüedad tiene
que ver con la ausencia de atri
butos tanto del tiempo pasado
como el venidero. La invisibili
dad, dice Turner que es cuando
decidimos ver sólo lo que quere
mos ver, y lo que esperamos ver
no es otra cosa que aquello para
lo que estamos condicionados

segün nuestros aprendizajes, creencias y experiencias. La
carencia, se refiere a todos aquellos factores que surgen y
dejan de distinguirnos dentro de una sociedad.

La liminalidad es ese espacio en el que dejamos de es
tar o de sentirnos incluidos o parte de algo, es ese impass
social o personal, esa situación en la que no somos o no
estamos o simplemente no hay un nombre de algún grupo
social aceptado que nos describa. Es esa ambigüedad que
todos hemos vivido de la infancia a la adultez, de la sol
tería al matrimonio o de la eterna soltería, de la salud a la
enfermedad, de una preferencia sexual a otra, de la vida a
la muerte o también esto que ahora vivimos... este tiempo
de pandemia o de sindemia. Este tiempo que parece un
tiempo muerto, un antes esperando un después, un des
pués incierto, un intermedio en la vida de todos, un espacio
sin nombre, un tiempo en el que estamos a veces sin estar
porque nuestra mente decide, con más empeño que nun
ca, evadirse, pensar en el antes o en visualizar el después.

Así vivimos, en este espaciotiempo que muchas veces
se siente como un preludio. Lo bueno es que esto señala
el principio de algo nuevo para todos, un paso obligado,
un tiempo de transición necesario para seguir adelante.
Lo malo será insistir en no cambiar. La vida es cambio y
este cambio es y será más brusco, más fuerte, más necio,
imposible de pronosticar, pero absolutamente necesario.
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Hacia dónde vamos, con exactitud no lo sabe nadie. Lo
que sí puedo asegurarle es que somos dueños de esa elec
ción y de ese destino. Cada uno de nosotros elige en qué
pone su energía, su inteligencia, su creatividad, sus ganas
de vivir y, sobre todo, en cómo quiere que sea su vida a
partir de ahora. Habrá quienes vuelvan a lo de antes y ha
brá otros que decidamos algo diferente. La clave quizá se
encuentre en la coherencia, en quiénes somos, a dónde va
mos y qué podría ser mejor de forma individual y colectiva.

Creo profundamente que necesitamos un cambio es
tructural, de base, de principios, de valores, de humanidad,
de libertad, de igualdad y de justicia. Necesitamos ser mu
cho más sensibles e incluyentes. La realidad nos marca la
pauta todos los días, salir de esta situación implica y seguirá
implicando una renuncia al egocentrismo, a la falsedad, y
al cúmulo de tantas creencias limitantes.

Aprovechemos este espacio de liminalidad para buscar
soluciones y darle un sentido a esta transición. El cambio es
necesario y ya está aquí, es nuestra responsabilidad, nues
tro derecho y nuestro deber porque de ello depende seguir
buscando nuestra felicidad.

Como siempre, usted elige.
¡Felices liminalidades, felices vidas!
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1 Incansable. El Senado recibió al presidente de Argentina,
•Alberto Fernández, durante una sesión solemne; la jefa

de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum, le entregó el
nombramiento, medalla y pergamino que lo reconocen como
Huésped Distinguido. Y la relación entre naciones es más só
lida que nunca, gracias al oficio diplomático de Marcelo
Ebrard y su equipo, que trazaron con todo cuidado la visi
ta del mandatario argentino, quien, además, ha forjado una
sólida relación personal e institucional con Andrés Manuel
López Obrador. Ayer acordaron fortalecer la cooperación
para hacer frente a la pandemia. En los días recientes, el can
ciller no sólo reiteró el compromiso de México con el Acuerdo
de París para frenar el calentamiento global, también recordó
que en las últimas horas han llegado a México 900 mil vacu
nas. Y no lo hacen por arte de magia.

2 Focos rojos. En Veracruz, la violencia no la crea nadie. El
•dirigente estatal del Partido del Trabajo, Vicente Aguilar

Aguilar, denunció que, hasta el momento, hay al menos cinco
aspirantes a candidaturas a cargos de elección popular que
han sido víctimas de amenazas e, incluso, en un caso, tienen
custodia de la Guardia Nacional porque temen por su vida.
Advirtió que, de no parar esto, podría causar Incertidum
bre tanto entre candidatos como en electores y que el voto
podría dividirse. Mencionó que es necesario que las fuerzas
de seguridad, tanto estatales como federales, tengan mayor
coordinación con el fin de brindar certeza a la población en
este proceso electoral, pues, de lo contrario, habrá temor para
participar en la contienda del 6 de junio. Dejar de relacionar
la democracia con el terror es lo primordial. ¿Cómo lo harán?
3 Por la libre no. Un problema menos para Delfina

•Gómez, secretaria de Educación Pública. Ante la ame
naza de los colegios particulares, que pretendían regresar a
clases presenciales el 1 de marzo, llegó la reconsideración. No
lo harán las más de 3,500 escuelas particulares o comuni
dades educativas que integran la Confederación Nacional de
Escuelas Particulares. "No tenemos indicaciones de la Secre

taría de Salud ni de Educación Pública respecto del regreso a
clases, por tanto, no podemos exponer a nuestras comunida
des y menos a nuestras niñas y niños, que son los más vulne
rables, optamos por la salud integral de nuestros alumnos y
estamos también por una educación de calidad integral con
enfoque humanista", dijo María de Jesús Zamarripa, presi
denta de la CNEP. Bien. No se equivoquen: el virus ahí está.
W Limpieza... ¿profunda? Por presuntos actos de corrup
M.ción, la Conagua, a cargo de Blanca Jiménez, obligó

a renunciar a 43 trabajadores de su dirección local en Chi
huahua, desde mandos medios a superiores, por, supuesta
mente, tener que ver en el conflicto por el agua del Tratado
Internacional con Estados Unidos y los enfrentamlentos en
la presa La Boquilla. "El objetivo de los cambios es fortale
cer esta oficina; de ninguna manera la intención es desapa
recerla", Informó la comisión. Se detectaron presuntos malos
manejos y conductas inadecuadas que no pueden ser per
mitidas y se alejan de los principios de honestidad, transpa
rencia y combate frontal a la corrupción con los que se rige la
institución. ¿Y con sólo echarlos es suficiente?, ¿y la mano de
la justicia, a qué hora? ¿O se van a ir impunes, como siempre?

5? Lloriqueos. Diputadas del PRI y del PRD advirtieron, du
iD»rante la presentación de reservas de la Ley de la Industria
Eléctrica, que su aprobación tendrá repercusiones negativas
en la salud. Enfatizaron que, bajo el contexto del covid19, se
deben priorizar las energías limpias, para que la población
no genere comorbilidades que los hagan vulnerables por la
contaminación del medio ambiente. La diputada por el PRI,
Mariana Rodríguez MieryTerán, alertó que el uso de com
bustóleo afecta gravemente a las poblaciones que habitan
cerca de las plantas y existe un daño al medio ambiente. La
diputada por el PRD, Frida Esparza, enfatlzó que, al año, fa
llecen 60 mil personas por enfermedades relacionadas con
la contaminación del aire. Si tuvieran fuerza en las decisiones
del Congreso no andarían con estas preocupaciones. Pero no.
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Alianza cede Coyoacán
al PAN
La alianza PAN, PRD y PRI decidió ayer que el panista
Giovanni Gutiérrez sea quien los represente para buscar,
en junio, la alcaldía de Coyoacán, en manos del exfutbolista
Manuel Negrete. !
Aunque Negrete llegó por el sol azteca, bajo el padri

nazgo del hoy petista Mauricio Toledo, lo cierto es quje
hubo una alianza con el blanquiazul, cuyos votos fueroh
definitivos para derrotar a Morena en 2018.

En la actualidad, Toledo es perseguido por la Fiscalía
General de la Ciudad de México, que lo acusa de enrique
cimiento inexplicable, por lo que, en la alianza, decidieron
alejarse de todo lo que oliera al diputado federal, que con
serva gente incrustada en puestos clave de esa alcaldía.

La decisión de ir con Gutiérrez es por la buena imagen
que como empresario tiene en la demarcación, donde es
ampliamente conocido, también por haber sido diputado
de 2009 a 2012 en la extinta Asamblea Legislativa del DF.

Las negociaciones no fueron fáciles, pues el PRD re
clamó hasta el final esa posición, pero una revisión de las
encuestas —serias, no las gansito de Morena—, ubicó al
PAN en mejor posición y con mayores posibilidades de
competir.

Los números indican que si la oposición va junta, y con
un buen candidato, sus posibilidades de ganar Coyoacán
son bastante amplias, a pesar de que no contarán con el
apoyo de Negrete, que desde hace rato se vendió a Claudia
Sheinbaum.

La nominación debería preocupar a Morena, cuyo can
didato, Carlos Castillo —incondicional de la bejaranista
Ariadna Montiel—, cree que Coyoacán es sólo la zona eje
los pedregales, porque es ahí donde sus jefes asentaron
sus reales.

Esta decisión aliancista parece buena, pero habrá que
esperar a que se conozca el paquete completo para tenf r
estimaciones más reales en su lucha contra Morena, partido
que cada vez está más dividido en la capital.

Otra confirmación, que estaba más que cantada, fue la

del priista Adrián Rubalcava, en Cuajimalpa, que es garan
tía de triunfo. A pesar de ser atacado por el gobierno central
para desacreditarlo, mantiene una aceptación elevada en
su alcaldía.

La gente lo quiere y las encuestas lo ubican como uno de
los mejores alcaldes del país, junto con el panista Santiago
Taboada, en Benito Juárez. Sin duda, ambos repetirán en el
cargo por tres años más, por mucho que les quieran echar
la caballada encima.

El priista es garantía como operador electoral y como
gobernante, pero también sabe meter la pierna fuerte
cuando se necesita.

Aunque los nombres de los candidatos de la alianza han
salido por goteo, se confirma también que la diputada pa
nista y exdelegada en Azcapotzalco, Margarita Saldaña.
será la candidata a disputarle ese territorio al moreno Vidal
Llerenas.

También es un hecho que en Xochimilco la oposición irá
con Gabriel del Monte, hombre arraigado en la comuni
dad, que en 2018, como candidato independiente, quedó
arriba de todos y sólo detrás de Morena, por lo que también
ahí el chance de ganar es alto.

Los demás nombres están a punto de turrón, la fiesta
está a punto de arrancar.

O
CENTAVITOS

Donde la oposición se come las uñas es en Alvaro Obregón,
pues mientras por el lado del PRI dejaron correr el nombre
de Alfonso Rivera como probable aspirante, ayer se supo
que Fuerza por México lanzará a Maricela Silva, esposa
de Rafael Luna Alviso. Ambos se van de Morena por el
maltrato recibido y es un hecho que le restarán votos al
pejismo, la pareja está identificada con Ricardo Monreal,
por lo que los malpensados suponen que el zacatecano ya
empezó a operar con la contra en la ciudad.
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Quizá los analistas parezcamos disco rayado, pero qué hacer
si a toda hora nos tocan la misma tonada: más de dos horas de
micrófono diario sin tomar en cuenta los discursos en even
tos, giras e informes, otros datos, una situación que inexplica
blemente se caracteriza de "espléndida", logros inexistentes,
mensajes de esperanza sin fundamento, juicios sumarlos con
tra los críticos y adversarios, opacidad, demagogia y mentiras.

No nos queda mucho más que seguir ocupando los sitios
que nos brindan los medios, aprovechar los pocos espacios
que contados funcionarios nos abren de cuando en cuando
para hablar en corto, enviar los documentos que elabora
mos a las autoridades por si acaso quieren tomar en cuenta
estudios con evidencias, puntos de vista informados y pro
puestas para enderezar el rumbo del país y participar en
diversos movimientos que exigen el respeto a los derechos
de los mexicanos: de las mujeres, las víctimas de la violen
cia, el personal de salud, los enfermos sin medicinas, los
científicos sin presupuesto, los empresarios sin seguridad
jurídica, los abogados tildados de anüpatriotas, los perio
distas o los trabajadores de la cultura.

Puede ser que el Presiden
te no ejerza la censura abierta,
como en los países autoritarios,
pero de que atenta contra la re
putación de sus críticos, atrepella
su derecho a disentir y dificulta
su labor, no hay duda. De lo que
tampoco hay duda es de la nula
disposición del Presidente, ya no
se diga a dialogar, sino siquiera a
escuchar. Dos características que
sí poseía su admirado Madero,
a quien apenas ayer ensalzaba
como el hombre que inauguró a

Gobernar demo
cráticamente es

gobernar enta
blando un diálogo
productivo y ése
no lo hemos visto
en más de dos

años de gobierno.

inicios del siglo pasado el primer
episodio democrático de México. Gobernar democrática
mente es gobernar entablando un diálogo productivo y ése
no lo hemos visto en más de dos años de gobierno.

No. escucha y no permite escuchar a los otros. Cuando los
legisladores establecieron el parlamento abierto para deba
tir la Ley de la Industria Eléctrica, sentenció: a mi iniciativa
"no se le cambiará ni una coma".

Si no ha escuchado a los que no militamos en ningún par
ado, tampoco ha prestado oído a los que sí lo hacen. No ha
estado en su forma de ejercicio del poder hablar con la opo
sición en él Congreso, ni con los líderes de los partidos, ni con
la asociación de gobernadores, ni con las de los municipios.

Por eso medio sorprende que, por primera vez en su ges
tión, el día de ayer haya convocado a un pacto y que lo haya
denominado Acuerdo Nacional en Favor de la Democracia.
No es un pacto, porque su origen no es algo acordado entre
dos o más partes, sino una carta en donde pide a los y las
gobernadoras asumir una serie de compromisos que, por lo
demás, ya están en la ley y que el Instituto Nacional Electo 
ral debe y quiere hacer valer, aunque el Tribunal obstaculice
su tarea una y otra vez.

Esos compromisos, que constan en la carta como propios
son, como digo, normas electorales a los que están obliga
dos todos los participantes en la contienda electoral: no in
tervenir para apoyar a ningún candidato de ningún partido,
no permitir que se utilice el presupuesto público con fines
electorales, denunciar la entrega de dinero del crimen orga
nizado o de la delincuencia de cuello blanco para financiar
campañas, impedir compra de lealtades o conciencias, no
traficar con la pobreza de la gente, no solapar a tramposos
o mapaches electorales y evitar el acarreo.

Francamente, ya no se entiende nada. El Presidente no
sólo se ha dedicado a intervenir en las elecciones emitiendo
opiniones de carácter políticoelectoral en favor de Morena
y en contra de los partidos de oposición, sino que también
apeló y ganó ante el Tribunal Electoral la anulación de las
medidas cautelares dictadas por el INE, que pretendían con
tener dicha conducta.
Igualmente ha apoyado a candidatos como Salgado

Macedonio, impedido por los propios estatutos de Morena
para participar en la elección, ha convertido a los servido
res de la nación, pagados por el erario, en figuras partidis
tas y ha ofrecido a una decena de superdelegados —que
controlan el presupuesto de los programas sociales en las
entidades federativas— candidaturas a distintos puestos de
elección popular. Todos estos comportamientos, que él de
nominó ayer como "abominables prácticas ilegales y anti
democráticas" los conocemos bien, siguen vigentes y están
más cerca del clientelismo que del respeto a la equidad, la
imparcialidad y neutralidad que el Presidente solicita. Así
que, si por una parte es de celebrar que se dirija a las y los
gobernadores, sería mejor que el Presidente hiciera lo que
siempre ha dicho: predicar con el ejemplo.
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Sigo, esta semana, con los resultados de las auditorías al
gobierno de López Obrador en 2019, elaboradas por la Au
ditoría Superior de la Federación (ASF). Toca, en esta ocasión,
hablar de otro programa social insignia de esta administra
ción; Sembrando Vida (SV).

Sembrando Vida es un programa social dirigido a las fa
milias de campesinos de las regiones de mayor pobreza del
país. Se trata de otorgarles un ingreso de cinco mil pesos
mensuales para que siembren árboles frutales y maderables
en sus comunidades y, así, crear empleos y evi
tar la migración a las ciudades.
La población objetivo es de hasta 400 mil

campesinos en 19 estados. Además del dinero,
los beneficiarios recibirían las plantas de viveros
comunitarios y unidades de producción. Tam
bién acompañamiento técnico, talleres y cursos
de capacitación y un programa de fomento para
el ahorro. Para tal efecto, se presupuestaron 15
mil millones de pesos en 2019, de los cuales se
ejercieron 14 mil 648 millones.

¿Qué problemas encontró la Auditoría Supe
rior de la Federación en la ejecución de Sem
brando Vida?

Resumo y gloso los resultados de las dos au
ditorías, una de cumplimiento y otra de desem
peño, de este programa cuya implementación
está a cargo de la Secretaría de Bienestar (SB).
SV comenzó en ocho estados; Campeche,

Chiapas, Durango, Puebla, Quintana Roo, Ta
basco, Veracruz y Yucatán. Ahí se establecieron
70 campos de cultivo. La ASF encontró que sólo
en 37 (el 53 por ciento) había un padrón de be
neficiarios completo. En los 33 restantes no se
tenía la información supuestamente obligatoria.
Así que no sabemos, bien a bien, quién recibió
los apoyos.

Según la SB, se pagaron dos millones 311 apoyos econó
micos a campesinos en beneficio de 243 mil sujetos agrarios.
No todos recibieron sus doce mensualidades.
En cuanto a los recursos que se erogaron para sistemas

de agua y transporte de las plantas, la ASF tampoco encontró
los criterios o parámetros para repartir los montos a cada
beneficiario.

Supuestamente, en cada campo se establecería un Comité
de Contraloría Social, que vigilaría la ejecución del programa.
Sin embargo, la Auditoría Superior de la Federación halló
que sólo se establecieron estos comités en siete por ciento
de las localidades.

Sembrando Vida presentó varios problemas de ejecución.

Asi lo resume la ASF: "se benefició a sujetos de derecho que
no cumplieron los criterios y requisitos de elegibilidad es
tablecidos en los lincamientos de operación del programa;
se otorgaron apoyos económicos por un monto inferior al
establecido en las reglas de operación del programa; se dis
persaron recursos a los beneficiarios hasta con 11 meses de
atraso, cuando debían ser entregados de manera mensual,
no acreditó el numero de sujetos agrarios que fueron benefi
ciados con apoyos en especie, ni el acompañamiento técnico

ni la formación permanente que recibieron para
generar conocimiento sobre el establecimiento,
desarrollo de sistemas agroforestales y para el
fortalecimiento de la organización comunitaria;
ni sustentó de qué manera contribuyó a lograr
que los sujetos agrarios en localidades rurales
con ingresos inferiores a la línea de bienestar ru
ral contaran con ingresos suficientes para hacer
productiva la tierra; además, no se especificó la
temporalidad en la entrega de los apoyos".

En un muestreo, la Auditoría Superior de la
Federación encontró que a 737 beneficiarios les
dieron un monto superior de dinero al que te
nían derecho (cinco mil pesos mensuales). A 61
personas les otorgaron apoyos sin acreditar que
pertenecen a la población objetivo (campesinos
de comunidades pobres). A 896 individuos les
entregaron dinero, pero no se encuentran como
beneficiarios del programa.

Asimismo, la ASF encontró probables daños
o perjuicios al erario por varias razones. Para
operar Sembrando Vida, la Secretaría de Bienes
tar utilizó a Bansefi como institución financiera.
Resulta que 75 mil entregas en efectivo a 61 mil
602 beneficiarios se hizo sin documentación
que acredite que efectivamente se realizó la
entrega de los recursos. El posible daño podría

ser de 338 millones de pesos. Otros 224 millones de retiros
realizados por Bansefi se llevaron a cabo sin la documenta
ción de que la SB lo haya instruido.

O
En suma, otro caso más de errores y omisiones en uno de
los programas sociales insignia de este gobierno. Lástima
que el presidente López Obrador, en lugar de admitirlos y
corregirlos, se escude en la simplona respuesta del "yo tengo
otros datos".
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¿Realmente el gobierno federal no está reconociendo los ries
gos en los que lo están envolviendo sus propias decisiones, al
gunas de ellas sencillamente incomprensibles desde la lógica
comün? ¿Realmente creen, como ha dicho el presidente López
Obrador, que los apagones que sufre México son por culpa de
Texas, no de la CFE, y que es más barato y limpio generar ener
gía con combustóleo que con gas o con energías renovables?
¿De verdad creen que los inversionistas extranjeros vinieron a
México, como se dijo este fin de semana en Baja California, "a
robar" el patrimonio nacional y, por lo tanto, es mejor "que se
vayan a otro lado"?

¿El Presidente y su equipo creen que los datos de la Au
ditoría Superior de la Federación, un organismo autónomo y
profesional, son falsos, más allá de metodologías
aplicadas?

¿De verdad creen que con un "¡Ya chole!" aca
barán los reclamos de las mujeres por la candida
tura de Félix Salgado Macedonio y que todo es
parte de una campaña mediática (en la que inter
vienen paradójicamente sus propios partidarios,
como el hermano de la secretaria de la FP, Pablo
Amílcar Sandoval, promotor de la misma porque
no fue candidato), y que las demandas termina
rán simplemente porque el Presidente lo decre
te?, ¿creen que la agenda de las mujeres, la más
inmanejable al día de hoy para el gobierno federal,
acabará con un tuit presidencial o de alguna de las
funcionarlas del gobierno o con un apoyo social
de última hora?

En un fantástico texto, Javier Marías escribía hace unos días
en El País sobre la incapacidad que están teniendo nuestras so
ciedades para detectar el peligro. A los hombres y mujeres, de
cía Marías, siempre les ha costado mucho reconocer a quienes
entrañaban enorme peligro o estaban poseídos por una maldad
gratuita... Lo que es nuevo de nuestra sociedad, sin embargo,
es la exagerada torpeza para advertir otros peligros". Quizás,
agregaba, "porque hemos empalmado bastantes generaciones
afortunadas, o aun mimadas, si las comparamos con las del
pasado, en Occidente. No hemos sufrido guerras ni tremendas
hambrunas ni frecuentes plagas; tampoco a dictadores malsa
nos... ni por tanto persecuciones implacables. Así que grandes
porciones de nuestras poblaciones se han desacostumbrado
al peligro de tal forma que ni siquiera lo creen posible. Son
incrédulos, se lo toman a broma, piensan que eso es para las
películas y que se trata de exageraciones.... Recuerdan a aque
llos pasajeros del Titanic que, cuando ya se hundía, exclama
ban: "Esto es falso, no está pasando: viajamos en el barco más
seguro de la historia".

Algo así está sucediendo hoy. Lo que va a ocurrir a partir de la

votación de la ley de energía que envió el gobierno federal con
categoría preferente al Congreso y a la que no se le cambiará
"ni una coma", será muy costoso para el país. Nadie está exage
rando las consecuencias ni es parte de una agenda opositora.

Si el Presidente hubiera escuchado a sus propios colabora
dores, éstos le hubieran podido explicar por qué desde inicios
del gobierno en las principales oficinas de la Presidencia se
habían elaborado proyectos de miles de millones de dólares
para garantizar el abasto suficiente y limpio de energía en el
país con amplia participación de empresarios mexicanos. Si
el Presidente hubiera escuchado de verdad a los empresarios,
habría entendido que ése era un compromiso y una demanda
central en todos ellos, incluyendo a los que más lo han apoyado.

Si hubiera entendido el mundo en el que vi
vimos, hubiera comprendido que, con la llegada
de Biden, la apuesta por las energías fósiles y con
taminantes ya no tienen sustento ideológico, polí
tico o económico. Sin embargo, se aprueba una de
las legislaciones más perturbadoras y dañinas para
el futuro del país, y todo va envuelto en la gran
dilocuencia de defender la soberanía, pensando
que ésta se esconde tras el logotipo de la CFE. Ya
veremos cuánto cuesta en inversiones y procesos
legales dentro y fuera del país esa ocurrencia.

Si la legislación sobre el tema energético será
un desastre de cara al futuro, sobre todo económi
co, seguir ignorando la agenda de las mujeres (que
es mucho más amplia que la de los movimientos
feministas, más allá de la legitimidad de ambas)

tendrá un costo social y político ineludible. No se trata sólo de
ignorar un reclamo social, sino de ignorar el tono, la sintonía
que marca un cambio de época. La agenda de las mujeres y la
ecología (la energía, por ende) están en el centro del presente y
el futuro de la agenda global. Ignorarlo es como estar en el Ti
tanic, diría Javier Marías, y seguir creyendo que vamos bien
porque es el barco más seguro de la historia.

e LA VISITA DE FERNÁNDEZ
El tema da para mucho más y ya lo abordaremos, pero lo cierto
es que en América latina siempre ha habido un triángulo en tor
no al cual se basan las relaciones regionales, casi siempre con
dos de sus lados en contrapeso de un tercero. Durante mucho
tiempo, con el Mercosur, Argentina y Brasil, sobre todo en tiem
pos de Néstor Kirchner y Lula da Silva, se percibían como el
contrapeso de un México alineado con Estados Unidos. La visita
de Alberto Fernández, confirma que hoy ese alineamiento se
da entre Argentina y México contra un Brasil gobernado por Jair
Bolsonaro, ultraconservador e inclinado absolutamente hacia
la Unión Americana.
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Covid19 en el gabinete
presidencial
Si los integrantes del gabinete usaran cubrebocas, ahorita
estaríamos contando otra historia, pero como no lo usan, en
una semana cuatro de ellos han anunciado que se contagia
ron de covid19. Y los que falta que se conozcan en breve.

Los secretarios de la Defensa Nacional, Luis Cresencio
Sandoval; el,de Marina, Rafael Ojeda; el subsecretario de
Salud, Hugo López Gatelí. y el titular del Instituto de Salud
para el 'Agonfo» Ferrer, tienen en común
que no usan cubrebocas cuando se reúnen y que se con
tagiaron de cbrpnaViruis.;, * .
Nadie etó^'^po.llrinapal del presidente de la República, Andriéslfrkriúlí topéz Obrador, acata el protocolo

de uso de cubrebocas y sana distancia que elaboró la Se
cretaría de Salud en reuniones del gobierno federal. Esta
situación, conforme a lo expresado por especialistas en la
materia, pone incluso en riesgo al Presidente de volver a
contagiarse, tal y como ocurrió con el secretario de Marina,
que es la segunda ocasión que padece covid19.

Vamos, ni el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, que dicen
que elaboró dicho protocolo, lo
respeta.

Tal parece que todos en Pala
cio Nacional tienen más miedo a
que el Presidente los vea con el
cubrebocas, que a contagiarse de
coronavirus.

La única excepción a esta re
gla era el exsecretario de Educa
ción Pública y ahora embajador
de México en Estados Unidos,

Esteban Moctezuma, quien no se quitaba el cubrebocas
ni ante el Presidente ni ante el Congreso ni en público ni en

Nadie en el

equipo principal
del Presidente

acata el protoco
lo de uso de

cubrebocas y
sana distancia.
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privado, porque decía que tenía que ser el ejemplo a seguir
para los niños y estudiantes en general.

Si todos fueran como él, quizá estaríamos hablando de
otra historia en Palacio y en el país, en general. Y quizá Mé
xico no sería de los países con mayor mortalidad, tan sólo
después de Estados Unidos, Brasil y la India.

ABATELENGUAS

Resulta que Alejandro Svarch Pérez, quien fue nombrado
recientemente al frente de la Comisión Federal para la Pro
tección contra Riesgos (Cofepris), es uno de los consentidos
del secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, por lo que
aunque dependa jerárquicamente del subsecretario Hugo
LópezGatell, en la práctica tendrá línea directa con el se
cretario, si es necesario.

Como LópezGatell, Svarch, de padre cubano y madre
argentina, también fue alumno del doctor Alcocer en el
Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salva
dor Zubirán.

Se estima que Svarch tendrá un gran reto frente a sí en
la Cofepris, pues carece de experiencia en materia de admi
nistración, debido a que pasó de armar los discursos del se
cretario a ocupar efímeramente la dirección de Relaciones
Internacionales de la Secretaría de Salud y la Coordinación
Médica del Insabi, antes de llegar a la Comisión Federal.
Ahora que, si no se le reconoce experiencia en el pla

no administrativo, en el rubro médico se le ubica como
un destacado médico internista y por ello formó parte del
equipo que atendió al presidente López Obrador cuando
se enfermó de covid19.

0 BAJO EL MICROSCOPIO
Hablando de ajustes en el equipo del sector salud, el que
también tendrá todo un reto por delante es Víctor Hugo
Borja, quien la próxima semana asumirá la coordinación
médica del Instituto de Salud para el Bienestar.

En especial porque entra a una institución que aún no
tiene reglamento, que no termina de cuajar y dejar atrás lo
que fue el Seguro Popular y que tiene a su cargo a más de
50 millones de personas que no tienen seguridad social.

Tal parece que el doctor Borja será como una especie de
joya en medio del grupo de funcionarios que encabezan el
Insabi y que no tienen experiencia en el sector salud. Sólo
hay que recordar que la experiencia del titular de este orga
nismo, Juan Antonio Ferrer, gira en torno a la arqueología.
1 En cambio, Víctor Hugo Borja, quien dejará la dirección
l. de Prestaciones Médicas del Instituto Mexicano del Seguro
' Social, es un destacado epidemiólogo, que fue clave para
el control de la pandemia de influenza AH1N1 en el 2009
' y, ahora, para la conversión y desconversión de hospitales
del Seguro Social para la atención de covid19.
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El debate sobre la reforma eléctrica, en lo general, terminó
como empezó: mal. Desorden, pancartas, mentiras, des
calificaciones personales —de uno y otro lado— a lo largo
de un debate programado para que no se le moviera una
coma a la iniciativa preferente del Ejecutivo.

Los diputados de Morena y sus rémoras en San Lázaro
estaban a punto de Jactarse de la hazaña: (misión cumplida,
señor Presidente!

Al cierre de esta columna, no se le había movido nada a
la iniciativa. Las alrededor de 400 reservas presentadas por
la oposición las bateaba, sin discusión, la mayoría.

La aprobación, en lo general, fue de 304 votos a favor.
169 en contra y cuatro abstenciones.

No importa que la Iniciativa viole el principio constitu
cional de libre competencia, al dar una ventaja indebida a la
CFE, como señaló la SCJN, al pronunciarse sobre ei.acuertío
Nahle que dio origen a la reforma.

Mucho menos que viole el TMEC o que tengamos que
pagar millonarios procesos por
esa P°^ilidad que ofrece la
nueva ley de cancelar contratos
a inversionistas generadores de

 ableIIalnenK.
se aliente el regreso ala edad del
carbón y el combustóleo, con los
riesgos que implica para el me_
dio ambiente y la salud de po
bladores que viven cerca de las
plantas de la CFE.

Ni siauiera admitieron aue el "oatrióticQ" cambio oer

La aprobación,
en lo general,
fue de 304 votos
a favor. 169 en
contra y cuatro
abstenciones.

fija un incremento en los precios de la luz —la generación
de energías limpias es cuatro veces más barata— o que
estamos expuestos a los apagones por bloquear a los pri
vados —que tienen plantas de energías renovables— por
cuestiones puramente ideológicas,

"Es un acto de recuperación de la facultad «mstiíudo
nal M Estado «te tener en exclusiva pbncaciao y control
dé! sistema eléctrico nacional", afirmó Pablo Gómez, el
eipertmén&áo diputado de Morena.
; La 4T nos lleva en sentido contrario al resto del mundo.

No le hace, por el bien de Morena, primero el Presidente.

•
* Los abogados se sienten agraviados, ofendidos, enojados.
No les gustó ni tantito que AMLO los haya calificado de
"traición a la patria" por defender a empresas extranjeras
afectadas por la transformación.

"Es una vergüenza que abogados mexicanos estén de
empleados de empresas extranjeras que quieren seguir sa
queando a México. Son libres, pero ojalá y vayan interna
lizando que eso es tración a la patria", dijo en la mañanera
del pasado lunes.

El Consejo General de la Abogacía Mexicana —integra
do por el Ilustre y Nacional Colegio de Abogados; la Barra
Mexicana, la Asociación de Abogados, el Colegio de Abo
gados— ya le respondió al Presidente.
Dice en un comunicado: "Cuestionar a los abogados

mexicanos que asesoran o representan legalmente a las
empresas extranjeras es contrario a la obligación del go
bierno de México de garantizar que puedan desempeñar
todas sus funciones profesionales, sin intimidaciones, obs
táculos, acosos o interferencias indebidas".

Por separado, el Consejo Nacional de Litigio Estratégico
lamentó las descalificaciones del Presidente. "En un Estado
de derecho, todos tienen el derecho a la representación
legal", subraya.

•
* Blanca Lilla Ibarra, comisionada presidenta del INAI —el
Instituto dé la Transparencia, como le dice el Presidente—,
sostuvo ante los Senadores que ese organismo autónomo
es ajeno a intereses personales, ideológicos, económicos
o partidistas.

"No es adversario ni confrontativo", precisó, al presentar
el Informe de Labores 2020 ante ese órgano legislativo.

Entre los datos déstacables del informe está el hecho de

que ingresaron, en ese lapso, más de 237mil solicitudes de ac
ceso a la información y que se han realizado un millón 829 mil
solicitudes de información en la Plataforma de Transparencia.

Pero también que se presentaron mil 17 denuncias ante
el INAI por incumplimiento de las obligaciones de transpa
renciay se impusieron multas por 56 millones 771 mil pesos
por incumplimiento de la Ley Federal de Datos Personales.
¦ "Este órgano garante ejerce funciones de control y equili

brio, desde el momento en el que, con enfoque garantiste, fija
limites al ejercicio del poder", dijo, al final de su intervención.
¦ ¿Será por eso que lo quieren desaparecer? Es pregunta

que no necesita respuesta.
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El Rubicón de la 4T
En el año 49 antes de Cristo, probablemente el 10 de enero,
Julio César condujo a la Legión XIII, apodada Gemina (ge
mela), hasta la ribera norte del Rubicón. El río, llamado así
por sus sedimentos rojos, marcaba la frontera entre Italia y
la Galia Cisalpina.

Julio César, quien acababa de conquistar Galia, había
recibido la orden del cónsul Pompeyo su exsuegro de
desbandar a su ejército y regresar a Roma. Temiendo ser
detenido, no acató la instrucción. Marchó al sur, pero al al
canzar el Rubicón, sus hombres tuvieron dudas. Una vez que
cruzaran el rio, estarían en la ilegalidad, obligados a pelear
con las fuerzas de Pompeyo, quien hacía honor al apodo
que llevaba desde adolescente: El Carnicero.

Según Suetonio, ahí fue cuando Julio César pronunció
su famosa frase alea iacta est, la suerte está echada. Desde
entonces, la expresión "cruzar el Rubicón" ha sobrevivido
como una manera de describir la decisión de un individuo
o un grupo de emprender una acción riesgosa que no tiene
retorno.

El día de ayer, la Cuarta Transformación hizo exactamen
te eso al aprobar, en la Cámara de Diputados, la reforma de
la Ley de la Industria Eléctrica, impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador para darle a la CFE el con
trol de la generación de electricidad en el país.

Aunque aún falta que la minuta sea aprobada por el Se
nado, se antoja difícil que el curso emprendido vaya a cam
biar. Así que pronto estaremos viendo si se materializan las
consecuencias que diversos expertos y organismos empre
sariales han pronosticado en caso de que se promulguen los
cambios legales, como un desplome en la confianza de los
inversionistas y un aumento en el precio de la electricidad.

Con esta reforma, López Obrador está apostando por el
todo o nada. Cree firmemente que la energía es el eje de la
economía y que ésta debe ser regida por el Estado. Además,
es una manera de romper con el liberalismo económico, an
títesis del nacionalismo revolucionario en el que él se formó
y que hizo del control de la energía el gran tótem de su credo.

La reforma será el cruce del Rubicón para la 4T porque
una vez aprobada y publicada por el Ejecutivo no habrá ma

nera de mostrar que la inversión privada interesa al gobierno
federal, pues se implantará para siempre la duda de si Mé
xico es capaz de respetar las reglas con las que invita á las
empresas a participar en la economía nacional arriesgando
su capital.

Le decía aquí hace unos días que se ha ido secando el
monto de la inversión disponible a nivel internacional. Si de
por sí es grande la incertidumbre creada por el proteccionis
mo comercial y fortalecida por la pandemia, resulta suicida
crear trabas adicionales a la inversión si se considera que la
actividad productiva del sector privado es fundamental para
detonar el crecimiento económico.

Pero el Presidente se nota muy convencido de lo que
quiere lograr al fortalecer a Comisión Federal de Electricidad
y a Pemex. Considera que no hay desarrollo posible para el
país ni soberanía nacional que valga sin que el Estado jue
gue un papel cuasi monopólico en la producción de energía.

Está seguro de que la apertura del sector ha sido un te
rreno fértil para la corrupción. Por eso apoyó la extradición
de Emilio Lozoya desde España, quien ha recibido un cri
terio de oportunidad por parte de la Fiscalía General de la
República para delatar a todos aquellos que presuntamente
se corrompieron para sacar adelante la Reforma Energética
de 2013. Y por eso promueve la declaración de patrimonio
cultural de la zona de La Rumorosa, en Baja California, que
acabaría con la renta de terrenos a empresas privadas de
energía para instalar aerogeneradores.

El mandatario debe saber los riesgos que corre con la
reforma porque las advertencias han sido públicas: lloverán
peticiones de amparo por parte de los afectados igual que
sucedió con la llamada Política de Confiabilidad, se pon
drán en juego los compromisos en materia de inversión asu
midos con Estados Unidos y Canadá en el marco del TMEC,
además de las dudas que se producirán entre los inversio
nistas y la posibilidad de que suba el precio de la luz, algo
que él, desde los tiempos de la campaña, dijo que evitaría.

A Julio César la apuesta de cruzar el Rubicón le represen
tó la conquista del poder. Para López Obrador los beneficios
aún están por verse, pero este camino no tiene regreso.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
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El negocio
de Trafigura

a empresa Trafigura confirmó la firma de los con
tratos en 2015 durante la administración de EmiL lio Lozoya Austin, que le referimos aquí el lunes
pasado.
Confirma también que fueron signados en dólares,

con una offshore (MGC S.A. de C.V.) creada por Pemex, aun
que ellos la llaman "empresa afiliada".
Trafigura confirma que NGL Equipments es su filial, y

que los contratos de 2015 fueron firmados por su CEO en
México, Katia Eschenbach.
Trafigura confirma que al día de hoy, la planta no ha

sido concluida. Es decir, se confirma que tenía asegurada
la venta de diésel y combustible a una "filial" de Pemex, sin
haber construido la infraestructura necesaria para ello.
Trafigura omite en su carta aclaratoria que se publicó

aquí ayer un tema fundamental dada la dimensión y tempo
ralidad del contrato: en 2015 éste fue firmado sin la auto

rización del Consejo de Administración de Pemex, lo cual
consta en la solicitud de información Folio 1867900051920,
de enero de 2021.
Trafigura no niega, y por lo tanto confirma, que los con

tratos de 2015 fueron firmados por el gerente de Ventas
Nacionales de Pemex Gas y Petroquímica Básica, en calidad
de "Director General" de una empresa "afiliada" (offshore)
listada por la SEC.Emilio Lozoya Austin

El grupo omite mencionar en su aclaración que dos fun
cionarios estratégicos de Pemex en esos años, se fueron a

trabajar a empresas filiales de Trafigura, con un claro conflicto de interés: Guillermo Villa, gerente de
Ventas al Mayoreo de Pemex, y Marcelo Parizot, subdirector de Gas Licuado y Petroquímicos Básicos.
Es evidente que el diéesel y la gasolina son productos de "mayor valor agregado". La columna publicada

no cuestiona la diferencia del valor agregado entre naftas pesadas y combustibles, sino el esquema con
tractual que se diseñó para ejecutar el proyecto.
Está claro que Pemex no incurrió en "inversiones de capital", como argumenta Trafigura, pero sí se

obligó a comprar durante diez años, en condiciones de desventaja, a una empresa que procesaría las naftas
pesadas en una planta que no se ha concluido.

Trafigura informa en su carta aclaratoria que el año pasado signó nuevos contratos, esta vez en pesos,
lo que confirma la irregularidad de los contratos originales signados en dólares bajo la administración de
Lozoya Austin.
En suma: la carta aclaratoria de Grupo Trafigura confirma el esquema descrito aquí, confirma la firma

de la filial NGL con la offshore de Pemex (MGC), omite deliberadamente el tema de la aprobación del
Consejo de Administración, y solo justifica la operación al amparo de "nuevos contratos regulados en
moneda nacional".
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VIENE UNASEGUNDA querella contra los accio
nistas de Interjet. Ahora es por 24 millones de
pesos, aproximadamente. Es
por Impuesto Sobre la Renta
(ISR) y retención de nómi
nas del ejercicio fiscal 2020.
En cosa de días se turnará la
denuncia ante la Fiscalía Ge

neral de la República. Aquí
le informamos hace 12 días

que la Procuraduría Fiscal de Carlos
Romero Arandala Federación, que coman

da Carlos Romero Aran
da, ya había presentado una primer querella en
contra de Miguel Alemán Velasco y Miguel
Alemán Magnani por evadir el pago de ISR
por unos 66 millones de pesos del ejercicio de
2018. Los Alemán ya están fuera del país. Ja
vier Díaz de León, un prestigiado fiscalista ex
Ernst & Young y ahora socio del afamado bufete
Cuatrecasas, sería el experto que entraría a tra
tar de arreglarles a los Alemán la controversia
con el gobierno de la 4T.

ICA, CARSO Y Prodemex son los que más ade
lantados están en la revisión de sus contra

tos de concesión de penales
que les adjudicó el gobier
no de Felipe Calderón. El
primero que dirige Guada
lupe Phillips trae los de
Sonora y Guanajuato, el se
gundo de Carlos Slim los
de Chiapas y Morelos y el
tercero de Olegario Váz Hipólito

Gerardquez Aldir los de Durango
y Michoacán. El gobierno
pidió un ahorro de 20%, francamente imposi
ble de alcanzar por más ajustes que se hagan a
las contraprestaciones. Un porcentaje razona
ble andaría máximo en un 10%. GIA+A, de Hi
pólito Gerard y que posee el de Oaxaca, es el
grupo más vulnerable. No se descarta que el
contrato pueda rescindirse. Quien lleva la ne
gociación por la 4T es el consejero Jurídico de
la Presidencia, Julio Scherer.

CON LA ENTREGA de los restantes 625 millo

nes de dólares del crédito de mil millones, vie
ne una reestructuración de
accionistas en Aeroméxico.

De entrada el fondo Apollo
Global Management, que fi
nanció la capitalización de
la aerolínea del caballero

águila, pasará a ser el ma
yoritario. El nuevo dueño,
pues. Vendrá la emisión de Eduardo

Tricionuevas acciones que que
darán concentradas en una

sola serie en la que alrededor de 5.1% queda
rán en manos del equipo directivo y otro 4.9%
en los sindicatos. Los mayoritarios serán Del
ta AirLines, que preside Ed Bastían, y por su
puesto Apollo, que encabeza León Black. Los
accionistas que salen son Eduardo Tricio, Va
lentín Diez Morodo, Antonio Cosío, Cosme
Torrado y Jorge Esteve.
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Los inversionistas
no ven que Morena
tenga mayoría

El 75% de los inversionistas

con sede en el país y en el
extranjero señala que la eco

nomía de México será "mucho
mejor o mejor" dentro de los
próximos 12 meses frente a la
situación actual.
Así lo dio a conocer una en

cuesta de Credit Suisse y la consul
tora Buendía & Márquez, aplicada
por correo electrónico a 80 in
versionistas, 39 de ellos con base
en México y el resto del extran
jero, del 22 de enero al 1 de fe
brero de 2021.

Bueno, era obvio, pues el 2020
fue el peor año de la historia.
Lo que creo: sí es una buena

noticia que el 57% de los inver
sionistas prevea que México
regresará a la "normalidad"
prepandémica en el primer
semestre de 2022, contra el
28% que piensa que será hasta el
segundo semestre de 2021. Ojo,
pues únicamente un 6% cree que
será hasta el 2023.

¿Cómo cree que será la situación económica de
México en los siguientes 12 meses desde hoy?

Inversionistas

• % del total de respuestas

¿Cómo estará la economía mexicana en un año?

— Sin cambios— Mejor/mucho mejor
— No sabe— Peor/mucho peor

80

JUNENE ENEOCT
I!I I!I
2019 2020 2021

Fuente: Credit Suisse / Buendia & Laredo Survey
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Con toda la información disponible hasta ahora, ¿cuándo piensas que la movilidad y las actividades
diarias regresarán a la normalidad (prepandemia) en México?

• % del total de respuestas

Total Eñ México. Reside en el exterior

60 5857
55

32

q q 10 10

 

ter cuatrimestres 2do cuatrimestre 2d¡3s<3mastre ?grseme¡str« 2d<?«errt!fsir« ENE
1,1 1,1 1,1

2Q22 20232Q21

Fuente: Credit Suisse / Buendia & Laredo Survey
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MORDIDA DE PAN DE FORMA URGENTE

A1 preguntarles si México per
derá el grado de inversión por
al menos dos agencias califi

cadoras en lo que resta del gobierno del
presidente AMLO, el 62% dijo que sí suce
derá, en tanto que el 38% indicó que no.

Sin embargo, el 73% aseguró que el
mercado de valores estará "mucho más

alto/más alto" que actualmente; el 13%
indicó que no se alterará; el 8% prevé que
sea "más bajo/mucho más bajo"; y el 6%
dijo no saber.

Del tipo de cambio coincidieron en
que el peso se quedará a 20.3 unidades
por dólar en 2021; ¿es un buen momento
para quedarse largos en pesos? El 37%
dijo que sí, el 33% en que no y el 30% en
que es inseguro. O sea, en castellano, que
se eche un volado.

¿Cree que México perderá o no su grado de
inversión en al menos dos agencias calificadoras
en lo que resta del gobierno de López Obrador?

• % total de respuestas
— Sí — No

100

"^62

38
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2020 2021

Fuente: Credit Suisse / Buendia & Laredo Survey
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SIN MIEDO A LAS ACCIONES DE AMLO

La tasa de interés, dicen, se ubi
cará en 3.8%.

Con base en el estudio, el di
rector de Inversión Global de Credit

Suisse, Michael Strobaek, dijo que los
inversores no se muestran preocupados
por las decisiones del mandatario:"En
el mercado de renta fija, los inversores
globales no se han mostrado demasiado
preocupados por algunas de las decisio
nes tomadas por el gobierno federal. Los
inversionistas globales continúan bene
ficiándose del high carry en México y de
la excesiva disciplina fiscal en 2020".

No obstante, Strobaek detalló que los
inversionistas de acciones globales pare
cen estar al tanto por el crecimiento del
país y la falta de ofertas públicas iniciales
(OPI) en el mercado local.
Lo que a continuación leerá seguro

será nocivo para Rocío Nahle y Octa
vio Romero, así pues se les recomienda
no leerlo o hacerlo bajo su propia

responsabilidad.
Al ser cuestionados sobre la produc

ción de petróleo que se logrará en este
año, los consultados apuntaron que
podría ser de apenas 1.6 millones de
barriles por día.
¿Cuál cree que son los tres temas

principales que podrían afectar el
retorno de sus inversiones en ac
tivos financieros mexicanos en lo
que resta del año?

Los inversionistas extranjeros coinci
dieron que, en primer lugar, la situa
ción de los mercados globales (56%),
seguida de la incertidumbre sobre el
panorama político en México (28%), y
la incertidumbre sobre las perspectivas
económicas del país (16%).

Sin embargo, para los inversionistas
con sede en México, la incertidumbre
política del país es la primera razón
(40%), seguida del estado de los mer
cados globales (3 7%), y la tercera razón
sería la incertidumbre sobre las perspec
tivas económicas del país (23%).

El partido gobernante, Morena, tiene actual Los aliados políticos de Morena, PT, PES y PVEM,
mente 252 curuies en la Cámara baja. ¿Tendrá tienen actualmente 81 lugares en la Cámara baja.
más de 252 curuies pasadas las elecciones de ¿Lograrán más de 81 curuies pasadas las
junio de 2021? elecciones de junio 2021?

¦ Total En México Reside en el exterior| Total En México Reside en el exterior
J1

fé total de respuestasFuente: Credit Suisse / Buendia & Laredo Survey
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EL MOMENTO DE LA GRILLA

POLÍTICA MEXICANA

MORENA SIN MAYORÍA

Finalmente, al preguntarles a los
inversionistas si creen que Mo
rena mantendrá 252 escaños o

más en el Congreso de cara a las elec
ciones del 6 de junio redoble de tam
bores, luces que se prenden y apagan
en el escenario, el 74% dijo que no y el
26% que sí.
Lo mismo ocurrió al cuestionárse

les sobre si los partidos aliados como
PT, PES y PVEM mantendrán sus 81
escaños, pues el 64% contestó que no y
el 36% que sí.

¡Quiúboles!
Por otro lado, el 53% de los inver

sionistas piensa que México perma

necerá su misma línea política; sólo el
9% piensa que el país se moverá a una
dirección más democrática, y para
descanso de su alma, mi alma, nues
tra alma, sólo el 2% contestó que será
más autoritario.
Sobre la relación bilateral comer

cial de México con Estados Unidos,
hoy de Joe Biden, el 50% dijo que
será mejor, el 37% indicó que será si
milar y el 13% subrayó que será peor.
En el ámbito energético, el 59%

coincidió en que será peor, el 24%
indicó que será similar y el 17% apuntó
que será mejor. ¡Nahle, Romero, Bart
lett, les hablan!
En cuanto al combate al tráfico de

drogas, el 46% indicó que será simi
lar, el 35% se inclinó a que será peor y
el 19% contestó que será mejor.
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Hay que auditar
al auditor

Hay penaltis que no se
pueden fallar. David
Colmenares, titular de la

Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF) desde marzo de 2018,
acaba de mandar a la tribuna uno

de esos tiros desde el manchón que
definen una era. Y lo peor es que
con esa pifia, el partido lo perdere
mos todos. Incluido el gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador.
La historia es conocida. La ASF

publicó el fin de semana los resul
tados de la revisión de la Cuenta

Pública 2019. Del primer año de
AMLO. La prensa destacó de in
mediato, entre otras cosas, dos
muy particulares. Que la cance
lación del NAIMTexcoco saldría

mucho más cara que lo que había
reportado la administración López
Obrador. Y que la Secretaría de la
Función Pública, en vez de aliada
del auditor, había interpuesto
trabas a las revisiones del mismo.

Escándalo. A primera hora del

lunes el Presidente dijo que no era
correcto lo dicho por la Auditoría
y... al menos en esas dos cosas la
ASF reculó.
Colmenares no es un nuevo. Es

un personaje que reúne expe
riencia y carácter. Así que el shock
por lo ocurrido es mayúsculo.
Y lamentable. Pero ya había un
antecedente.

Hace justo dos años, en febrero
de 2019, la ASF emitió algunos
reportes ocultando los nombres de
empresas involucradas en presun
tas irregularidades. Aquí lo comen
tamos entonces (https://www.
elfinanciero.com.mx/opinion/
salvadorcamarena/cerremosla
auditoriasuperiordelafedera
cion). En pocas palabras, contrario
a años anteriores, el documento
de la ASF dejaba a la sociedad sin
la posibilidad de rastrear por sí
misma información sobre entida

des mercantiles que la Auditoría
ponía sobre la lupa. El asunto pro
vocó polémica, fue visto como un
retroceso y un paso hacia la opaci
dad. Afortunadamente, horas más
tarde Colmenares saldría a decir
que se trató de un error, y que lo
corregirían. Así fue, pero quedó un
mal precedente. ¿Cómo a alguien
experimentado se le va un "error"
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de esa naturaleza?

Esa misma duda existe hoy. Eres
la Auditoría y resulta que vas a
cuestionar una de las decisiones

clave de López Obrador. ¿Y te equi
vocas? Porque cancelar el NAIM fue
una manifestación de poder sin pre
cedentes: Andrés Manuel lo hizo

sin haber tomado siquiera protesta
como Presidente constitucional; y
lo hizo a pesar de advertencias por
costos de indemnización como de
inviabilidad técnica de Santa Lucía.

Así que pasado el tiempo, lo que
dijera hoy la ASF sobre esa cancela
ción era muy relevante. Salvo que
ahora ya no sabemos si Colmenares
se equivocó o se dobló ante López
Obrador.
Porque el informe anual de la

cuenta pública es la culminación
de un trabajo de muchos meses de
la Auditoría Superior de la Federa
ción, donde se reúnen los resulta
dos de múltiples investigaciones

realizadas por una burocracia que
ha acumulado experiencia y pres
tigio a lo largo de los últimos 20
años.

Cada auditoría se programa
con objetivos específicos, cumple
procedimientos rigurosos en su
planeación y ejecución, tantos que
incluso en al menos dos ocasiones

los entes auditados tienen posibi
lidades de defenderse, sesiones
de las que surgen actas. Y además
hay un sistema de control, las au
ditorías pasan por varios filtros y
escalan de jefe de departamento a
subdirector, a director de departa
mento, a auditor especial y final
mente al auditor superior.
Decir simplemente que algo falló

significa, cuando menos, una falta
de respeto para la institución. Si no
se aclara y corrige lo que ocurrió, la
ASF quedará postrada.
Eso si creemos que fue un

"error". Que se debería en parte a
que se descapitalizó esa institución
desde la llegada de este auditor.
Pero si lo que sucedió fue que

Colmenares sucumbió a la pre
sión presidencial y falló a propó
sito. .. uf, uf y recontra uf, diría el
Perro Bermúdez.

Por una u otra razón, lo que
toca es auditar al auditor.
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El baúl de Emma Coronel
La detención de Emma Coro

nel en el aeropuerto Dulles,
en los suburbios de Wash

ington, motivó varias preguntas:
¿por qué hasta ahora la detienen,
cuando la esposa de Joaquín el
Chapo Guzmán se movió libre y
fácilmente entre México y Esta
dos Unidos en los últimos años?

¿Obedeció a que el presidente
Andrés Manuel López Obrador
ha sido laxo en la lucha contra el

crimen organizado, y particular
mente generoso con el Cártel de
Sinaloa? ¿Influyó el contexto que
el Presidente le hizo la vida más

difícil a la DEA y al FBI para tra
bajar en México? ¿Por qué el De
partamento de Justicia la acusó
por un delito que no se cometió
en territorio estadounidense y le
adjudicó otro, conspiración, que
no existe en las leyes mexicanas
y por el cual no podía buscarse
su extradición para ser juzgada
aquí?
La Fiscalía estadounidense ha

dejado claro que quiere encon
trar los activos de Guzmán, que
calcula en 12 mil millones de

dólares, y quedarse con ellos. Cu
rioso que sabiendo en Washing
ton que esa suma que le acreditó
la revista Forbes es fantasiosa, y
que la fortuna se trata en realidad
de activos del Cártel de Sinaloa,
focalice en él todo el control del

dinero y lo presione, dejando a
su esposa en la cárcel sin derecho
a fianza, con la amenaza de que
sea sentenciada a 10 años de pri
sión, para buscar su cooperación.
Es un golpe para López Obra

dor, que encargó revisar las
posibilidades para buscar la ex

tradición de Guzmán, como parte
del compromiso que hizo con
su familia, aunque en una pri
mera instancia el tiro del Depar
tamento de Justicia impacta al
gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto. Es notorio el giro en
la dinámica de la relación bila

teral en materia de seguridad, al
cambiar Washington el enfoque,
de buscar inútilmente elementos

para sentar en el banquillo de los
acusados en la Corte Federal de
Brooklyn al expresidente Felipe
Calderón, y sin haber podido
armar tampoco, hasta ahora, un
caso sólido en contra de su exse

cretario de Seguridad, Genaro
García Luna, a voltear a ver al go
bierno actual y al anterior.
El 21 de julio de 2015 se pu

blicó en esta columna que la fuga
del Chapo Guzmán comenzó
a planearse probablemente en
abril de 2014, pocas semanas
después de ingresar al penal de
máxima seguridad del Altiplano,
cuando ingenieros geólogos es
cogieron cuál cara de la cárcel
tenía el subsuelo más adecuado

para construir el túnel de la eva
sión. Sus personeros compraron
en mayo varias propiedades en la
zona, incluido el terreno donde
construyeron la casa donde se
abrió la boca del túnel. Pero el

escape fue más que una obra de
ingeniería, corrupción y ruptura
de los protocolos de seguridad.
Una estrategia legal acompañó el
desarrollo de la obra que al final
le permitió su segunda fuga.
El Chapo Guzmán tenía un

ejército de 14 abogados acredita
dos en el .Altiplano, que le permi
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tía tener acceso a ellos de manera

permanente fuera de los horarios
normales establecidos, o incluso
los fines de semana. Había mu

chas razones para ello. Trabaja
ban los amparos para evitar su
extradición a Estados Unidos, o
buscaban quitarle acusaciones
mediante alegatos de violacio
nes al debido proceso. Lo que
ahora afirma el Departamento de
Justicia es que la señora Coronel
jugó un papel central en aquella
fuga, como correo mediante el
cual se intercambiaban informa

ción e instrucciones su esposo y
sus hijos.
Guzmán se escapó de la pri

sión de El Altiplano el 11 de julio
de 2015, y fue recapturado el 8
de enero de 2016 en Los Mo
chis, Sinaloa, donde fue a ver a
Emma Coronel y a sus gemelas,
por quienes tiene una predilec
ción especial. Fue trasladado al
Altiplano, hasta que el 7 de mayo
fue enviado al penal federal en
Ciudad Juárez. De acuerdo con
la declaración jurada de Eric S.
McGuire, el agente especial del
FBI que llevó a cabo la investiga
ción contra la señora Coronel, la
familia de Guzmán quería que lo
regresaran a El Altiplano, donde
sería más fácil una nueva fuga.
En la página 10 de la acusación

señala que el testigo colabora
dor 1, presuntamente Dámaso
López, el Licenciado, que ayudó
a Guzmán a fugarse del penal de
Puente Grande en 2001 y era su
hombre de confianza, declaró
que la señora Coronel le dijo
que le habían pagado 2 millones
de dólares al funcionario "que
supervisaba las prisiones" para
facilitar su transferencia. Nunca

se dio ese movimiento, y el 19
de enero de 2017, el gobierno

mexicano extraditó a Guzmán
a Estados Unidos. Aunque no
se consumó este traslado, de
acuerdo con McGuire sí existió

ese pago.
En ese momento, la persona

responsable de los penales fe
derales, un órgano desconcen
trado adscrito a la Secretaría de
Gobernación, era José Alberto
Rodríguez Calderón, quien fue
delegado de la PGR en Hidalgo,
de donde saltó a ser procurador
del entonces gobernador Mi
guel Ángel Osorio Chong, y de
ahí a subprocurador jurídico y
de Asuntos Internacionales, du
rante la gestión de Jesús Muri
11o Karam. Rodríguez Calderón,
quien participó en el proceso de
selección de fiscal general, no
ha sido señalado anteriormente

como alguien vinculado con el
narcotráfico, pero la detención
de la señora Coronel lo traerá al

primer plano.
La mira del Departamento de

Justicia está enfocada en este
momento en esos años del go
bierno de Peña Nieto, pero la
declaración jurada de McGuire
abre otras vías que llevarán pro
bablemente a sorpresas futuras.
La más importante, porque con
cierne directamente al gobierno
de López Obrador, tiene que ver
con Ovidio Guzmán López, el
hijo del Chapo Guzmán, de quien
el Presidente reconoció pública
mente haber ordenado su libera
ción tras ser detenido en Culiacán

el 17 de octubre de 2019, y quien
aparece en el documento como
uno de los corresponsales de los
delitos por los que está en la cár
cel Emma Coronel,
Las preguntas no tienen res

puestas todavía, pero las habrá.
Que no quepa duda.
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Los abogados
traidores
Una de las debilidades del

Presidente de la Repú
blica es la de insultar a

las personas que considera ene
migas de su proyecto y, por lo
tanto, del país. Ya es conocida la
satisfacción que le genera agre
dir a periodistas y a políticos. El
hombre ríe y disfruta a plenitud
soltando epítetos como si se tra
tara de un integrante de una de
las porras futboleras de los Pu
mas o, peor aún, del América. El
Presidente no se detiene cuando

se trata de soltar veneno; al con
tario, es una de sus especialida
des. Uno lo ve soltar carcajadas
y sabe que Rieron antecedidas
de algún insulto.
Insultar tiene su chiste. Poner

tono, acentuación, gravedad,
puede ser importante para el
auditorio. Hay que darse cuenta
cuando el hombre más pode
roso del país está de buen hu
mor y sus palabras pueden ser
traducidas en ocurrencias o gra
cejadas. Como cuando se acordó
de la caricatura de Don Gato y
del personaje Benito Bodoque.
El hombre estaba conmovido al

recordar algún momento de sus
primeros años en que consu
mió productos del imperialismo
yanqui que lograron cautivarlo.
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A muchos sorprendió ese mo
mento de ingenuidad, en que el
Presidente mostró que también
fue niño, que no nació viejo y
amargado. Pero eso fue un de
talle en medio de las avalanchas

cotidianos de insultos y ma
jaderías que suelta a borboto
nes. El Presidente en ocasiones

adquiere un tono solemne para
que su agresión no pase desa
percibida. El hombre tiene que
mostrar que habla en serio, que
realmente odia y detesta a de
terminadas personas, que des
precia lo que hacen y cómo lo
hacen, que hay profesiones que
le parecen malignas y personas
que por pensar diferente son la
encarnación de Belcebú.
Esta semana le tocó a los abo

gados. No a todos, claro. Las
generalizaciones son injustas y
el líder máximo de Morena lo

sabe. Así que fue muy concreto
cuando particularizó. Se trata
de personajes de la más baja
calidad moral que prestan sus
servicios ¡a empresas extranje
ras! Para el Presidente, alguien
que defiende los intereses de
una empresa internacional
es, verdaderamente, un asco
de persona, alguien delezna
ble. Y si es abogado, pues peor,
porque va a tratar de favorecer
esos intereses por encima de los
mexicanos. Para el Presidente

del país es una "vergüenza" que
esos abogados trabajen para
dichas empresas. "Son libres",

dijo al tiempo que deslizaba la
amenaza: "Ojalá vayan interna
lizando que eso es traición a la
patria".
El asunto es claro: en México

las empresas extranjeras no tie
nen por qué ser defendidas por
mexicanos. Que traigan sus abo
gados, si quieren y a ver cómo le
hacen para litigar. Trabajar para
una empresa de otro país per
vierte la pureza del mexicano
y lo termina convirtiendo en
traidor a la patria. Raza maldita
la de los abogados que se apres
tan a defender a las empresas
que se instalaron en el país para
"saquear" los bienes nacionales,
para robar a manos llenas mien
tras los traidores mexicanos

reciben cuentas de vidrio por
ofrecer los tesoros de la nación.

Con este episodio el Presidente
no hace más que recordarnos
episodios dolorosos de nues
tra vida nacional. Siempre los
extranjeros abusando de la de
bilidad moral de unos cuantos
mexicanos mal nacidos.

Que no haya equivocaciones:
las empresas extranjeras son
saqueadores, ladrones disfra
zados de modernizadores, enti
dades que no merecen defensa.
Y los abogados mexicanos que
pretenden sacar ganancia, por
medio de su trabajo, de ese
descarado saqueo, son traido
res a la patria. Que luego no se
asusten.
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¿Para quién trabaja Colmenares?

Se creó una narrativa muy
fuerte en contra del go
bierno federal desde el

sábado pasado, a partir del "In
forme General Ejecutivo, Cuenta
Pública 2019", que presentó la
Auditoría Superior de la Fede
ración ante legisladores de la
Cámara de Diputados. Contiene
336 páginas y seis grandes apar
tados. La información comenzó a

desmenuzarse y hacerse pública y
parecía que la ASF le había puesto
el cascabel al gato. Pero el lunes
por la noche, el gato ya era otro.
La ASF "es el órgano técnico

especializado de la Cámara de
Diputados, dotado de autonomía
técnica y de gestión, se encarga
de fiscalizar el uso de los recur

sos públicos federales en los tres
Poderes de la Unión", reza en su
página de internet. No obstante,
los diputados siempre han tenido
asimetrías, muchas de ellas coop
tadas por intereses políticos, para
elegir a este fundamental funcio
nario, que debe esclarecer los gas
tos públicos.
En marzo de 2018, fue ele

gido David Colmenares Páramo
como nuevo auditor de la ASF,

mediante voto secreto y para un
periodo de siete años. Sustituyó
a Juan Manuel Portal, en un pro
ceso que muchos catalogaron de
poco transparente.
En ese entonces, estábamos a

cuatro meses de la elección del 1

de julio, donde Andrés Manuel
López Obrador arrasó, y Morena
se posicionó como la primera
fuerza política del país. La de
signación de Colmenares se dio
sin debate en el pleno y obtuvo
una mayoría calificada, con 377
votos.

El otrora PRD reprobó la se
crecía impuesta por la Junta de
Coordinación Política, cuya Le
gislatura estuvo dominada por
el PRI y el PAN. Y mientras, los
aplausos de la bancada del PRI y
el Partido Verde, aliados en ese
entonces, respaldaban la desig
nación de Colmenares, el dipu
tado Guadalupe Acosta Naranjo
afirmaba que se estaba sentando
un "precedente muy negativo" al
definir al nuevo auditor en lo os

curito y sin un debate abierto.
Los otros dos competidores

eran José Trinidad Zaldívar (ex

comisionado del IFAI y asesor de
Luis Donaldo Colosio) y Arturo
Orci Magaña (quien trabajó en
las administraciones de Carlos
Salinas de Gortari y Miguel de la
Madrid, y una apuesta directa de
Emilio Gamboa Patrón).
Finalmente, fue elegido David

Colmenares, cuya vasta expe
riencia se concretó tanto en

gobiernos priistas como panis
tas, transitando desde Liconsa,
(19951998), hasta Banobras,
(19992000), la Secretaría de
Hacienda (20002006), y en la
misma ASF (20122013). Los
tres candidatos fueron califi

cados de poseer un fuerte ADN
priista.
A partir de este contexto, y

bajo la premisa de que la política
en México ha sido perversa, es
válido preguntarse, después de
que Colmenares y sus audito
res reconocieran su error en

las conclusiones respecto a la
cancelación del proyecto del
Aeropuerto de Texcoco por sus
"inconsistencias en la cuantifi

cación realizada en la auditoría",
si, ¿dictaminaron a partir de in
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tereses provenientes de grupos
opositores al actual gobierno,
rumbo al proceso electoral del
6 de junio, o en verdad fue un
error?

O bien, analizar si los otros
datos del presidente, movieron
las estructuras dentro del Poder

Legislativo para hacer cambiar
la veracidad de los resultados

originales. Para eliminar las du
das, lo mejor es que se exponga
claramente la información para
definir de dónde provino la equi
vocación, y las malas cifras. No
obstante, todo apunta, a pesar
de los pesares, a que el error sur
gió dentro de la estructura ope
racional de la ASF.
Difícilmente se aclarará si

provino a partir de motivos po
líticos, o fue resultado de malos
criterios operativos. No obs
tante, ambas cosas significan un
retroceso en ese importante ór

gano que audita, cómo y en qué,
se gastó el dinero público.
La cancelación del Aeropuerto

de Texcoco ha sido una de las

apuestas más arriesgadas del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, y aunque queda
claro que una de sus motiva
ciones centrales es eliminar lo

que él considera "los símbolos
del neoliberalismo", hay mucho
más enjuego, entre otras cosas,
la capacidad de su gobierno de
llevar a cabo sus magnas obras
de manera eficiente, susten
table y transparente, es decir,
demostrar que saben gobernar.
La oposición espera que desca
rrilen para politizar los errores
de la 4T.
La credibilidad de la ASF

quedó maltrecha, ¿qué harán
para recuperarla? No sólo de
berán esclarecer cuanto antes

sus errores, sino definir cómo le

van a hacer para no volverlos a
cometer, y redefinir qué aspec
tos, dentro de todo el contenido
del Informe de la Cuenta Pública

2019, contiene cifras, porcenta
jes y criterios incorrectos.
A partir de su rectificación,

nos obliga a pensar mal, y asu
mir que quizá sus malos datos
contenían tintes políticos. De
esta manera y por ahora, todo
el informe queda en duda. ¿Qué
hubiera pasado, si el lunes pa
sado, el presidente no hubiera
dicho su clásico: "tengo otros
datos", y pide confrontar las
conclusiones de su gobierno con
las de la ASF? La vida sigue su
curso, entre el error y la mentira.
No cabe duda que la ASF

vive un de sus momentos más

críticos, ya sea por omisiones,
errores o sumisión. Y eso, es un
retroceso para la transparencia
en México.

...la ASF vive un de sus momentos más

críticos, ya sea por omisiones, errores o
sumisión. Y eso, es un retroceso para la
transparencia en México.
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Daño a la credibilidad y prestigio de la ASF
Hay instituciones que sin

prestigio ni credibili
dad no son nada y un

ejemplo de ello son la Auditoría
Superior de la Federación (ASF)
y otros organismos, quienes se
han doblegado ante el poder del
presidente de México y ello re
presenta un grave retroceso para
el Estado de derecho, la demo
cracia, el Estado y su conforma
ción republicana y federalista.
El más reciente de estos casos,

ocurrió en la ASF cuyo titular,
David Colmenares, tuvo que
recular al desmentirse en los re
sultados observados en las audi

torías de desempeño aplicadas al
ejercicio del gasto público 2019
en torno a la cancelación de ae

ropuerto de Texcoco y las deci
siones que lo acompañaron.
Seguramente el titular de la

ASF recibió toda clase de llama
das a partir de que desde Palacio
Nacional, el primer mandatario
mostró su rechazo al Informe

General de la Cuenta Pública,
en el rubro particular del gasto
derivado por la cancelación del
citado aeropuerto.
Las furibundas presiones del

aparato represor del régimen do
blegan a cualquiera, máxime si
éste tiene jefes que están plena
mente identificados como parte
de la élite del poder y aunque
la ASF cuenta con autonomía

técnica y de gestión para decidir
sobre su organización interna,
funcionamiento, resoluciones y

manejo de los recursos presu
puéstales, lo cierto es que en la
praxis y por lo visto reciente
mente, no hay tal situación.
Esas presiones que incluso se

tornaron en amenazas, logra
ron que la ASF emitiera un co
municado a la brevedad, para
desmentir su propio Informe en
relación al costo que tuvo la can
celación del aeropuerto de Tex
coco por existir inconsistencias
en sus argumentaciones. Vaya
papelón.
El "Yo tengo otros datos"

obligó a la ASF a reconocer
que hubo inconsistencias en su
Informe, con lo cual quedó en
evidencia que este órgano de
fiscalización quedó subordinado
a los designios de la presidencia
imperial.
El daño provocado en la cre

dibilidad y confianza de la ASF,
causó un boquete en la línea
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de flotación de una institución

que las tenía como sus mayores
fortalezas.
Ya se había salvado el máximo

órgano auditor del país de ser
pisoteado, pero al osar decir la
verdad emanada de una revi

sión profunda sobre el gasto que
hizo el gobierno de la 4T con la
cancelación del aeropuerto de
Texcoco, pues cayeron rendidos,
como en su momento sucedió

con otras instituciones; como la
SC JN con la consulta popular
para investigar a expresidentes,
o el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación, al im
pedir el registro de nuevos parti
dos políticos y dejar pasar otros
que no cumplían con los requi
sitos básicos para constituirse
como tales; y bueno, del poder
Legislativo ya ni hablamos.
Veremos en las próximas se

manas cómo se desarrolla el

affaire entre AMLO y Colmena
res, aunque una cosa es segura,

tanto el informe y sobre todo, las
denuncias de tipo penal, de los

seis años de la administración

actual, pasarán primero por la
censura y supervisión del Ejecu
tivo y sus alfiles en el Congreso
como el diputado Ignacio Mier
y quien lo suceda de Morena en
el cargo; y el senador Ricardo
Monreal, "antes de que causen
un daño mayor".
Desde un punto de vista demo

crático e institucional, a quien
no le conviene que los órganos
de fiscalización mantengan su
independencia, es precisamente
al propio jefe del Ejecutivo fe
deral, ya que la ASF es un brazo
de gobernanza para tener la
certeza que los recursos públi
cos se manejan con probidad y
bajo esta óptica no se entiende el
comportamiento de AMLO.
Claro, la divulgación de infor

mación que ponen en entredi
cho la eficiencia, la honestidad y
manejo de los recursos públicos,
son temas que causan escozor en
el principal huésped de Palacio
Nacional y por ello se decidió
cortar las alas de independencia

a la ASF.
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Apagados
En Asia, el Medio Oriente

y Europa se construye in
fraestructura a un ritmo

vertiginoso. Año con año, surgen
nuevos puertos, presas, oleo
ductos, sistemas hidráulicos,
centrales eléctricas, aeropuertos,
autopistas, puentes, túneles y
tendidos ferroviarios.

Todas las ciudades importan
tes de China tienen un aero
puerto nuevo y están unidas por
trenes de alta velocidad. En la

India se construyen puertos gi
gantescos y el mayor corredor in
dustrial del mundo (entre Delhi
y Mumbai). Malasia cuenta con
una docena de nuevas ciudades.

Arabia Saudita y los Emiratos
Árabes tienen ahora los cen
tros de investigación científica
más avanzados. Egipto amplió
el canal de Suez y va a estre
nar capital. Turquía dispone de
un nuevo túnel bajo el Bosforo.
Europa está restructurando to
talmente sus redes de ferroca

rril y de gasoductos y cada vez
genera más electricidad con
aerogeneradores.
Mientras tanto, en Estados Uni

dos... se fue la luz. Una tormenta

invernal dejó sin electricidad y
sin agua a 12 millones de téjanos.
Eso se podría haber evitado si

ya estuviera en funcionamiento

nalmente, eso solucionaría el
problema de confiabilidad en el
suministro, ya que, por la dife
rencia horaria, las grandes gran
jas solares y eólicas del suroeste
tienen su pico de producción al
mismo tiempo que en la costa
este experimentan la mayor de
manda. Ahí mismo se pensaba
almacenar energía por aire com
primido y establecer un mercado
en tiempo real, permitiendo
obtener la electricidad más ba
rata en cada momento. Iniciado

en 2009, lleva tres años parado
porque no se han podido reunir
los 500 millones de dólares que
faltan para terminarlo.
Es una historia que se repite.

Por todos lados hay maquetas
empolvadas y obras inacabadas.
Saben que el país tiene un cuello
de botella logístico que le impide
ser competitivo; tienen concien
cia de que las redes ferroviarias
y carreteras están saturadas y
que se precisa rehabilitar 5 mil
puentes en peligro de caerse.
Entienden que la transición
masiva hacía vehículos eléctri

cos requiere ampliar la genera
ción y reponer 160 mil millas de
líneas, pero en tres décadas no
se han puesto en operación nue
vas hidroeléctricas o centrales
nucleares.
En este momento lo más

grande en construcción es el
puente Gordie Howe, en Detroit,
un túnel ferroviario bajo el río

la superestación Tres Amigas, en
Clovis, Nuevo México. Este pro
yecto pretendía enlazar las tres
redes eléctricas más grandes de
la Unión Americana (Este, Oeste
y Texas), de forma que siempre
haya energía de respaldo ante
cualquier contingencia. Adicio
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Hudson, una línea de metro de
14 kilómetros en Manhattan y
la renovación del aeropuerto La
Guardia. Fuera de eso, la prolon
gación de los trenes ligeros de
algunas ciudades y un trencito
subterráneo de 1.5 millas en el
centro de convenciones de Las

Vegas. El único "megaproyecto",
un tren de alta velocidad entre

Anaheim y San Francisco (612
km) está detenido. Por tercera
vez, se suspendió la termina
ción del oleoducto Keystone XL.
Lo más notorio que se hizo en el
gobierno anterior fueron las 360
millas del muro fronterizo.

PARÁLISIS

Históricamente, son los gobier
nos estatales y locales los que se
encargan de la infraestructura.
Grandes obras, como el canal
Eire o el puente Golden Gate fue
ron financiadas por los gobier
nos de Nueva York y California,
respectivamente. Los puertos
y aeropuertos los iniciaron los

gobiernos municipales. La cons
trucción y operación eléctrica,
hidráulica y petrolera es privada.
El gobierno federal sólo excep

cionalmente impulsa proyectos:
el ferrocarril transcontinental

en el siglo 19; la electrificación
del Valle de Tennessee y la presa
Hoover en los 30; la red interes
tatal de carreteras en los 50; la
carrera espacial en los 60; el de
sarrollo de la internet en los 80.
La preocupación por el déficit

fiscal limita los presupuestos e
inhibe los planes costosos. Se
calcula que se necesita un trillón
de dólares para hacer lo más ur
gente. El presidente Biden le está
pidiendo 200 billones al Con
greso y difícilmente se los con
cederán. Para el año fiscal 2021,
el monto máximo de los apoyos
que dará el Departamento de
Transporte es de 25 millones de
dólares y sólo tiene asignados
889. Alcanza para hacer carri
les confinados para autobuses o
bicicletas.

Cuando los gobernadores
someten a referendo aumen

tos temporales de impuestos
para solventar proyectos, casi
siempre pierden. En 1993 fue
la última vez que se incrementó
el impuesto a la gasolina, con el
que se da mantenimiento a las
carreteras. Las legislaturas no se
ponen de acuerdo.
Falta dinero y sobra

politiquería.
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El consejo de Bill GatesaAMLO
"¿Qué consejo le daría usted al Presidente de México, si lo tuviera en
frente en este momento?", preguntó Andrés Oppenheimer, periodista
de CNN, al fundador de Microsoft, Bill Gates, durante una charla so
bre el tema de los combustibles fósiles en Latinoamérica. El magnate no
tardó en responder que él le recomendaría concentrarse más en el tema
educativo que en el petrolero: "Tener un buen sistema educativo es mu
cho más importante que sacar petróleo del subsuelo. México puede te
ner un futuro muy brillante sin el petróleo, porque su principal recurso
es su gente." ¿Tildará López Obrador de conservador al filántropo?

Sin aulas y sin vacunas
Autoridades federales y locales batearon a los colegios particulares
para reabrir el próximo 1 de marzo y los mandaron hasta el próximo
semáforo verde. Mientras la SEP, de Delfina Gómez, dijo tener
"la facultad de autorizar y reconocer la validez oficial de estudios en
los planteles", la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, apostó por la prudencia y sugirió que "ya falta poco".
Lo cierto es que mientras se define la estrategia legal para una rea
pertura de los colegios, las reacciones de las autoridades llegaron con
más de un día de retraso y no hicieron más que generar la confusión
de los escolapios, que siguen sin clases en las aulas y sin vacunas.

El tiro por la culata
Muy vivillo se quiso ver el expresidente Vicente Fox al reaccionar a
la captura de Emma Coronel, esposa de Joaquín el Chapo Guzmán.
"No te preocupes Emma, el presidente saldrá al rescate", tuiteó, quizá
sugiriendo episodios que involucran a AMLO con la familia Guzmán,
como la liberación de Ovidio o el saludo a la mamá del capo. Pero con
lo que no contaba Foxo tal vez sí es con que los cibernautas le recor
daran que fue durante su sexenio cuando se escapó el otrora máximo
líder del Cártel de Sinaloa del penal de Puente Grande. O sea, le salió el
tiro por la culata.
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MC, en defensa de Colosio
Una fuerte advertencia lanzó ayer el dirigente nacional de Movi
miento Ciudadano, Clemente Castañeda, que removió de la me
moria de muchos la violencia política de 1994 contra Colosio. Araíz
de las denuncias de intimidación policiaca hoy contra Luis Donaldo
Colosio Riojas y su familia, como candidato a la alcaldía de Monte
rrey, Castañeda llamó al PRI a "dejar de lado la violencia como forma
de dirimir conflictos políticos, lo que menos necesitamos es el regreso
de las peores prácticas del viejo régimen". Y fue más allá: "Lo único
que se reafirma es que el PW no está dispuesto a cambiar; Monterrey
no es propiedad de ningún grupo político", reprochó.

Intolerancia ante el machismo
Conforme se aproxima el 8 de marzo, Día Internacional de la Mujer,
se endurecen las posturas contra quienes ejercen abuso y violencia
de género. A la par de las protestas contra la candidatura morenista
de Félix Salgado, acusado de violación, al gobierno de Guerrero
ayer la senadora Verónica Delgadillo se sumó a las consignas,
otro que está en el ojo del huracán es el escritor Andrés Roemer,
a quien la dieron las gracias en la UNESCO, donde era embajador
de buena voluntad, esto luego de la acusación de abuso sexual que
hiciera pública la bailarina Itzel Schnaas.

Temporada electoral
En la sesión remota de ayer en el Senado, la priista Claudia Anaya,
candidata de la alianza PRIPANPRD al gobierno de Zacatecas, acusó
de violencia política de género a Pedro Carrera Chávez, secreta
rio técnico de la Comisión de Administración de la Cámara alta, que
preside la morenista Soledad Luévano. El funcionario publicó en
su cuenta de Facebook que la legisladora trata de forma "grosera, al
tanera o prepotente a otras personas", ya que la ha visto "regañando
a una jovencita de su ayudantía". Ante ello, la legisladora zacatecana
exigió a la mesa directiva no sólo mía disculpa pública mediante Face
book, sino una investigación para verificar que Carrera haya utilizado
el equipo de cómputo del Senado. En respuesta, el aludido escribió
en sus redes sociales: "Le ofrezco una disculpa", pero agregó: "Estoy
seguro que usted también tendrá la humildad de disculparse con las
personas que han recibido malos tratos de su parte".
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Quizó nunca estuvo en el ra
dar la dimensión de las con

secuencias que la pandemia
de covid traería para la edu
cación. Muchos son los estra

gos que se producen en lo económico, social,
en torno a la salud mental de los educandos y
por supuesto,, en lo tocante al enorme atraso
de aprendizaje que se ha sufrido en práctica
mente todas las familias mexicanas.

Ante un problema que se ahonda, existen
actores cuya petición se ha vuelto exigencia
para conseguir ese ansiado retorno a clases
de cerca de 36.6 millones de alumnos que
componen la matrícula escolar. La desespera
ción se incrementa ya que desde el pasado
año poco más de 265,000 escuelas han per
manecido cerradas a cal y canto.
El factor económico no favorece ni a mu

chas familias que con gran esfuerzo optan por
escuelas privadas, ni a las propias escuelas
que sencillamente no encontraron el asidero
para poder aguantar la prolongada suspen
sión de actividades. En tal circunstancia, la
Asociación Nacional de Escuelas Particulares

(ANEP) ha pintado ya de cuerpo completo el
duro panorama, y adelanta que sería posible
acudir a la solicitud de un amparo a efecto de
volver a abrir sus puertas con las debidas se
guridades. Inédita acción legal que encontra
ría polémica y posiblemente resistencia a pe
sar del intento del noble cometido.

El derecho a la educación está expresa
mente reconocido en el artículo 3o de la Cons

titución. Es destaca ble que, al derecho a ser
educado, corresponde la obligación del es
tado mexicano por implantar, desarrollar, ga
rantizar, asegurar y fomentar todo lo relacio
nado con dicho derecho.
Cuando dicho estado, mediante un acto de

autoridad viola el derecho fundamental, existe
la posibilidad de que el afectado recurra a la
petición por protección y amparo de la justicia
federal para hacer valer su postura. A ese ac
to con el cual se violentan derechos por parte
de la autoridad se llama acto de molestia que
puede por igual ser una omisión.
Tal parece ser el caso en donde descansará

la discusión para el caso de la reapertura edu
cativa privada, ya que la ANEP estima que
el estado mexicano no está llevando a cabo

las acciones necesarias para otorgar una edu
cación de calidad y con el componente de la
adaptabilidad, es decir, adecuada al indivi
duo y a la circunstancia.
La batalla legal avecina un proceso de ne

gociación paralelo que probablemente aca
be por resolver el entuerto en vez de que exis
ta un pronunciamiento por parte del Poder
Judicial.
Es reconocible la obligación estatal por

educar, incluso elevado el concepto a la pro
pia Declaración de los Derechos de la Niñez
y por supuesto, al nivel de la carta magna en
el país. Por ello, la urgencia es manifiesta; pa
ra muchos, o exigimos que se nos eduque o
veremos imbatible un rezago del que difícil
mente se vuelve a salir.
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CUCHILLOS. Lúe

godeqoeel presi
dente AndréshAor
nuel López Obrador
señalara que en Es
fados Unidos "les he
ido peor que a na
sotos" enel mane
[o de la pandemia
por Covid19, #[ di
rigente nacional del
PRD, Jes&Zambra
no, arremetió contra
el mandatario al se

ñalar que es "un gra
ve error diplomático'
hablar de las muer

tes por este virus en
el país:;<?ecina::"solo:
pSP [BtffiWíiu falli
do plan de vacuna"
don". Por otra parte,
íS pSffltósfe wliflíá?
cerno 'mntroversia
diplomática" qast
se cediera la confe
refteia matutina pa
ra que §1 'presidente
deArgentina, Alisen
to femández, quien
ha sido cuestionado

por el escándalo as
nocido como "vacir
nación VIP", hablara
ante: la prensa sobre

la política interna de
su país.
DOMADOR. El
Gobernador de
Quintana RooCar

los Joaquín Gon
zález designó co
mo encargado de
la Coordinación
General de Corra>
nicación Social a
Fernando Antonio

Mora Guillén, quien
remplaza a Car'
los Orvañanos Rea,,
quien dejó el car
go ayer. Mora Gui
llén tenía a su car
go la Coordinación
de Vinculación con
Medios Nacioncr:
lesé Internacionales
de la Coordinación
General de Comit
nicación Social, fun
ción qué mantendrá.
El mandatario instru
yó al funcionario a
continuar informan
do puntualmente a
los quintanarroenses
sobre las acciones

y programas de la
administración.

i»

CONEJO. La Si>

prema Corte de Jus»
ticia de la Nación
agradeció al Con
greso de la Unión y
a los congresos lo
cales por la aproba
ción y declaratoria
de la reforma cons
titucional en materia
de justicia federal. El
máximo; tribunal [se
ñaló ef¡ uncomur
cadoque la reforma
es producto de un
intenso ejercicio de
mocrático y partici
pativo" entre los tres
podefes del Estado
y las legislaturas lo
cales, Asimismo, res
iteró que ésta es
la reforma judicial
más trascendente
desde 1994".
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La pandemia:
México vs EEUU
En su conferencia de prensa de ayer, al referir

se a la pandemia de Covid19 y la manera en
que su gobierno la ha enfrentado, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador dijo
lo siguiente: "Y acerca de las comparaciones,

si se tratara de eso yo podría contestarle, nada más
que es hasta de mal gusto, ofrezco disculpa, que a la
nación más poderosa del mundo que tenemos de ve
cinos, les ha ¡do peor que a nosotros. Lamentamos mu
cho que esto le pase al pueblo estadounidense, que es
un pueblo también hermano, pero como que no con
viene hacer comparaciones, como que no es un asun
to de maniqueísmo".
AMLO no explicó por qué a Estados Unidos "le ha

¡do peor que a nosotros", pero supongo que estaba en
su mente el hecho de que justamente hace una sema
na, el número de muertes por la pandemia en el país
vecino superó la marca de las 500,000, elevándose
a las 512,590 el lunes pasado, día en que México lle
gó a 1 80,107.
Y desde ese punto de vista es cierto lo que dijo, por

que es en el país más rico y poderoso del mundo en
donde más personas han sucumbido por el coronavi
rus SARSCoV2 y sus mutaciones.
El presidente dijo que es "hasta de mal gusto" hacer

comparaciones, pero la mejor manera de saber qué
tan bien o mal un gobierno ha actuado ante la pande
mia es, precisamente, comparando los resultados ob
tenidos por sus estrategias con los resultados que han
alcanzado otros gobiernos al aplicar otras estrategias.
Con base en ello pueden determinarse cuáles estrate
gias han sido más exitosas y cuáles han fallado.
Seguro de que no peco de mal gusto, procedo a

presentar algunas cifras que comparan la realidad
pandémica entre México y Estados Unidos:
1. Casos totales confirmados de Covid1 9 por

millón de habitantes: México: 15,850.37; EU:
85,165.96.
2. Número total de muertos por millón de habitan

tes: México: 1,400.23; EU: 1,511.50.
3. Muertes semanales por millón de habitantes

con relación a la semana anterior: México: 45.6; EU:
40.98.

4. Tasa de fatalidad ¡es la relación entre las muer
tes y los casos confirmados): México 8.8%; EU: 1.8%.
5. Pruebas totales de Covid19 aplicadas: México:

5'285,123; EU: 350'083,965.
ó. Pruebas totales de Covid19 aplicadas por mi

llón de habitantes: México: 40,716; EU: 1 '053,655.
7. Tasa de positividad (porcentaje de las pruebas

que confirman un caso de Covid19): México: 28.6%;
EU: 7.8%.

¿Qué podemos concluir de estos datos?
1. Que el número de casos confirmados en Méxi

co es una fracción del número total de casos debido a

que no se han realizado suficientes pruebas para de
tectar, controlary darle seguimiento a la pandemia.
2. Que los números de casos y muertes confirma

dos en México son inferiores a la realidad porque solo
se incluyen casos ocurridos en hospitales.
3. Que, comparado con EU, en México hay casi

ocho veces más probabilidades de morir en caso de
enfermar de Covid19 (tasa de fatalidad).
4. Que la tasa de positividad de México, la quin

ta más alta del mundo, indica un muy alto nivel de
contagios.
Con base en estos datos es fácil deducir que el país

al que le ha ido peor no es a Estados Unidos, sino al
nuestro.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Luz: la realidad mexicana
Alo largo de los años no hemos podido lograr

ser autosuficientes en los elementos básicos

de supervivencia como sociedad. Durante
siglos se ha hablado y hablado de sobera
nía, pero al final del día en energéticos por

ejemplo no somos autosuficientes. Han sobrado los dis
cursos políticos, las ideologías y teorías económicas al
igual que los programas de gobierno sin que los mexica
nos tengan certeza de que no faltarán energéticos para
su vida cotidiana y para el desarrollo. A penas puede re
cordarse la política general de población de los 70's y el
TLCAN de los 90's como políticas realmente trascenden
tes en el tiempo con beneficios tangibles. Por el contrario,
hemos presenciado múltiples cambios en el modelo eco
nómico de desarrollo, división entre sectores y reparto de
culpas. La historia nos ha dado como legado la vulnera
bilidad energética en la que nos encontramos.
Los recientes apagones provocados por las nevadas

en el estado de Texas develan la realidad. Después de
un cuarto de siglo de integración comercial con el ma
yor y más poderoso mercado del mundo, nuestro país
no ha sido capaz de garantizar gas, luz eléctrica y
combustibles para la planta industrial del centro y norte
del país altamente vinculada a la norteamericana. Lo

anterior es más grave cuando hablamos de los estados
del sur del país que ven pasar los siglos sin tener siquie
ra gas suficiente para pretender que una planta indus
trial considere asentarse en su territorio. Qué se le pue
de decir a nuestros socios comerciales que demandan
un socio fuerte para hacer frente a los retos más impor
tantes que nos depararía el mundo después del Covid.
Cómo se explica a los ciudadanos que votan en las
elecciones, pagan impuestos, contribuciones y luz que,
luego de 100 años, no hay luz, gas y gasolina suficien
te tanto para vivir como para tener posibilidades de te
ner una empresa en donde trabajar. Lo mismo a las
personas más necesitadas que ven cómo su vida pasa
sin tener un servicio tan elemental para la vida diaria.
Tenemos miles de años sabiendo que las cosas esca

sas cuestan más. Es imperativo, por tanto, que garanti
cemos el no depender tanto de los demás. El presidente
López Obrador atina en señalar que no se puede de
pender tanto de tan pocos. Es cierto, con David R
cardo, que las economías se complementan entre sí
y que cada una de ellas debe encontrar su vocación
y dejar a otros países el espacio para lo que son fuer
tes y; entonces, hacer el intercambio. Loque no es lógi
co es tener todos los huevos en una sola canasta. Que

el 94% del gas natural que consumimos venga de un
solo proveedores algo inaceptable. ¿Cómo llegamos
hasta aquí? El momento de cambio que vivimos y los
retos que vamos a enfrentar en los próximos años obli
gan al ahora sí. En pleno siglo XXI, el país miembro de
la zona comercial más poderosa del planeta, no ha en
contrado el modelo adecuado para asegurar la ener
gía que sus habitantes necesitan para vivir y trabajar.
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Pactos de impunidad
La Cuarta Transformación generó una clase de fun

cionarios públicos como Ignacio ©valle, titular
de Segalmex, que cobra sueldo en Liconsa y D¡
consa; o Javier Delgado, quien al mismo tiem
po devenga salario en FOCIR, Firco y AgroAse

mex. La concentración de funciones generada por la
compactación del aparato burocrático era una conse
cuencia de la austeridad republicana.

El ejercicio simultáneo de cargos de elección popu
lar es otra cosa. Y en la intercampaña del 2021, abun
dan los ejemplos. Allí están el cúmulo de senadores
que sin dejar sus escaños compitieron por las candida
turas para gobernador y estarán en las boletas electo
rales, el próximo ó de junio.
Allí están también los alcaldes panistas Enrique

Vargas del Villar, en Huixquilucan, Estado de Méxi
co; y Tere Jiménez, de Aguascalientes capital, quie
nes están próximos a dejar sus cargos edilicios para
competir por posiciones legislativas.
Morena también tiene casos similares. Carmen

Medel Palma es diputada federal y podría optar por
la elección consecutiva. O ser postulada a la alcaldía
de Minatitlán, Veracruz. O competir por una diputa
ción local. Mientras elige por cuál vía correrá, ya pro
mociona su imagen a través de los medios alternativos.
En el extremo opuesto se ubica Ricardo Raúl

Baptista González, quien el año pasado dejó su
curul en el Congreso de Hidalgo para competir por la
alcaldía de Tula. Su candidatura en las elecciones ex

traordinarias fue impugnada y finalmente autorizada
por el Tribunal Electoral, pero tanto resolvían los magis
trados electorales tuvo que suspender su campaña por
motivos de salud (se contagió de la Covid19). Con to
do, resultó el segundo candidato más votado, lo que
le dio acceso al cabildo de aquella urbe, como pri
mer regidor.
En esta temporada electoral, el dirigente izquierdis

ta —economista de profesión y exasesor de organiza
ciones sindicales— buscaría una candidatura a dipu
tado federal. Los requisitos de elegibilidad lo obligan

a separarse del cargo, 90 días antes de la elección, es
decir dentro de dos semanas.

Pero el cabildo de Tula, presidido por el exdirigente
estatal de PRD, Manuel Hernández Badillo, se nie
ga a sesionar para autorizar la solicitud tramitada por
Baptista González, actualmente diputado local con li
cencia, quien podría quedar al margen de la contien
da electoral si la contraloría del Congreso confirma la
denuncia en su contra, basada en presuntas irregulari
dades administrativas.

Vetado en Hidalgo, el líder morenista ha sido un in
cansable promotor de la alternancia política en aque
lla entidad desde hace 25 años. Los principales muni
cipios y el Congreso local han tenido protagonistas del
PAN, del PRD y de Morena, pero el PRI ha mantenido
el control político de forma ininterrumpida.

El origen de esta disputa se remonta al acuerdo sus
crito con el gobernador priista Ornar Fayad Me
neses, dos meses antes del inicio del sexenio lopezo
bradorista. Morena y sus aliados habían logrado la
mayoría en el Congreso local y bajo la conducción de
Baptista González perfilaron una reforma que garanti
zaría el control del órgano de gobierno durante los tres
años de la Legislatura. Una primera y definitiva acción
para acotar al Ejecutivo hidalguense.

Los morenistas propusieron una agenda de reformas
para el rediseño institucional pero Fayad se atrincheró.
Para evitar una "parálisis legislativa" o una controversia
constitucional, los priistas hicieron una contrapropues
ta: entregar a Morena la presidencia de la Junta de Go
bierno durante un año completo y en los subsecuentes
dejar al PRI y al PAN ocupar ese espacio. A cambio,
los diputados priistas en Hidalgo respaldarían la agen
da legislativa de la Cuarta Transformación y votarían
a favor las reformas constitucionales aprobadas por el
Congreso de la Unión.

Baptista González y la coordinadora de la bancada
tricolor, María Luisa Pérez Perusquía fueron cita
dos por el entonces diputado federal Zoé Robledo a
una oficina de Polanco, en la CDMX, para suscribir las
bases de un "pacto de colaboración", que atestiguaron
Fayad Meneses, Julio Scherer I barra, y Abraham
Mendoza Zenteno, quien sería designado coordi
nador de los programas federales en aquella entidad.
Mantener la gobernabilidad en el Altiplano era un ob

jetivo estratégico. Las acciones contra el robo de combus
tible y la reconversión de Tula estaban en ciernes. Y tam
bién, las acciones legales contra el Grupo Universidad.
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Rayuela
El señor Slim, que sabe de
lo suyo, lanzó ayer un
torpedo a la línea de
flotación de un
empresariado

ideologizado y renuente a
entender los nuevos

tiempos. Bien por él.
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ASTILLERO

AMLO y el Eje Progresista // Reculó la Auditoría
// Va reforma eléctrica //'Tacto democrático"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA APARICIÓN EN escena del pre
sidente del gobierno progresista de
Argentina, Alberto Fernández, y las
referencias a un eje continental de
izquierda, que llegara a aglutinar

los esfuerzos de reforma y cambio en otras
latitudes latinoamericanas, se han producido
en el marco local de una arremetida mediática
y política contra la administración de Andrés
Manuel López Obrador, utilizando los adversa
rios del político tabasqueño los datos cargados,
falsos o certeros, que la Auditoría Superior de
la Federación dio a conocer respecto al ejerci
cio de la cuenta pública en 2019.

ADEMÁS DE LA buena "química" personal
que se percibió entre López Obrador y Fer
nández, en distintas alocuciones el manda
tario visitante abordó facetas sureñas de la
resistencia y oposición de los poderes fácticos
ante los procesos de cambio y, en especial, del
comportamiento tramposo y cuasigolpista de
importantes medios de comunicación.

ASÍ LO PLANTEÓ el presidente Fernández:
"...que México y Argentina estén unidos es un
deber que tenemos; que Argentina y México
encaren un futuro común y que esto ayude a la
América Latina, es una obligación que tenemos.
Desde el país más norteño de la América Latina
hasta el país más austral de la América Latina te
nemos que ser capaces de trazar un eje que una a
todo el continente. Ese es el deber que tenemos
con Andrés Manuel".

EN OTRA PISTA del gran espectáculo político
nacional, la mencionada Auditoría Superior de
la Federación, por ejemplo, dio a conocer una
relación de irregularidades en el ejercicio del
dinero público durante 2019, que de inmediato
fueron difundidas y magnificadas como una
presunta demostración palmaria de corrup
ción, ineficacia y desorden administrativo del
obradorismo.

EL PRESIDENTE DE México saltó a atajar
esos posicionamientos a partir de una frase
que parecía condenada a la inutilidad práctica:
yo tengo otros datos . Sin embargo, la citada
Auditoría, a cargo del camaleónico David Col

menares Páramo, hubo de dar marcha atrás en
dos puntos centrales: no hubo ninguna resis
tencia u obstrucción de la Secretaría de la Fun
ción Pública, a cargo de Irma Eréndira Sando
val, para indagar lo correspondiente a esa área;
e imprecisiones metodológicas habrían hecho
que se calculara en un descomunal monto los
pagos y pérdidas correspondientes a la cance
lación del proyecto aeroportuario en Texcoco.

EN LA CAMARA de Diputados, mientras tan
to, se aprobaban en lo general las reformas a la
ley de energía eléctrica que propuso el Presiden
te de la República. De manera inusual, concu
rrió casi la totalidad de los legisladores acredita
dos y la totalidad de los artículos autorizados en
lo general fueron reservados para una larga dis
cusión y votación en lo particular. Es altamente
probable que Morena y sus aliados mantengan
esas reformas sin cambiarles "ni una coma", tal
cual lo ha propuesto Palacio Nacional.

Y, POR SI faltaran temas para la polémica,
López Obrador propuso a los gobernadores
de todo el país la firma de un acuerdo nacional
en favor de la democracia, que rija durante
las elecciones próximas que serán las más
cuantiosas en número de cargos a designar y
en cuanto a extensión territorial, pues en toda
la República habrá algún tipo de proceso elec
toral en junio próximo. Obviamente, los invi
tados a suscribir ese acuerdo lo han rechazado
en primera instancia, pues consideran que
aceptar los términos "democráticos" ahí plan
teados significaría aceptar que no se cumplen
o no se han cumplido a la fecha.

Astillas

ANDRÉS ROEMER SLOMIANSKI ya había
sido dado de baja de un cargo público. Sucedió
en octubre de 2016, cuando se supo que el
representante de México ante la Unesco se ha
bía ausentado de una votación para no actuar
contra sus creencias como judío (https://bit.
ly/3dHDiKG). Ahora, acusado de acosos y abu
sos sexuales, algunas de las instituciones ante
las cuales tenía representación lo están dando
de baja... ¡Hasta mañana!
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BAJO LA LUPA
Detonó el paraíso fiscal de Luxemburgo después
de Islas Vírgenes Británicas y Andorra
ALFREDO JALIFERAHME

LE MONDE Y otros 16 medios deto
naron el OpenLux sobre el paraíso
fiscal de Luxemburgo (http://bit.
ly/3aKsBEY): "caja fuerte" de la
Unión Europea donde "cerca de la

mitad de los negocios comerciales registrados
son "holdings financieros": sociedades offsho
re, que totalizan 7.9 trillones (en sistema anglo
sajón) de dólares.

CON TAL SUMA colosal, el paraíso fiscal de
Luxemburgo vendría detrás del PIB nominal
de China y antes del de Japón y Alemania.
Le Monde juzga que "detrás de esos sabios
montajes y filiales en cascada (sic)" identificó
a las principales empresas del índice bursátil
de Francia, así como a las "grandes fortunas"
y "tenencias" de celebridades y "criminales de
cuello blanco".

LE MONDE REAGRUPÓ una amplia base
de datos de los verdaderos dueños de "140 mil
(sic) sociedades matriculadas" con sus activos
financieros", lo que hace de Luxemburgo "un
actor clave de la evasión fiscal en Europa",
cuyas "prácticas cuestan a sus vecinos billones
de euros en evasión fiscal", lo cual se ha vuelto
"insostenible" debido a la crisis de Covid19,
que "ha exacerbado las desigualdades", ajuicio
del economista francés Thomas Piketty (TP;
http://bit.ly/2ZG6tFG).

SUS LÍMITES GEOGRÁFICOS singulares
permiten sus osmosis financieras con Bélgica
(130 kilómetros de frontera) y con dos poten
cias geoeconómicas del G20: Alemania (128
kilómetros de transfrontera) y Francia (69
km).

EL DIMINUTO LUXEMBURGO, con 2 mil
586 kilómetros cuadrados, cuenta con una
población exigua de 639 mil 589 habitantes y
ostenta un raquítico PIB nominal de 68 mil 613
millones de dólares lugar 70 del PIB nominal
global: ¡la décima parte que lo que mueve co
mo capitales golondrinos]

EN FORMA IMPACTANTE, Luxemburgo de
tenta el primer lugar del ranking del PIB nomi
nal per cápita con 109 mil 602 dólares, según
el FMI (datos de 2020). En el ranking de 64 pa
raísos fiscales del Corporate Tax Haven Index
(http://bit.ly/3aGp4ru), Luxemburgo ocupa el

sexto lugar, detrás del primer lugar de las Islas
Vírgenes Británicas (http://bit.ly/2OTWz0U) y
mucho antes que Andorra (sitial 51; http://bit.
ly/2MfAWaz).

HABER DESCUBIERTO LAS cuentas
offshore de Miguel de la Madrid Hurtado en
Luxemburgo mientras fungía como director
del Fondo de Cultura (sic) Económica valió mi
expulsión de una revista local (https://youtu.
be/281swOfjlk).

TP QUIEN MERECE el Premio Nobel de
Economía mucho más que los parásitos mo
netaristas neoliberales que han acaparado
la presea en forma asimétrica, pues se ha
encumbrado como el apóstol del combate a la
desigualdad escudriñó los hallazgos de Open
Lux y avanza dos luminosas propuestas: 1) "la
primera prioridad debe ser la recuperación
social, ambiental y de salarios"; y 2) el "mayor
atesoramiento privado de riqueza tendrá que
ser usado en algún punto (sic) para financiar la
recuperación social y reducir la deuda pública",
lo que requiere "mayor transparencia financie
ra", con el fin de poner en marcha un "sistema
de contribuciones más justo".

JUZGA QUE EL Laboratorio de Desigualdad
Mundial (https://bit.ly/3kk5x3d) ha propuesto
"modelos de tablas" que pueden ser mejorados.

TP COMENTA EN forma sarcástica que "la
idea general es sencilla: los multimillonarios se
encuentran en todos lados en las revistas y ya
es tiempo de que aparezcan en las estadísticas
de los impuestos". ¡Uf!

APORTA COMO EJEMPLO "histórico" el
alemán Lastenaiisgleich (sistema de reparti
ción de cargas), óptimamente analizado por
Michael Hughes, adoptado por la mayoría
democratacristiana (http://bit.ly/3bx7iG7) en
1952, que constituyó un "éxito de la recons
trucción europea de postguerra", lo cual ame
rita un próximo escrutinio.

YA EN EL año 594 aC, el inconmensurable
poeta y legislador Solón de Atenas, uno de los
Siete Sabios de Grecia, impulsó la derogación
de "la esclavitud por deudas" que hoy, 2 mil
615 años después, la insolente ciberplutocracia
ha impuesto a 99 por ciento de la humanidad.
La "democracia" nació 86 años después de la
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abolición de la "esclavitud por las deudas", con
Clístenes, familiar de Solón.

LA VERDADERA "DEMOCRACIA" atiende
ante todo la esclavizante desigualdad.

http://alfredojalife.com • https://www.fa
cebook.com/Alfredo.Jalife • https://vk.com/
alfredojalifeoficial • https://www.youtube.com/
channel/UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber

A En el ranking de paraísos fiscales,
Luxemburgo ocupa el sexto Lugar, detrás del
primer Lugar de Las Islas Vírgenes Británicas

y mucho antes que Andorra. En la imagen,
una sucursaL de La Banca Privada de Andorra.
Foto tomada de Internet
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•QUEBRADERO
La ASF le da parque
al Presidente

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxíayahoo.com.mx

Todo indica que en esta ocasión los
"otros datos" del Presidente son los

correctos.

La Auditoría Superior de la Federación, ASF, le acabó
dando la razón al mandatario y en el camino reconoció a la
Secretaría de la Función Pública, SFP, a la cual había señalado
por su falta de apertura para dai a conocer la información que
está bajo su responsabilidad.

La Auditoría está en el centro del lío, porque el Presidente
la señaló argumentando que le da elementos a sus "adversa
rios". Si de por sí hay una mirada tajantemente crítica hacia
todo lo que tiene que ver con organismos autónomos por
parte del tabasqueño, con el informe de la Auditoría le die
ron parque del bueno para sus críticas.

La ASF entró en el peor de los terrenos en que puede estar,
el de su credibilidad.
A estas alturas poco importa el informe en su conjunto,

porque el hecho de que haya tenido que rectificar sobre los
costos de cancelación del aeropuerto de Texcoco le da al Pre
sidente la razón en un tema que le es particularmente impor
tante, al tiempo que le da parque del bueno para continuar
con su severa crítica hacia los organismos autónomos o ex
ternos al gobierno.

El estratégico y relevante trabajo de la Auditoría ha sido
colocado en entredicho. La importancia que tienen las au
ditorías para vigilar el uso óptimo de los presupuestos es un

La ASF ha quedado en medio de un debate en donde poco
esté importando que haya observaciones relevantes en otras
áreas del gobierno, todo se está remitiendo al tema del aero
puerto y al de la SFP.

La Auditoría está en problemas no sólo por quedar expues
ta, sino porque detrás de su trabajo de muchos años, por el
cual ha ganado buena fama, está entrando en los peligrosos
terrenos de la desacreditación. La ASF obliga a las dependen
cias a hacer una revisión severa y autocrítica respecto a la
forma en que manejan los dineros del presupuesto, lo cual es
una tarea fundamental en un país como el nuestro.

La argumentación sobre la diferencia de los costos sobre
la cancelación del aeropuerto no acaba quedando claro si se
debió a un "uso de metodologías distintas", o si los dichos del
Presidente terminó por intimidar y echarlos para atrás. El titu
lar de la ASF nos decía que "le preocupaba" que el Presidente
haya dicho que tiene "otros datos".

No quedó claro si se refería a la crítica que puede haber de
trás de las afirmaciones presidenciales, o si tenía que ver con
inconsistencias" en las investigaciones sobre la cancelación.

No pasa por alto el enorme trabajo que tiene la Auditoría;
sin embargo, se presume que está integrada por personas pre
paradas y capaces que saben qué hacer. El auditor no es nuevo
en estos menesteres, tiene experiencia en la materia en el Go
bierno federal y en el de Oaxaca.

Lo que viene es delicado y de riesgo. Si la ASF no logra re
vertir la imagen desigual que empieza a crecer en su entorno,
el problema estará en la función que cumple. Va a ser desa
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creditada y no hay que perder de vista que más de alguno está
empeñado en ello.

Habrá quien quiera que el gobierno termine por auditarse
a sí mismo, lo cual va a impedir que un instrumento externo
lleve a cabo la revisión, rendición de cuentas y transparencia
que permite que organizaciones externas puedan investigar el
uso de los presupuestos oficiales.

Lo que está pasando con el informe de la ASF es que quiere
ser utilizado para poner en evidencia los instrumentos exter
nos al gobierno. En la ASF deberán entender que por ahora
lo que se alcanza a apreciar es que un trabajo tan importante
tiene evidentes inconsistencias, y que en el camino le dieron
parque del bueno al Presidente.

• RESQUICIOS
Ya quedó claro en Diputados que la reforma eléctrica, a la cual
"no se le debe cambiar ni una coma", va porque va. Se vienen
un sinfín de interminables problemas legales e incertidumbre
para la industria; ya se vio que va porque va, aunque esté car
gada de incertidumbre.

LO QUE ESTÁ PASANDO
con el informe de la ASF

es que quiere ser utilizado
para poner en evidencia los
instrumentos externos al

gobierno
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BAJOSOSPECHA

La escuela, campo de batalla
Por Bibiana Belsassobibibelsasso® hotmail.com

A once meses de que se
decretara el cierre de to
dos los centros escolares,

por la pandemia de Covid19, la
Asociación Nacional de Escuelas

Particulares de la República Mexi
cana (ANFEANEP) informó que
el 1 de marzo reanudarán clases

presenciales en sus planteles.
Esto, sin importar el estatus del
semáforo epidemiológico o las
disposiciones gubernamentales.

Las autoridades mexicanas plantean un
regreso paulatino a las aulas, comenzando
con los estados que se encuentren en semá
foro verde o presenten menor riesgo. Sin
embargo, la ANFEANEP declaró que toma
rán acción para la reapertura en este ciclo
escolar 20202021.
"Es de vital importancia que directores,

maestros y padres de familia inicien acti
vidades educativas presenciales, para en
frentar los nuevos retos y nuevas condicio
nes de vida de la sociedad, generadas por la
pandemia y que han causado otras crisis",
destacó la Asociación Nacional de Escuelas
Particulares en un comunicado.
"El Estado ha estado violando los dere

chos de la sociedad, sobre todo en materia
educativa. No se dan cuenta que violan el
derecho a la salud, hay trastornos emocio
nales, mentales, de obesidad y de todo tipo,
en estudiantes", explicó Alfredo Villar Jimé
nez, presidente de la ANFEANEP, en confe
rencia de prensa.

Pero la Secretaría de Educación Pública
(SEP) respondió de manera drástica a es
cuelas particulares: regreso a clases, cuando
haya semáforo verde, y dijo que la reapertu
ra está sujeta a las disposiciones de las au
toridades sanitarias, tanto federales como
locales.
"Educación refrenda su respeto a las deci

siones tomadas por parte de las autoridades

locales en materia educativa, así como de
las competencias atribuidas a la Secre taría
de Salud", manifestó.

Y es que no se entiende por qué con todas
las medidas necesarias no se puede regresar
a clases. Con sana distancia, horarios diferi
dos, con cubrebocas o caretas.

Sin transporte escolar, que los salones
se dividan en dos, y que por días acudan la
mitad de los niños de cada grupo. Así le han
hecho en otros países y ha funcionado.

Es verdad que la salud es primero y es
tamos en medio de una pandemia que ha
dejado miles de muertos. Pero si el regreso a
clases es con todas las normas de seguridad
podría funcionar.

Hoy los niños han perdido casi un año
escolar, un año que en un país como Méxi
co no se va a poder recuperar. Países como
Alemania y Dinamarca tienen las escuelas
ya abiertas.

Es verdad, los niños sí se contagian y
pueden contagiar regresando a casa a sus
familiares, pero por eso hay que ser muy es
trictos en las medidas de higiene.

Lo más grave, es que, en México, no te
nemos una estrategia para nada. Ni para la
vacunación, ni para el regreso a clases, ni
para abrir restaurantes o negocios.

Por ejemplo, muchas estrategias ya caen
en lo ridículo.
Ayer estuve en la Plaza Artz Pedregal.

En el estacionamiento hay un espacio libre
entre cada coche estacionado. ¿Los autos
se contagian? Otro ejemplo: por la pande
mia, menores de edad, alguien de 17 años,
no puede entrar a comprar a ciertas tiendas.
Bajo esta lógica, se están haciendo los pro
tocolos de vacunación y de regreso a clases.

Se tiene que encontrar algo de sensatez
en este tema, es verdad, la pandemia re
quiere que se regrese a la normalidad con
muchas precauciones.

Pero tampoco está bien que los niños y
las niñas lleven casi un año encerrados. Las
estadísticas demuestran que la violencia
intrafamiliar y el abuso sexual han aumen
tado.
Van a perder años valiosísimos para
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aprender a socializar en las escuelas y, ade
más, y lo más grave, es que este año de pan
demia se va a abrir aún más la brecha de la
desigualdad en México.
Y es que los estudiantes que tienen ma

yores recursos han podido comprar dispo
sitivos electrónicos, tener buen acceso a In
ternet e incluso solicitar apoyo de maestros

particulares.
Aquellos sin recursos difícilmente lo pue

den hacer y sin educación, las oportunida
des a futuro disminuyen.

De acuerdo con la UNICEF, la educación
se ha interrumpido para toda una genera
ción. Desde abril, cuando muchos países tu
vieron que imponer rigurosas medidas de
confinamiento, los niños de más de 194 paí
ses dejaron de ir a la escuela; es decir, aproxi
madamente el 91 por ciento de los estudian
tes de todo el mundo.

Esto ha ocasionado una disrupción enor
me en las vidas, el aprendizaje y el bienestar
de los niños a nivel mundial.

La UNESCO considera que el cierre de las
escuelas y las repercusiones socioeconómi

cas por el Covid19 también perjudican los
sistemas de apoyo habituales de los niños,
niñas y los jóvenes, dejándolos más vulnera
bles ante las enfermedades y peligros, como
los castigos físicos, la violencia sexual y de
género, el matrimonio y el trabajo infantil,
el tráfico de menores y el reclutamiento y
la utilización de niños y niñas en conflictos
armados o por el crimen organizado.

Para la Sociedad Argentina de Pediatría,
la modalidad presencial es imprescindible,
ya que el aislamiento recrudeció las situacio
nes de violencia, maltrato familiar y abusos.
"Muchos adolescentes son incapaces de com
pletar su tarea escolar por falta de dispositi
vos o de conectividad, lo cual hace que los
modelos de aprendizaje virtual resulten de
difícil implementación, dando lugar a la apa
rición de una brecha tecnológica entre niños,
niñas y adolescentes muy difícil de resolver".
Y es que el derecho a la educación no sólo

es un derecho humano fundamental, resulta
indispensable para el desarrollo de las perso
nas y las sociedades; además de ser conside
rada una herramienta del cambio social.

APUNTOde

cumplirse 11 me
ses del cierre de

planteles escola
res de todos los
niveles debido a

la emergencia sa
nitaria, escuelas
particulares del
país informaron

que el próximo 1
de marzo volve
rán a las clases

presenciales.
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Tan serio y grave es el hecho que
David Colmenares Páramo, ti
tular de la Auditoria Superior

de la Federación, haya reconocido
"inconsistencias en la metodología"
al revelar que el costo de la cance
lación del NAIM fue de casi 332 mil

millones de pesos y no de 100 mil, co
mo lo asegurara el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, como que esa
rectificación pública pudiera haber si
do consecuencia de alguna presión o
amenaza alguna de parte de éste.

Porque no se trata solamente de un error nu
mérico que bien podría haberlo en otro u otros
rubros auditados, sino el descuido de haberlo
incluido sin confirmación plena en un informe
entregado a la Cámara de Diputados, sino la inme
diata y al parecer justificada reacción de rechazo
presidencial, que deja en evidencia a un impor
tante organismo autónomo, responsable del ma
nejo transparente de los recursos púbicos.

DE ESTO Y DE AQUELLO

La Fiscalía General de la República solicitó anoche
a la Cámara de Diputados el desafuero del goberna
dor panista de Tamaulipas, Francisco Javier García

Cabeza de Vaca, al que acusa de delincuencia orga
nizada, operaciones con recursos de procedencia
ilícita y defraudación fiscal, en lo que de inmediato
militantes de Acción Nacional coincidieron en que
equivale a una "declaración de guerra electoral"
contra el blanquiazul.
Entre ruidosas protestas de las bancadas de oposi
ción y aparición de carteles criticándola, la mayoría
morenista y sus aliados en la Cámara de Diputados
aprobaron en lo general la reforma eléctrica, y en lo
particular discuten las centenares de reservas que
también recibirán luz verde para que la minuta se
remita al Senado, tal y como estaba previsto, a pesar
del sinfín de opiniones en contra de distintos secto
res, tanto de dentro como de fuera del país.
Empeora la mortal pandemia que día a día cobra
más víctimas por una campaña nacional de vacu
nación, cuyas dosis siguen sin llegar o lo hacen en
cantidades muy inferiores a los millones y millones
de los que oficialmente se habla a diario por parte
del Gobierno y de las autoridades del sector salud.
Además, alarma que, por un lado, se reporte que
algunas personas que lograron ser vacunadas han
registrado graves reacciones, como que en los altos
niveles de Gobierno empiecen a lamentar ¿o es
mero pretexto? que las vacunas solicitadas a las
farmacéuticas internacionales no aparezcan aún.
Escala ese tuit aparecido en redes sociales de
"somos cinco millones de jubilados, los suficientes
para dar vuelta a cualquier elección", que a querer o
no, debe preocupar a quienes son proclives a ver en
cuestas que hoy auguran que Morena va a mantener
la mayoría en la Cámara de Diputados y que ganará
varias de las 15 gubernaturas que se disputarán el
6 de junio.
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De los últimos días de la co

yuntura política destaco
dos hechos de relevancia:

la revocación, por parte del Tribu
nal Electoral, del acuerdo del INE
sobre las conferencias presiden
ciales matutinas y el "Ya Chole" de
López Obrador sobre la candida
tura de Morena a la gubernatura
de Guerrero.

Primero Una vez más, los magistrados que,
en bloque, suelen tomar por mayoría las
decisiones en la Sala Superior del TEPJF, se
mostraron obsequiosos. Recuérdense por
poner sólo dos casos el manejo de recursos
de los damnificados por el terremoto de 2017
o la decisión sobre a qué organizaciones otor
gar registro como partidos políticos naciona
les para el proceso electoral en curso.
La historia en breve: ante diversas quejas
planteadas por la oposición que acusa intro
misión del Presidente en el proceso electoral
con sus declaraciones en las conferencias

"mañaneras", violando, según señalan, la
neutralidad a la que obliga a los servidores
públicos el artículo 134 constitucional, el Tri
bunal ordenó al INE que emitiera un criterio
general sobre lo que sí podían y no podían
hacer los servidores públicos para cumplir
con esa disposición. Recibido tal mandato,
con total institucionalidad, el INE acató lo

dispuesto por el Tribunal.
Pero ese nuevo acuerdo del INE tampoco
gustó, por lo que fue nuevamente recurrido.
Y en esta nueva ocasión los magistrados en
contraron apenas unas esquinas diminutas
para tratar de sostener jurídicamente lo re
clamado. Y para más inri, en vez de resolver
lo en sesión pública, ¡se les ocurrió hacerlo
en privado! Honor a quien honor merece: la
magistrada Janine Otálora y el magistrado
Reyes Rodríguez hicieron público su voto en
contra de esa resolución y sus muy atinentes
argumentos. En fin, nubarrones en el pano
rama, con ese tribunal funcionando así, ante
las elecciones de junio.

El silencio. El "ya chole" se suma a las ac
ciones y omisiones de diversas agendas de
mujeres que han topado con pared. Entre las
que se han denunciado están el cierre o falta
de apoyos a estancias infantiles y albergues,
la desaparición de fideicomisos, diversas re
presiones policiales, el permanente desdén
a reclamos, la falta de voluntad para apoyar
el aborto libre, gratuito y seguro, y un desga
no generalizado en instrumentos y políticas
públicas para atender las violencias de géne
ro y para erradicar la más grave de ellas: el
feminicidio.
No son nada nuevos los señalamientos que
penden sobre quien busca ser gobernador de
Guerrero. Sin embargo, se vuelve a mostrar
nula empatia ante las causas de las mujeres.
Así, pues, megáfono para incidir en la con
tienda electoral e incomprensión ante las
protestas de sus opositoras.
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Se cumplen dos siglos de la pro
mulgación del Plan de Iguala,
documento fundamental del

nacimiento de México como nación

moderna. Vale la pena repasar las pre
misas de aquel pacto entre oficiales re
alistas e insurgentes, encabezado por
Agustín de Iturbide y Vicente Guerrero,
para medir con mayor precisión la dis
tancia entre aquella nación y la nuestra.

Las tres garantías que sustentaban el acuerdo y la
propuesta de integración de un nuevo ejército eran,
en ese orden, la "sagrada religión", la "independen
cia del Imperio Mejicano" y la "unión". Esta última
aludía explícitamente al entendimiento entre mexi
canos y españoles, aunque excluía, desde luego, a
peninsulares opuestos militar y políticamente al
nuevo proyecto nacional.

Tan distintiva de la especificidad de la indepen
dencia de México, dentro del proceso separatista
hispanoamericano, fue aquella ruta transaccional
como la forma de gobierno adoptada. Los firman
tes de Iguala decían al inicio del documento que la
nueva nación se llamaría "Imperio Mejicano", pero
luego hablaban de una "Junta Gubernativa de la
América Septentrional", de un "Reyno" y de un go
bierno "monárquico moderado", cuyo trono sería
ofrecido a Fernando VII, rey de España, y en caso de
no aceptar, a "otro individuo de la casa Reynante"

española.
La "sagrada religión" que adoptaría la nueva na

ción era la católica, apostólica y romana, "sin tole
rancia de otra alguna". No cualquier religión católica
sino la que regía la España absolutista de Fernando
VII, que entonces encabezaba el papa Pío VII, quien
había coronado a Napoleón como emperador de los
franceses. Una iglesia católica que, al momento del
Plan de Iguala, participaba del proyecto claramente
absolutista de la Santa Alianza y conspiraba contra
las nuevas repúblicas americanas.

La "independencia" de la nueva nación era lo
suficientemente relativa o flexible como para ima
ginar la construcción de un nuevo Estado nacional
americano, cuyo gobernante fuera el mismo rey de
España u otro príncipe borbónico. No era algo in
concebible en aquellos años en que un hermano de
Napoleón podía reinar en España o el emperador de
Portugal se mudaba a Río de Janeiro.
La "unión" entre españoles y americanos se

materializaba por medio de una monarquía que
formalmente se declaraba no absolutista. La expre
sión "monarquía moderada" aludía a la elección de
un congreso o parlamento, lo que derivó nada más
y nada menos que en la introducción del gobierno
representativo en México. La unidad territorial de
aquel "imperio" contemplaba una región vastísima
que se extendía de Centroamérica a Oregon.

Ninguna de aquellas tres garantías está vigente
hoy como premisa de la nacionalidad mexicana. El
México actual es un país con la mitad de la exten
sión territorial de aquel, una densidad demográfica
veinte veces mayor, un Estado laico, una sociedad
religiosamente diversa, un vínculo prioritario con
Estados Unidos y un gobierno republicano.
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«Ramírez Cuéllar, por algo ya no está
Dicen que la visita del presidente de Argentina, Alberto Fernández, "inspiró" al diputado
Alfonso Ramírez Cuéllar, quien planteó que el encuentro entre el mandatario argentino y
el Presidente de México era una buena oportunidad para enfrentar la emergencia sanitaria.
El morenista Ramírez Cuéllar no propuso una estrategia para generar riqueza que detone
el empleo; tampoco medidas para dar certeza a la inversión, ni mucho menos mejorar el
clima de negocios o abatir la tramitología. No, el exdirigente nacional de Morena puso de
ejemplo que en Argentina el "aporte solidario y extraordinario de las grandes fortunas"
permitirá "la imposición de un impuesto" único a los patrimonios mayores a 2.5 millones de
dólares "para mitigar el impacto económico de la pandemia". Se cuenta que Ramírez Cué
llar calcula que se podrían recaudar 100 mil millones de pesos. Así las cuentas del exlíder
morenista que, nos dicen, por algo ya no tiene ese cargo. Uf,

• Fuerte reclamo a la ONU
Con la novedad de que México le subió dos rayas al reclamo a la Organización de las Nacio
nes Unidas por el tema del fallido mecanismo Covax, con el que supuestamente se iba a
poder acceder alas vacunas contra el Covid19. Fue el propio Presidente quien señaló que
la ONU parece florero, refiriéndose a su incapacidad de poner orden en el tema del acceso
a los biológicos. En tanto, el canciller Ebrard aclaró que no se ha recibido ni un frasquito
de vacuna por esavía. El caso es delicado, nos comentan, por ese mecanismo nuestro país
apostó a hacerse del 25 por ciento de sus vacunas que, por el momento, siguen en calidad
de "comprometidas". Nos hacen ver que ojalá que no pase así con la oficina, también de la
ONU, que nos está ayudando a comprar los medicamentos. Uf.

• Los datos de Herrera
Para no dejar dudas que la Auditoría Superior de la Federación, a cargo de David Colme
nares, se equivocó en el reporte que realizó sobre la cancelación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México en Texcoco, Arturo Herrera, secretario de Hacienda,
aseguró que al menos "75% de lo reportado respecto a la cancelación del NAICM, es erró
neo". Aseguró que el dato sobre el costo por la cancelación, que según la ASF fue de 331
mil 966 millones de pesos, sorprendió a "propios y extraños", pues el organismo auditor
consideró costos inexistentes y confundió operaciones; además, afirmó que en el reporte
de la ASF no utilizaron "criterios contables básicos" y "criterios financieros extraordinaria
mente elementales", algo difícil de entender, dijo, en una institución extraordinariamente
experimentada y cuestionó si pudiera existir un problema de preparación básica de quien
lo formuló, señaló Herrera, en el segundo día que se tunden a Colmenares.

• Guadiana de fiesta
Quien está en el centro de la polémica es el senador con licencia Armando Guadiana,
quien fue "cachado" de fiesta en Saltillo, ciudad de la que quiere ser alcalde. Y es que el
también empresario exhibió sus dotes de DJ en un antro, donde se tomó fotos con jóvenes
parroquianos. "Con las muchachas y muchachos, jóvenes de Saltillo en Polanquito Norte",
difundió en su Face. Las críticas no se hicieron esperar y Guadiana reviró que todavía no es
candidato a nada "y ya andan con que no sé qué espectaculares, y que los volantes, y que
te vas a Polanquito, pero pus no pasa nada". El aspirante morenista señaló que él es así, "au
téntico", y sigue con su vida normal de esa manera. La otra cara de la moneda es el reclamo
porque anduvo sin cubrebocas en un espacio cerrado y además no respetó la tantas veces
solicitada sana distancia. ¿Autenticidad implica irresponsabilidad?, se preguntan en Saltillo.
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• Posturas encontradas por las escuelas
La Secretaría de Educación Pública, que encabeza Delfina Gómez, respondió alas escue
las particulares que planean reabrir planteles el próximo lunes que el retorno a las clases
presenciales está sujeto a disposiciones de autoridades sanitarias federales y locales, ade
más que deberá ser cuando el semáforo de riesgo esté en color verde, y de acuerdo con un
proceso que será gradual y ordenado. Sin embargo, el presidente de la Asociación Nacional
de Escuelas Particulares, Alfredo Villar, no piensa lo mismo y plantea que la reapertura de
las escuelas privadas se hará con cualquier color del semáforo. Asegura que han buscado
a la SEP sin recibir respuesta. "Lo que le vamos a pedir es que cumpla con el Estado de
derecho, nada más, no le vamos a pedir limosnas, no le vamos a pedir nada que viole la
Constitución", dice el titular de la ANEP. ¿Se mantendrá el reto? Al tiempo.

Distintivo de seguridad en Hidalgo
El estado de Hidalgo, que gobierna Ornar Fayad, ha recibido por parte del Consejo Mundial
de Viajes y Turismo (WTTC) el distintivo Safe Travels, considerado como el primer sello
global de seguridad e higiene, con el cual se reconoce a gobiernos y empresas alrededor
del mundo que cumplen con protocolos de prevención. Fayad Meneses admite que el Co
vid19 ha golpeado al sector turismo de la entidad; sin embargo, la certificación del WTTC
es de gran relevancia para Hidalgo, aunque exista pandemia, "para garantizar los lugares
y comercios seguros, no importando el color del semáforo epidemiológico". El distintivo,
señala el WTTC, brinda seguridad, confianza y certeza a los visitantes. Una buena noticia
para los hidalguenses y los visitantes.

Fecha: 24/02/2021

Página: 2

Area cm2: 355

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 50,463

Página 32 de 148



La sangre de García
Lorca a jirones

T
odas las canciones de Manuel Alej an
dró hablan de mí. O de ti. O de usted.
A todos se nos ha roto el amor de

tanto usarlo. «De darnos por completo a cada paso,
se nos quedó en las manos un buen día». También
alguna vez hemos pedido «que no se rompa la no
che, por favor, que no se rompa». Que fuese «serena
y larga como el tallo de una rosa». Que fuera «la luna
blanca con su escarchay con su sombra». «Que ten
go que amarte mucho, que tengo que amarte tanto,
que si la noche no acabayo te voy a enloquecer».
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O pensamos en lo que le ha pasado a Ponce con
Ana Soria. «Se muere por mí la niña. Quién lo diría,
quién lo diría. Su cuerpo como las olas. Mi cuerpo
roca. Y dice morir sin verme. Qué te parece, qué te
parece. Más joven que yo mil veces. Mira qué suerte,
mira qué suerte». O ya cuando pase el fragor de los
amantes. «Se va a reír de ti. Qué vas a hacer con tanta
vida entre tus brazos. Sus ganas de vivir. Contrasta

rán con la apatía de sus años. Es
toy segura de que se va a reír de
ti... cuando después de amar... te
pida amar de nuevo». [La inven
ción de la viagra hizo que la can
ción perdiera vigencia.]
Aunque el amor también aca

ba «porque se vuelven cadenas lo
que fueron cintas blancas. Por
que llega a ser rutina la caricia

más divina. Porque somos como río, cada instante
mueve el agua (toma Heráclito). Porque nadaespara
siempre. Hasta labelleza cansa. El amor acaba».
O nos hemos dando cuenta que somos Soñado

res de España (más que vividores de la Leyenda
Negra). «Al mar van en barcos de espúmalos des
cubridores. Al mar para darle a América Dios, luz
y nombre. Azul de Picasso y la luz de infinitos pin
tores. La voz de la sangre de Lorca partida a jirones.
La fe de Teresa, la de tanto Quijote». O esa que ven
dría tan adecuadamente a las leyes del menor. «No
le pegues, mamá, no le pegues al niño. No le pegues,
mamá, déj alo ya tranquilo. Porque el niño no hace ni
menos ni más de lo que hacen los niños. Y ese niño
no es malo, es un poco travieso. No le pegues por eso.
Que él no sabe todavía lo que es malo ni es bueno.
Y por eso a las niñas en la plaza les sube la falda sin
miedo. Y se pone perdió de arrastrarse por el suelo.
Déjalo, déjalo, que asuedad tó eso es bueno». Y más
canciones como la de Jeanette con la que se podrían
identificar hasta los bestiajos que se manifiestan
por Hasél. «Soy rebelde porque el mundo me hizo
así», aunque Rivadulla parezca incapaz de hilar una
letra sin decir basura

Julio Iglesias ya lo ha pedido. ¡El Princesa de As
turias para Manuel Alej andró!
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De que siempre no
Se sabe que el Presidente aprecia a los subditos, le gusta la sumisión. El

comunicado de la Auditoría tiene la textura de la obediencia y la servidumbre y
no el tono de un órgano central de la Cámara de Diputados

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil pensaba en la amenaza,
esa forma de la intimidación.
El carácter no es lo menos im

portante cuando se recibe una adverten
cia o una bravata. La respuesta del Presi
dente a las observaciones al gasto público
realizadas por la Auditoría Superior de la
Federación fue desconocer de inmediato

las irregularidades señaladas y, de paso,
acosar a un órgano del Poder Legislativo:
les dan argumentos nuestros adversarios.
Se sabe que el Presidente aprecia a los

súbditos, le gusta la sumisión. El comuni
cado de la Auditoría tiene la textura de la

obediencia y la servidumbre y no el tono
de un órgano central de la Cámara de Di
putados: "se reconoce que existen incon
sistencias en la cuantificación realizada en

el marco de la auditoría, por lo cual su con
tenido está siendo objeto de una revisión
exhaustiva, enparticular en relación con la
metodología utilizada para determinar el
costo de cancelación del Proyecto del Ae
ropuerto de Texcoco".
Faltaron unas líneas en el comunica

do: Y si así lo desea el presidente, pode
mos mandar brigadas de funcionarios que
no saben sumar, pero sí barrer y trapear el
Palacio Nacional. Qué numerazo. Ay, don
David Colmenares. De acuerdo, hubo una
equivocación con los números del aero
puerto de Texcoco, si Gamés entendió al
go, cosa improbable, el número de 331 mil
millones era incorrecto. Por lo demás, no
deja de darle escalofríos a Gilga que se ha
yan ti rado al basurero 163 mil m illones.
Correcto, pero resulta que van a "revisar
exhaustivamente todo el informe". Así las
casas (muletilla patrocinada por el licen
ciado Bartlett Chuchuchú), Gil jura a pie
juntillas que vendrán más retractaciones.

Irma Eréndira, finas maneras
Gamés se enteró en el informe de David
Colmenares que la Secretaría de la Fun

Parece extraño el llamado:
ustedes se callan y yo
hablo todos los días. De

paso rasuramos a Córdova

ción Pública mostró resistencia al proce
so de fiscalización y que incluso no per
mitió la entrada del equipo auditor a sus
instalaciones.

Siéntense los que estén parados, páren
se los que estén sentados: un día después el
informe fue el siguiente: "trabajaronbien
con nosotros, nos entregaron toda la in
formación pertinente, tenemos nuestras
observaciones, pero no tuvimos obstácu
lo, lo quiero aclarar". Y si Irma Eréndira
quiere pasar por aquí a tomarse un choco
late con donas, se las pagamos con dineros
de la Auditoría para que no pese en el in
forme como una irregularidad: 15 donas y
cuatro chocolates, sin justificación alguna.
Nada: aquí austeridad y transparencia han
desaparecido.

A/le mandaron una carta
El Presidente ha enviado una carta a todos

los gobernadores de la República mexica
na y al Pueblo de México. El pretexto de la
misiva es el recuerdo de los asesinatos de

Madero y Pino Suárez, pero en realidad se
trata de una cartalargay aburrida: "Gober
nadora, gobernadores y jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, les propongo de la
manera más horizontal y respetuosa que
establezcamos un acuerdo nacional en fa
vor de la democracia. Por mi parte les ma
nifiesto que actuaré como siempre con ab
soluta rectitudy en defensa de la soberanía
popular, y a esto m ismo los convoco a us
tedes. Concretamente, los exhorto a que
no intervengamos para apoyar a ningún
candidato de ningún partido; a no permi
tir que se utilice presupuesto público con
fines electorales; a denunciar la entrega de
dinero del crimen organizado o de la de
lincuencia de cuello blanco para financiar
campañas; a impedir la compra de lealta
des o conciencias; a no traficar con la po
breza de la gente (...)".
Gil medita en santa paz consigo mis

mo y el mundo: ¿Este llamado del Pre
sidente no incluye la defensa de Félix
Salgado Macedonio puesto que aún no
empieza la contienda, cierto? ¿Tampoco
considera esta carta las mañaneras como

una forma de hacer proselitismo al pare
cer ya avalado por el Tribunal Electoral?
Parece extraño el llamado: ustedes se

callan y yo hablo todos los días. De paso
rasuramos al Presidente Consejero del
INE, Lorenzo Córdova y le decimos que
se comporte y sea imparcial. Ya en serio:
¿no es un poco demasiado? Un poquito
de por favor, caramba.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Napoleón: "La masa busca al líder,
no porque lo estime sino por in terés; y el
líder acepta a la masa por vanidad o por
necesidad'.

Gils'enva
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Un error de chingomil
mdp cualquiera lo tiene

e parece una exageración que se culpe y lin
che al señor David Colmenares, encargadoMde la Au ditoría Superior de la Federación, por
hacer pública una información de dudosa
procedencia, desmadejaday contradictoria

que noshizocreerfervorosamente que conlo que se pagó pol
la indemnización del Nuevo Aigriopuerto, prácticamente se
pudo haber puesto una estación mexicana en Marte con todo
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y puesto de tacos de suadero. Digo, un error de chingomil mi
llonesdepesoscualquieralopuedetenerysoloporesocasieasi
quieren que se le aplique unaauditoría sorpresa alaAuditoría,
y hay gente muy mal pensada que sospecha que todo estaba
arreglado porque la Auditoría tiene infiltrados a algunos emi
sarios delpasadoprianista Nopuede ser.
Ni modo que todo haya sido un plan

con maña, imposible.
Lo que sí está mal es que por no revisar

con tiento los datos, a los del TUMOR les
dio el EDTUPO. Apesar de estar consti tui
do por intelec tuales de altísimo octanaje,
periodistas todo terreno derechoso, in
ñuencersque apenas influyen en sus bots y
demás gente bonita de Frenaaay el Institu
to ch uchístico de verano, cayeron en el garlito y se tragaron la
enchiladadacompletayhastacopeteadaNosevalejugarcon
los sentimientos de los opositores que de buena fe confiaron
en esos datos para que luego fueran humillados gachamen
te por "los otros datos". Hasta estaban haciendo su campaña
para convertir a la ASF en miembro honorario del VaX Mé

xico de don Equis González que no sabíasi comprarla insti
tución o canonizarla, para que les salieran con su domingo 7.
Así, unoya no sabe qué diferencias metodológicas estaban

máspior, silas del equipo América que no supo llenar unalista
de jugadoresy le costó tres puntos frente al Acias, o las de los

auditores superiores que nosabenaudi
tarconsuperioridadAsí,elsecretariode
Hacienda, Arturo Herrera, me los man
dó a recursar Palos ybolitas Iy II.
Lo bueno que en la Auditoría recu

laron con cierta rapidez, aunque no
tanto como la Unesco que de volada
le quitó el título nobiliario a Andrés
Roemer por viejo cochino, mientras
el fakeminismo sigue aletargado y sin

decir palabra sobre el ChikiliQuadrí.
Parece que con el escándalo del desafuero delgóberpa

nista Cabeza de Vaca de Tamaulipas, acusado por la FGR
de delincuencia organizadayhasta de robarles dulces alos
niños, se le dará un respiro a Colmenares. Qué suerte tie
nen los que no se bañan.
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A mayor cercanía, menos perspectiva.
Florestán

La Asociación Nacional de Escuelas Par
ticulares anunció el regreso a clases
presenciales de preescolar aposgrado,

el próximo lunes, y era una decisión tomada.
Esto provocó una gran inquietud. ¡Cómo en la

pandemia anuncian el retorno a clases presen
ciales! ¡Y quién lo dice! No la autoridad, sino los
dueños de las escuelas privadas.
De inmediato busqué quién en las secretarías

de Educación Públicay Salud aclaraba ese anun
cio, y nadie. El lunes por la noche, la SEP no tenía
nada que decir y Salud tampoco.
Insistí y en la oficina de Delfina Gómez me di

jeron que no tenían unaposición, que más tarde.
Mientras en esas instancias pensaban qué res

ponder, lo ya establecido: la rectoría educativay
sanitaria son del gobierno, el anuncio del regre
so a clases presenciales corría por todo el país, y
muchos padres y alumnos les creyeron, ante el
silencio oficial.

Fue hasta ayer por la tarde cuando la SEP res
pondió: la apertura de los planteles educativos
dependerá de las disposiciones sanitarias vigen
tes. La apertura de los planteles, cuando el tema
era el regreso a clases presenciales.
Solo más párrafos adelante reiteró que la vuel

ta a clases será cuando el semáforo esté en verde y
lo determinen las autoridades federales, y en ma
teria de educación, los gobiernos locales.
Y para decir lo que estaba previsto necesita

ronpensarle dos días.

Si esa va a ser la forma de actuar de la maestra

Delfina, no llegará muy lejos.
Lo primero que debe hacer es sacudirse el círculo

interno que la quiere secuestrar, anular y tomar las
riendas desde el despacho de Vasconcelos.
O no la dej arán ni entrar.
Por lo pronto costó, pero definió: el regreso a

clases presenciales lo anunciará el gobierno de
acuerdo con el semáforo y no será el lunes.

RETALES

1. AUTONOMIA. LAUNAM ya respondió al
gobierno de CdMx: volverá a clases presenciales
solo 10 días después de que el semáforo esté en
verde y que los maestros se hayan vacunado, pri
meray segunda dosis, de covid. ¿Así o más claro?;
2. ESTIGMA. LaUnesco informó que Andrés
Roemer ha sido separado de todas sus funciones
como embajador honorario al tiempo que la Fis
calía para Delitos Sexuales de CdMx abrió una
carpeta en su contra por el delito de abuso sexual.
¡Qué modo de tirar la vida, la doble vida, por el re
trete! Y sigue sin dar la cara; y
3. FUEREÑO. Me llama la atención que Clau
dia Sheinbaum, abordada por los reporteros por
el caso Salgado, haya respondido: no conozco las
denuncias. Eso es en el estado de Guerrero. Lo
que conozco está en la Fiscalía de Ciudad de Mé
xico. Y ahí es un tema, pienso yo, (sic) de Morena.
No conozco las denuncias, conozco que no hay
sentencias. Es un asunto de Morena. ¡Qué difícil
debe ser no contradecir al jefe ¡ ¿De verdad ese es
solo un tema de Morena, Claudia?

Nos vemos mañana, pero en privado
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í M reci en una comunidad de
' I i agricultores, de población

predominantemente in
dígena, donde la mayoría subsiste
con mínimos ingresos mientras unos
cuantos ostentan todo el poder adqui
sitivo. Lamentablemente, la estructu
ra de los mercados tiene esa forma, la
de una pirámide.
En el mundo, 14 por ciento de la po

blación tiene nulo poder adquisitivo.
Le seguiría un 43 por ciento de la po

blación que mantiene solamente 7
por ciento del poder adquisitivo total,
mientras un 28 por ciento de la pobla
ción tiene 17 por ciento, y solo el más al
to 14 por ciento de los habitantes tiene
65 por ciento de los ingresos totales.
Se denomina "base de la pirámide"

a los dos segmentos cuya población vi
ve con hasta 5 mil pesos mensuales per
cápita, cuyos hogares tendrían ingresos
mensuales dehastal5 milpesos,y que en
México sería75porciento de nosotros.
Es un sector que representa una

oportunidad de de
manda interna con

siderable, y que por
sus características de

informalidad y baja
competitividad sig
nifica un gran reto de
desarrollo de mercados. Representan
15 por ciento de nuestro PIB, que con
sumen lo básico y a un mayor precio,
significando una gran oportunidad de
negocios que desarrollarían la oferta de
productos accesibles de calidad como
alimentos y servicios financieros, por
solo mencionar algunos.
Las personas y mercados que forman

la base de la pirámide deben ser circun
scritos dentro de un concepto de inte
gracióneconómicayresponsabilidad so
cial, donde generemos empleo, ingreso y
demanda integrando a todos a nuestras
cadenas productivas. Esta es la labor a la
que muchos empresarios estamos enfo
cando nuestros esfuerzos.

He aprendido que todos los que so
mos parte de esa pirámide hemos de
sarrollado una identidad y lenguaj e di
ferenciador que divide y que, en sí mis
mo, representan una profunda área

de oportunidad para
jalar hacia adelante
juntos.
Todos merecemos

acceder a las oportu
nidades que nos per
mitan trazar una ruta

hacia el bienestar. Educación, salud y
prosperidad sin distinción de edad, se
xo, ideología, economíau origen. Rom
per con las estructuras que buscan ha
cer prevalecer esa dinámica piramidal
debe ser una prioridad para todos los
que queremos un México donde la feli
cidad y el bienestar no tengan nivel so
cioeconómico alguno,

14% de la población
mundial tiene nulo

poder adquisitivo
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Luis Martínez Fernández del Cam
po, querido amigo. Covid, q.e.p.d.

Muy poco tardó laAuditoria
Superior de la Federación
en obedecer la sugerencia

del Presidente de corregir sus cifras.
Al día siguiente de lapetición presiden

cial, la ASF hincó la rodilla y dijo haber
hecho mal los cálculos sobre el costo de

la cancelación del aeropuerto de Texco
co. Había puesto ese costo en 331 mil 996
millones de pesos, 232 mil millones arri
ba de la cifra del gobierno.
Ante la sentenciosa sugerencia de co

rregir ("si son amigos", corregirán, di
jo el Presidente), el Mtro. Agustín Caso
Raphael, Auditor Especial de Desempe
ño de la ASF, emitió un comunicado re
conociendo "inconsistencias enlacuan

tificación realizada", la cual queda sujeta
ahora a una "revisión exhaustiva".
La corrección no ofrece una nueva

cifra, simplemente
desmiente la previa.
Tampoco desmiente
al resto de las audito
rías sobre la arbitra

riedad en otros gastos
del gobierno.
Quedan intactos los veredictos sobre

los 67 mil millones de pesos ejercidos en
forma irregular, sobre los 43 mil millones
de probable daño patrimonial, sobre los
malos cálculos del aeropuerto de Santa
Lucía, sobre las cifras infladas para ha
cer rentable el Tren Maya, sobre el des
barajuste de los programas sociales del

gobierno, sobre el rechazo de la Secreta
ría de la Función Pública a ser auditada,
y muchos más.
Demasiadas rayas en la piel de un go

bierno que se dice honesto como ningu
no, y de un presidente que prometió ba
rrer la escalera desde arribay acabar con
la corrupción.
No ha sido el caso, a juzgar por lo que

queda sin corrección en los informes de
laAuditoria Superior, que solo ha renega
do, hasta ahora, de su cifra del aeropuerto.
Lo que queda sin enmienda es sufi

ciente para mostrar
los enormes espacios
abiertos por este go
bierno al desorden, la
ineficiencia, las menti
ras y la corrupción.

A esto hay que añadir el daño en cre
dibilidad causado por el Presidente a la
Auditoria Superior de la Federación al
inducirla a desmentirse de tan vergon
zosa manera

Quedan en el aire dudas sobre el rigor
y la independencia de la ASF, uno de los
bastiones de la vigilancia públicasobre el
gasto federal,

Quedan en el aire
dudas sobre su rigor
e independencia
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\ \ o me siento un desplazado
de Ciudad de México por

_L ^ el covid en términos ofi
ciales, ya que irme de la capital estaba
planeado desde antes: la vida enpande
mia solo aceleró la retirada.

Sin embargo, así sentí mi reciente
fuga de la capital. En un auto que es
coltaba a un camión cargado con tres
y media toneladas de libros, cuadros,
papeles y algunos muebles, agarramos
camino para el norte.

Nuestra despedida—no podía ser de
otra manera— estuvo precedida por el
caos vial acostumbrado —haya pande
mia o no— en el antiguo D. F. Así fue co
mo el viaje inició en realidad dos horas
después, en Atlacomulco.
Con los bellos paisajes michoaca

nos olvidamos un rato el coronavirus,
hasta que paramos por café aun Oxxo
y vimos a un vagabundo tosiendo en la
puerta, en medio de miradas de asco y
desprecio, en lugar de auxilio.
Tras volver a la ruta, mientras apre

ciábamos el lago de
Pátzcuaro, nos reba
só una caravana de

camiones cargados
de ataúdes. Así volvi
mos al estado de aler

ta y zozobra.
Ya más tarde, paramos a dormir en

Tlaquepaque. Quisimos cenar en el
centro pero estaba cerrado El Parián,
El Pacos, El Monterrey y otras cantinas
emblemáticas, por lo que acabamos co
miendo tacos de picadillo de a cinco pe
sos en un puesto atendido por un niño
(tercera generación familiar en esaes
quina), el cual seguramente resistirá

a la crisis económica que se avecina, o
que ya está, y que obligó a nuestro hotel
volverse petfriendlypava aceptarnos
como huéspedes junto a dos gatos y un
perro pequeño.
Lamañanasiguiente,encarreteraotra

vez, no pudimos escaparnos del maldito
Zoom que ha regido nuestra nueva vida.
Un tripulante tomaba por ahí conferen
cias eruditas mientras fuera del mundo

virtual avanzábamos sin presenciar una
sola patrulla de la extinta Policía Federal
de Caminos; en cambio, sobre todo en

Jalisco, cadamediaho
ra de andar nos obliga
ba a ver algún vehículo
de la boyante Guardia
Nacional
Aunque tomamos el

libramiento de Tepic,
no pudimos librarnos de la otra pande
mia que se avecina: la publicidad electo
ral. Que si Gloria Núñez por el PAN, que
siGeraldine Ponce por Morena..
Ya casi en Mazatlán, cuando su atarde

cer malva nos hi j matizaba, nos encontra
mos un camión de doble remolque col
mado de ataúdes. Todavía nos quedaba
mucho camino por delante.

Nopudimos librarnos
de la otra pandemia: la
publicidad electoral
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No solo es AMLO

i Gandhi ni Mandela tenían asegurado un
" público entregado a su causa —sostiene

_l_ < HowardGardner—. Tuvieron que crearlo
desde cero, sin incentivos económicos ni armas políticas
de coacción. No se limitaron a contar con más eficacia un
relato sencillo y familiar —precisa este pensador estaduni
dense contemporáneo— afrontaron una tarea de propor
ciones mucho mayores: desarrollar un nuevo relato, con
tarlobien, encarnarlo ensupropiavidayayudar alos demás
a comprender porque debía triunfar.. f
Esta también ha sido la tarea de Andrés Manuel López

Obrador: construir, encarnar, compartir un nuevo relato, el
que establece que es posibley urgente la transformación pa
cífica de nuestro país. Luego de más de dos décadas de lucha
y pese a la oposición de todo un régimen —uno de los más
longevos, corruptosy corruptores de lahistoria— ese relato
se impuso, al grado dellevarloaPalacio Nacional convertido
en el Presidente más votado en lahistoria de México.
Desde muy temprano la derecha percibió la ame

naza que representaba López Obrador con su discur
so —"rústico y simple", según sus intelectuales orgá
nicos— y empeñó todo su enorme poder mediático en
desmentir, en desacreditar ese relato que, por todo el
país —como candidato antes, como Presidente aho
ra—, el tabasqueño repitió y repite una y otra vez. Se
equivocó y se sigue equivocando la derecha al terminar
reduciendo al ahora mandatario a los rasgos y epítetos
que, al caricaturizarlo para destruirlo, le atribuye.
Fallar en el intento de impedir que llegara ala Presi

dencia no fue suficiente para que la derecha conservadora
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asumieralas reglas de la demo
cracia yjugara limpio. Hoy, va
liéndose de todos sus medios

y periodistas, está empeñada
en provocar la caída de López
Obrador. Como enlos tiempos
de Francisco I. Madero hoy so
mos, de nuevo, testigos del lin
chamiento mediático de un

Presidente que, como sucedió
en 1910, encabezó una revolución —ahora pacífica— que
puso fin, enlas urnas, aun régimen autoritario.
"Madero no tuvo —escribió su compañero Federico

González Garza— enemigo más cruel, más despiada
do... que el grupo de periodistas que antes habían sido
admiradores o lacayos de la dictadura y que se dedica
ron a minar y socavar el gobierno de la revolución, alte
rando siempre la verdad, lanzando las más infames ca
lumnias sobre él, hasta lograr dej ar en el ánimo popu
larla impresión de que era incapaz de gobernar y por lo
tanto había que aplastarlo junto con su gobierno y res
taurar el antiguo régimen con todas sus ignominias".
Las circunstancias han cambiado pero el objetivo de

los conservadores sigue siendo el mismo: desprestigiar,
deslegitimar a López Obrador para provocar que la gen
te lo abandone. Oponer al relato de la transformación el
de la desilusión, el de la resignación y el deseo de volver
al pasado infame pero, en tanto que conocido, seguro. En
1911, contra Madero se unieron traidores de uniforme,
oligarcas rapacesyperiodistasvenales. La fuerza combi
nada de la plata, el plomo y la calumnia terminaron por
aislarlo en Palacio y facilitaron la tarea al verdugo.
Lo que la derecha no entiende es que no sólo es Ló

pez Obrador, aunque sobre él —por esa deformación
presidencialista tan propia de los servidores del régi
men autoritario— concentren todos sus ataques. En
millones de mexicanas y mexicanos ha encarnado —
como decía Gardner— el relato de la transformación
del país a la que consideramos un derecho inalienable
y un deber que es preciso cumplir a toda costa porque,
como decía una pinta en Ciudad Universitaria, "Si no
somos nosotros, ¿quién? Si no es ahora, ¿cuándo?"

Desde muy
temprano la derecha
percibió la amenaza
que era el discurso
de López Obrador
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¥7
I n unas cuantas semanas los

j estudiantes del país cumpli
ránunañosiniralaescuela

Tardaremos mucho tiempo en medir
la magnitud de la tragedia y su impacto
en los niños y jóvenes, en los maestros,
en las familias, en particular en las mu
jeres, mamás que han tenido que de
jar sus trabajos y actividades —con el
correspondiente impacto económico
en los hogares y en el país— para ahora
hacer de cuidadoras y maestras susti

tutas...una tragedia que creo hoy poco
imaginamos.
Por si esto fuera poco, ahora las escue

las privadas se lanzan auna batalla contra
el gobierno, lo cual no puede terminar bien
para los que más importan: los alumnos.

Dice la Asociación Nacional de Escue

las Particulares que 40 por ciento de las
escuelas están en riesgo de desaparecer,
y que la situación económica de las fa
milias y el hecho que no haya clases pre
senciales hacen que las
familias no paguen, lo
que tiene alas escuelas
sin ingresos y endeu
dadas. Frente a eso han

decidido regresar a cla
ses presenciales, dicen,
siempre y cuando los padres de familia
quieran mandar a sus hij os e hijas.
Como el mismo comunicado lo dice,

es una decisión sin acompañamiento de
las autoridades de la SEP ni las de los es

tados. Ellos ya decidieron y ahora es que
buscarán el diálogo que, apuntan, Este
ban Moctezuma les negó —"era muy ce
rrado"—. "El Estado ha estado violando

los derechos de la sociedad, sobre todo en

materia educativa, y no se dan cuenta que
violan el derecho a la salud a través de que
hay trastornos emocionales, mentales, de
obesidad y de todo tipo en estudiantes",
explicó Alfredo Villar Jiménez.
Anticipan sanciones legales y de una

vez avisan que las pelearan en la Corte. En
serio, frente ala catástrofe que enfrenta
mos y la que enfrentaremos en años ve
nideros en relación con la educación, ¿ne
cesitamos una confrontación más? ¿Otra

bronca? ¿Demandas y
amparos? De acuerdo
en que la SEP de Mocte
zumafiieuna catástrofe,
en donde su Aprende en
Casafue la única ideay
se amarraron a que na

die regresa hasta el semáforo verde —para
el que faltan mucho, mucho—,
Ahoralo que necesitamos es imagina

cióny aprendizaje de otras experiencias,
y debate y conversación pública que ha
gan el regreso —sí, parcial, sí, híbrido, sí,
poco a poco— posible. Y lo necesitamos
hacer juntos. Ni labroncade las privadas
ni la paralización de las públicas sirven
de nada,

¿Necesitamos una
confrontación más?

¿Otra bronca?
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17
¦ ^ ntre los propagandistas, el principal

J argumento a favor de la militariza
. I 'I ciónconsisteendecirquenohaymili
tarización, osea que no hace falta hablar del asunto
(alguno aduce como prueba que ningún gobernador
es militar —aquí el que no se consuela es porque no
quiere). A renglón seguido, dicen que la presencia
masiva del Ejército es indispensable porque es la
única institución que puede defender la soberanía
y el interés público, la única que ha mantenido co
hesión, honestidad, eficacia, sin dej arse desviar por
intereses particulares.
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Es para preocuparse que el elogio del Ejército
tenga que hacerse a costa del prestigio de todas las
demás instituciones: el Politécnico, el Banco de
México, el Colegio de Ingenieros, el Inegi, la avia
ción civil. Se entiende el motivo, por supuesto: si
el Ejército no fuese técnica, económica y moral
mente superior, habría que argumentar cada ca
so, y explicar por qué tiene que hacerse cargo de
puertos, aduanas, carreteras, aeropuertos, me
dicamentos. Por otra parte, la lírica de la sobera
nía, la patria y el honor se traduce en la práctica
en algo bastante pedestre, como que un militar se
haga cargo de la administración: del presupues
to, de los contratos, de las adquisiciones o de la
vigilancia de la aduana. Y como sería penoso te
ner que explicar en cada caso que este capitán,

que este coronel, este ma
yor, son incorruptibles, no
hay más remedio que supo

rcito en S1 es
Insisto: se entiende la ne

cesidad propagandística del
elogio. Pero precisamente
eso es lo preocupante.
Es sabido que al secretario

de la Defensa, el general Sandoval, no le gusta que
se hable de militarización. En su discurso del 9 de
febrero, entre dolido e indignado, admonitorio, de
cía: "lejos de causar sorpresa o inquietud, debería
generar certeza el que las Fuerzas Armadas... con
tribuyan al desarrollo del país, participando en
proyectos prioritarios..." porque "siempre que se
nos ha requerido... ahí hemos estado". Ybien: en
eso precisamente consiste el problema, en que el
Ejército piense que puede sustituir ventaj osamen
te a los ingenieros civiles, a las compañías cons
tructoras, a los administradores, economistas, a
todas las policías, a los profesionales de la aviación
civil, a las farmacéuticas, al sistema de salud.

Pero no es solo eso. En el mismo discurso, el ge
neral Sandoval celebró "que se hayan sentado las
bases de la transformación y que se siga avanzan
do firmemente en consolidarla", y dirigiéndose
al Presidente dijo: "Seguiremos respaldando las
políticas que ha impulsado su gobierno". No dijo
en qué consiste la transformación ni qué políticas
son las que respalda el Ejército pero, en resumen,
es emplear el peso del Ej ército para apoyar una op
ción política. Y en este caso significa que conside
ra que la mitad de la población representada en el
Congreso son sus adversarios, como enemigos de
"la transformación". El párrafo siguiente explica
el pacto, para que estemos todos avisados: "Le re
frendamos una vez mas nuestra lealtad absoluta,
porque la confianza que ha depositado en noso
tros para contribuir a la transformación del país
solo puede ser correspondida de esa manera".
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Locuras del poder

V
a veremos cuanto ajusta la Auditoria Supe
rior de la Federación el costo de la cancela

ción del aeropuerto de Texcoco a los "otros
datos" de AMLO, pero por lo pronto hagamos las cuentas
con los 331 mil millones de pesos (mdp) y tratemos de di
mensionar esa cantidad de dinero que por monumental
se vuelve una abstraccióny no dice gran cosa.
El INEGI reportó que el año pasado habían quebra

do un millón de empresas (casi todas micro, medianas y
pequeñas mipymes), la mayor parte por la pandemia. El
impacto de esa mortandad de fuentes de empleo e ingre
sos ha sido devastador para al menos un millón de fami
lias (las que eran las dueñas) y para por lo menos otros dos
millones de personas (pensando que además del dueño
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tenían dos trabajadores). El mismo INEGI, que elabora
estudios sobre las cuestiones laborales, tiene una cate
goría, la Población Desocupada Encubierta (PDE), para
aquellas personas que formalmente dicen no buscar tra
bajo, pero en realidad sí tienen interés por trabajar. Pues
a principios de 2020 la PDE era de 5.8 millones de perso
nas; en diciembre del año pasado se había incrementado a
8.9 millones. En otras palabras, había 3.1 millones de per
sonas desocupadas encubiertas.
Recientemente, la secretaria de Eco

nomía, Tatiana Clouthier, anunció un
plan de reactivación económica que
consiste en otorgar 60 mil créditos de
25 mil pesos a 60 mil micro y pequeñas
empresas. Parecen muchas empresas,
60 mil, pero son solo seis por ciento de
las que quebraron y 25 mil pesos quizá
las mantengan a flote un par de meses.
Una aspi rina para un cáncer. Si en vez
de cancelar el aeropuerto de Texcocoypagar331mil mi
llones a sus constructores e inversionistas se hubieran

utilizado para proteger a las mipymes durante la pande
mia, les hubieran podido dar un crédito de 331 mil pesos
a un millón de ellas. No a seis por ciento, sino al 100 por
ciento. No 25 mil pesos, sino 13 veces más, 331 mil pesos.
No hubieran desaparecido las empresas ni los tres millo
nes de empleos, ni aumentado la pobreza en la propor
ción que lo hizo.
En otras palabras, el dinero que AMLO decidió utili

zar para destruir el NAIM y hacer inmensamente ricos a
un puñado de constructores e inversionistas pudo haber
salvado la totalidad de las empresas que quebraron el año
pasado y evitar que tres millones de personas se quedaran
con cero pesos de ingresos. ¿Primero los pobres?
¿Para qué transferir esa brutal cantidad de dinero de

todos los mexicanos (recuérdese que el presupuesto del
gobierno es dinero que aportamos vía nuestros impues
tos) a un puñado de grandes empresarios? AMLO quería

demostrar quién manda en este país.
Así de simple. Fue un acto de poder en
el que demostró que no le importaban
los costos de tomar cualquier deci
sión. La paradoja es que para hacer
lo provocó un nuevo Fobaproa e hizo
más poderosos en términos econó
micos a quienes les dijo que ahora él
manda. ¿Gobierno diferente?
Así han sido muchas decisiones de

López Obrador: caprichosas, irracionales económica y
políticamente y contraproducentes para la inmensa ma
yoría de los mexicanos. Las últimas de ellas, sostener a
Félix Salgado Macedonio y revertir el mercado del sector
eléctrico. Un gobernador acusado de violador, desprecio
a las demandas de justicia para las muj eres; luz más cara,
una paraestatal más ineficiente, un medio ambiente con
taminado y menos inversión privada Los daños de un po
der sin contrapesos siempre serán inmensos. En eso el go
bierno de AMLO sí es diferente.
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Que como Tamaulipas parece no
haber dos, pues la ínclita lista de sus
góberspvüstas enlíos acaba de sumar
a su club al panista Francisco Javier
García Cabeza de Vaca, cuyo des
afuero pide la FGRpor delincuencia
organizada y más, cargo que nada le
envidian Tomás Yarrington y Eu
genio Hernández, sin contar a Ro
dolfo Torre Cantil, asesinado cuan

do era candidato. Los que saben dicen
que, sin embargo, la petición trae vi
cio de origen, pues debe hacerse ante
el Congreso estatal, por lo que se trata
más bien de fuegos artificiales.

Que en la Secretaría de la Fun
ción Pública ven "intención políti
ca" de la Auditoría Superior de la Fe
deración con su acusación de que se
bloqueó el acceso a archivos y sospe
chan que detrás del golpe está gente
con pasado priista como Eber Ornar
Betanzos, subsecretario en los dos
últimos años del gobierno de Enri

que Peña; Víctor Andrade, herma
no del ex secretario Virgilio Andra
de, y Heladio Ramírez Pineda

Que "muy raro" les parece en
Fonatur, a cargo de Rogelio Ji
ménez Pons, que sean las mismas
100 personas físicas y morales las
que promueven amparos para de
tener el Tren Maya y entre los gru
pos identificados, que ni siquiera
tienen residencia en los cinco es

tados del proyecto, están Cripxy
Cemda, de Gustavo Alanís, quien
antes se había acercado sin éxito al
gobierno para conseguir contratos.

Que el senador tabasqueño
Ovidio Peralta no perdió detalle
del informe de labores de la comi

sionada presidenta del INAI, Blan
caLilialbarra, desde la comodidad
de un restaurante donde al mismo

tiempo disfrutaba de un partido de
fútbol de la Champions League. Un
oj o al gato y el otro...
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Rectificación
insólita de la ASF

Luego de la descalificación del presidente
López Obrador ala auditoría de la Cuen
ta Pública 2019 presentada por la Audi

toría Superior de la Federación, el titular de este ór
gano del Poder Legislativo, David Colmenares, pro
metió revisar y reconocer si hubo errores.
CumplióyahoralaASF quedó en entredicho.
Ayer comenté aquí: "El caprichoso cambio de lu

gar del nuevo aeropuerto internacional puede sig
nificar u n colosal pero discu tibie daño patrimonial
a la nación", y recordé que "las observaciones de la
ASF suelen ser aclaradas en un alto porcentaje...".
Política, económicay periodísticamente, el tema

TexcocoSanta Lucía es de lo más sensible. De no
ser ciertas las "inconsistencias" de su reporte, sería
suicida que Colmenares se doblara.
Ya fue aprobada por el Congreso la auditoría en

cuestión y lo único que procede es añadir una po
lémica aclaración.
Lo más preciado de la ASF es su plena autono

mía de gestión y me parece imposible que se so
meta al Presidente.
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En mi texto fui especialmente incisivo con la Se
cretaría de la Función Pública que, según la ASF, ha
bía llegado "al extremo de impedir el acceso de los
auditores a sus instalaciones y archivos" y que "sus
servidores públicos se negaron a comparecer ante la
ASF', pero Colmenares asegura también que en rea

lidad entregó cuanta infor
mación le fue requerida. Esto
abona el sospechosismo.
Contra mi convicción de

que lo mejor en mi oficio es
el escepticismo (cada quien
defiende su "verdad"), di por
ciertas todas las observacio
nes de la ASF, muchas en ge
neral tan consistentes que

han servido para que probables saqueadores del
erario enfrenten inclusive procesos penales.
En el tema que tanto irritó a López Obrador, admite

que descubrió "inconsistencias" que detalla: "Enparti
cular en relación con la metodología utilizada para de
terminar el costo de cancelación del Proyecto del Aero
puerto de Texcoco. Se ha detectado ya que dicho monto
es menor alo estimado inicialmente" y que "el costo es
timado de la cancelación de la construcción del NAICM
considera los ñujos pasados yfutui'ospara llevar a ca
bo la cancelación de las obligaciones contraídas para la
construcción que no representan un costo, pero si un
ñujo de salida; asimismo, contempla Bonos en Circula
ción que ya se encuentran con templados den tro delcos
todelainversión ejercidaylaterminaciónanticipadade
los contratos suscritos; además, contempla intereses de
vencimientos futuros que no representan un costo ac
fiia/yque se materializarán en la medida que dichos bo
nos no sean rescatados, siendo que hasta entonces, en su
caso, formaránparte del costo de cancelación".
Juan Manuel Portal, predecesor de Colmenares en

la titularidad de laASF, afirma (Latinus) que "siempre
hay errores pero, de ese tamaño, lo veo difícil. Estaría
dandounamuestrade que no se estátrabajandobien".
Y se pregunta: "¿Cómo puedes pasar errores desde
abaj o y que llegue n hasta el informe f¡ nal.
Por el cartesiano principio del conocimiento:

la duda.
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ANIMALIDADES...

Chispazos del foro por el reconocimiento
de los derechos de los demás animales

El domingo, tan pronto saludarla, supe que mi
amada gatita Lorenza

se iría al viaje infinito. Me dispuse entonces a
enfrentar juntas su marcha final, que tras 21 años

de perfecta
salud... perfecta... se dio

en tan solo dos días y GAD con mínimo sufri
miento, sí, pero también

con un enorme sentido de la dignidad que ya
quisiéramos los humanos poder sostener a la hora
de nuestra muerte. Fue mucho el tiempo de querer
nos. Extrañaré sus exigentes maullidos y cariños,
pero, también me satisface el que haya logrado un

ciclo de vida tan largo y feliz junto a sus hermanitas
Fortunata y Jacinta, que apenas el año pasado se

le adelantaron. Ya tendré

oportunidad de contar la historia de
Las Tres García. Mientras...

EJt n otro orden de ideas les co
' mentó que gracias a la ama

ble invitación que me hicie
ra llegar Sandra Segoviato

^ dos somos animales, pude par
_> ticipar gratamente como vi

deooyente (pese a las varias fallas técni
cas que presentó) en el muy interesante
Foro por los derechos de los otros anima
les, que ya desde su título fue provoca
tivo. Me entusiasma ver tan subida de
nivel una lucha en la que me metí ha
ce ya cerca de 40 años, y encontrar que
ahora son compartidas libre, soberana y
abiertamente propuestas que anterior
mente, al sector protector, nos fueron
endemoniadamente descalificadas. Ac
tualmente, en cambio, proviniendo de

mentes académicas hasta se han torna
do irrebatibles, además de que pues
tas así, sobre la mesa, sin duda son par
te de lo que tenemos como pendiente a
resolver la actual generación humana.
Por otro lado, siento que haber jalado
EL TEMA desde el Senado de la Repúbli
ca cobra dimensión especial y confieso
que también me gustó el que siga domi
nando el género femenino en esta guerra
por la dignidad del prójimo animal nh,
no sin reconocer que fueron excelentes
las participaciones masculinas como la
del Dr. Neal Barnard, investigador clíni
co estadounidense y fundador del Comi
té de Médicos para la Medicina Responsa
ble, que cerró el evento con asunto obli
gado para abrirle debate y reflexionar so
bre lo que comemos y cómo lo comemos.
Lástima que hube de escuchar esta últi

ma ponencia fraccionada a razón de fa
llas técnicas, lo que no mermó que igual
mente me resultara muy atinada la par
ticipación de Genaro Lozano en calidad
de moderador, no sólo por su experien
cia y tranquilidad en la conducción, sino
por tratarse de un vegano convencido y
de un promotor orgánico de esta impres
cindible maduración hacia nuestro com
portamiento para con los otros animales.
Asimismo tomó parte el español Óscar
Horta, activista antiespecista fundador
de Ética Animal, al que definitivamente
me hubiera gustado escuchar con pro
puestas más allá de sumarse a las postu
ras de quienes lo antecedieron. Ello, se
gún, a causa del tiempo, porque han de
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saber que programado para iniciar a la 1
y terminar a las 3 de la tarde del pasado
miércoles 17, el evento se prolongó con
la presencia constante de 200 mirones,
entre ellos yo mera petatera.
La organización, recuérdese, corrió

a cargo de la Senadora morenista Je
susa Rodríguez, que con todo y haber
mantenido muy discreto perfil durante
la transmisión, resultó muy atinada es
pecialmente cuando en breves pero con
tundentes y bien armonizadas palabras,
expresó la necesidad de producir iniciati
vas que verdaderamente respondan a la
urgencia de devolver a los demás animales

los derechos que les corresponden, agre
gando tajantemente que si de una mane
ra tan rápida esta pandemia nos había
obligado a dejar costumbres que pare
cían atávicas, como los abrazos y los be
sos, lo mismo y con igual rapidez podría
darse respecto al cambio de hábitos ali
menticios en la humanidad. Y ¡zas!, que

a unos cuantos días se le sumó coinci
dentemente la FAO, dando a conocer esa
misma urgente necesidad de replantear
el abusivo consumo cárnico, que para el
que no esté convencido de abandonar
lo por el daño al Planeta, le recomiendo
escuchar la terrible experiencia que con
una vaca de matadero tuvo la argentina
Malena Blanco, narración que de tan es
trujante, además de mantenerme con el
Ojo Remi me dejó en la lona, pese a cono
cer presencialmente del asunto. Por su
parte, Nelly Lucano desde Jalisco, Méxi
co, se pronunció sobre el Derecho Natu
ral y nuestra obligación jurídica hacia
los animales no humanos, punto en el
que coincidieron casi todos los ponentes,
particularmente los chilenos Ronald Le
blebici y Gabriela Acosta y, por su lado,
Paulina Rivero, como Directora del Pro
grama de Bioética de la UNAM se pro
nunció por...

¡Ufl, se me terminó el espacio por hoy.
DM daré continuación.
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EL CRISTALAZO

Ni la burla perdonan

Después del papelón del
i\ Tribunal Electoral con
I vertido en patiño presi
I dencialencuantoalos

') efectos de la propagan
da mañanera y las ob

servaciones del Instituto Nacional
Electoral para contener el proseli
tismo gubernamental y partidario
del Señor Presidente, la Suprema
Corte de Justicia emite la siguiente
declaración de cuyas líneas, como
el fracasado pelo del rey de choco
late, chorrea la miel:

"El Poder Judicial de la Federación
agradece el esfuerzo de las legislatu
ras locales y del Congreso de la Unión
por la aprobación y declaratoria de la
reforma constitucional en materia de
justicia federal Asimismo, recono
ce su compromiso con un Poder Judi
cial Federal independiente, profesio
nal, eficiente y cercano a la gente, en
beneficio de todas las personas.

"La reforma constitucional ha
ce realidad un proyecto de colabora
ción inédito entre los tres poderes de la
Unión y las legislaturas locales. Con
ella, concluye un intenso ejercicio de
mocrático y participativo del que for
maron parte el Poder Judicial de la Fe
deración, el Presidente de la Repúbli
ca, el Senado, la Cámara de Diputa
dos, y los congresos de las
distintas entidades fede
rativas de la República, en
un esfuerzo de Estado por

consolidar una mejor jus
ticia federal.

"El resultado de este
esfuerzo histórico es la re
forma judicial más tras
cendente desde 1994: una
reforma que respeta y con
solida la independencia ju
dicial, y con ello, fortale
ce el Estado de Derecho en
beneficio del pueblo de Mé
xico".

Ya en el cercano ene
ro, el presidente del "Al
to Tribunal", el minis
tro Arturo Zaldívar, ha
bía señalado:

"...la reforma judi
cial que ha sido ya apro
bada por el Congreso de la
Unión y que se encuentra
en vías de serlo, por las le
gislaturas de las entidades

federativas, es la reforma judicial más
trascendente desde que entró en vigor
la reforma de 1995, (pero), no es, ni
pretende ser, ni podría ser una refor
ma integral de la justicia mexicana.

"No le tocaría, en todo caso, al Po
der Judicial Federal plantear, una re
forma de este calado implica la inter
vención de otras muchas entidades y
niveles de gobierno, y no quiere de
cir que nosotros desconozcamos que
se requiere hacer una reflexión, por
ejemplo, de la justicia local, me pare
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ce que es urgente, que se requiere tam
bién hacer una revisión de cómo ha
funcionado y qué se tiene ajustar en
materia de procuración de justicia".

"(También), enlistó los principales
ejes de la reforma, "destacando la con
solidación de la Suprema Corte como
tribunal constitucional; la Ley de Ca
rrera Judicial, la cual permitirá que el
acceso a todos los cargos sea mediante
concurso; la transformación del Ins
tituto de la Judicatura Federal en una
Escuela Federal de Formación Judi
cial para tener más y mejores juezas
y jueces".

En fin, como habría dicho José
Antonio Méndez, la gloria eres tú.

Algunas personas, desde la aca
demia —por ejemplo Ana Laura
Magaloni, cuya voz es conocida y
respetada—, han señalado la atin
gencia de los cambios escenciales.
Lo ha analizado así cuando obser
va como parte fundamental de los
cambios la formación del capital
humano en la judicatura, para de
jar de lado amistades, parentescos
y compadrazgos. ¿Será posible?

—¿Por qué mover las piezas de
la carrera judicial en este momento?
Porque es un momento de cambio y
este proceso requiere de un Poder Ju
dicial en donde sea posible que las y
los jueces tengan libertad para impar
tir justicia.

"Frente a las amenazas de someter
al Poder Judicial y colocar en la hogue

ra de la Inquisición a los tribunales fe
derales, Arturo Zaldívar logró cam
biar la conversación con el Presiden
te y blindar al Poder Judicial de lo que
más lo puede fracturar: no reconocer
que la burocracia judicial no puede ser
tratada como si fuese parte de la admi
nistración pública.

"Gracias al ministro Arturo Zaldí
var la reforma judicial se movió en la
dirección correcta".

Si la actualidad de un poder ju
diciaL sumiso y a veces franca
mente entregado a las decisiones
del Ejecutivo, casi tanto como el
Poder Legislativo cuya capacidad
no le da ni para mover una coma
de las iniciativas recibidas, se va
a ver recompensada con la auto
nomía e independencia de jueces,
ministros y magistrados, será un
oxímoron.

En los tiempos de la casi absor
ción, el Poder Judicial acepta cam
bios para consolidar su indepen
dencia. Suena extraño, pero en este
México todo es extraño y esdrújulo.

CIENCIA
Aplauden los científicos estadu

nidenses la llegada del Perserveran
ce a Marte. Una hazaña, han dicho.
Aquí la hazaña es la interco

nexión de un sistema eléctrico con
ocho apagones como infartos ma
sivos en dos años. Sistema del cual
no hemos fabricado ni una turbina
generadora. ¡Bravo!
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YO Sí, USTEDES NO
Muchos pensaron que el presidente hizo alarde de una veta
irónica poco conocida.
Eso de pedirle a los gobernadores que no se metan en el proceso
electoral, mientras él hace todos los días intentos desaforados
por meterse hasta la cocina, pareció una guasa malévola.
Pero no, hasta una carta escribió. Propuso un acuerdo
nacional por la democracia y que los gobernadores no usen
el presupuesto público con fines electorales que, como es del
dominio público, es la especialidad de la casa de la 4T.
No traficar con la pobreza de la gente, propuso, horas después
de que se anunciara un adelanto en la entrega de dinero de
los diversos programas sociales que ha puesto en marcha el
gobierno para obtener réditos electorales.
Rubricó: "los convoco a que juntos hagamos historia", que es el
nombre de la alianza que lo llevó al poder. ¿Querrá que todos los
gobernadores sean parte de Morena?

Mayoría en peligro
Morena no ganará la elección de junio mostrando la camiseta.
Lo advirtió un aliado de ocasión de la 4T, Manuel Velasco, quien
dijo que sería un error de Morena proclamarse seguro ganador
sin hacer el trabajo político previo.
El senador del Verde dijo algo que tomó a los morenistas con la
guardia abajo: la popularidad del presidente no se traducirá en
mayor preferencia electoral para Morena en los comicios.
Al presidente le cuesta cada vez más trabajo jalar a su partido.
Entre las preferencias del presidente y las de Morena hay una
diferencia de casi 20 puntos que crece.
Velasco dijo que Morena corre el riesgo de perder la mayoría
en San Lázaro en la próxima elección. Con razón es aliado
incómodo.

No SE DEJE ENGAÑAR

Las escuelas privadas no reanudarán clases presenciales el
primero de marzo.
Quien lo diga engaña a los padres de familia.
El primer requisito para dar paso a la posibilidad de un regreso
gradual y ordenado es que el semáforo epidemiológico esté en
verde. Por ahora está en naranja.
Ante los amagos de dueños de algunas escuelas privadas, la
SEP, a cuyo cargo está la maestra Delfina Gómez, recordó que es
la única instancia que reconoce la validez oficial de los estudios
en planteles de educación básica.
De manera que si siguen adelante con sus planes se enfrentan al
riesgo de que sus diplomas no sean válidos. Ese es el meollo del
mensaje.
Falta menos, pero no habrá clases presenciales mientras haya
riesgos para la salud de alumnos y maestros.
Para cerrar la pinza, la posición de la SEP tiene el respaldo
explícito de Alfonso Cepeda, secretario general del SNTE.

Confusión y desconcierto

Se están cumpliendo los pronósticos más pesimistas sobre el
proceso de vacunación en Ecatepec.
Confusión y desconcierto. Filas larguísimas, connatos de
violencia, lentitud en los trámites.
El equipo del alcalde Fernando Vilchis ha sido incapaz de
poner un principio de orden en la entrada de los centros de
vacunación que parecen por momentos tierra de nadie.
Supuestamente hay vacunas para todos los adultos mayores
del municipio, pero los errores de información dan lugar a que
corran todo tipo de versiones, unas más disparatadas que otras.
La exigencia es que los errores de ayer no se repitan en la
jornada de hoy. La buena nueva de las vacunas no tiene que ser
una pesadilla para la población.
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RINOCERONTOSIS

La prisión es en serio, lo
//'preventivo" entre comillas

" Una cosa no esjusta por el hecho de ser ley.
Debeserleyporgueesjusta".

Montesquieu
U' na vez más nos volvemos a en

contrar con el amargo sabor
de la prisión preventiva ofi
ciosa, mal llamada y clasifica
da como "medida cautelar" y

  es que la prisión, como quiere
vérsela, como sanción o medida, no es la
respuesta correcta al fenómeno delictivo.
Esta pena aplicada como medida para ga
rantizar la presencia del imputado en un
procedimiento o la revictimización será
adecuada solamente en aquellos casos
en que el proceso penal concluya con una
sentencia condenatoria, en todos los de
más será prueba viviente de su ineficacia.
A usted, a mí, a cualquier persona,

poco nos importa el nombre con que

se identifique. A quien se la aplican,
la prisión le sabe igual como medida
cautelar que como pena.

Hoy, cuando mayor reconocimiento
existe de la vigencia y necesidad
imperante del respeto por los derechos
humanos y de un sistema de justicia
penal de corte acusatorio en sintonía con
esos idearios, sucumbimos al retroceso,

a la involución, coronando a la prisión
preventiva joya del sistema inquisitivo
en uno que pretende ser más que eso.
Recordemos que luego de la reforma al
artículo 19 constitucional de abril de
2019, se amplió el catálogo de delitos que
ameritan esta pena anticipada, de 9 a 20,
delitos y quedó pendiente la armonización
de la legislación secundaria, que comenzó
con un retraso aproximado de un año a
mediados del año pasado.
Finalmente, el pasado viernes

se publicó el Decreto por el que se
modificaron normas como el Código
Nacional de Procedimientos Penales,
la Ley General en materia de Delitos

Electorales, la Ley General de Salud, en
materia de prisión preventiva oficiosa.
Estas reformas no hacen sino

cristalizar la reforma constitucional de

2019, que aunque necesaria para darle
cuerpo en las normas adjetivas, no deja
de representar la legalización de una
transgresión a la libertad personal y al
principio de presunción de inocencia, que
finalmente afecta un universo paralelo de
derechos humanos de la persona privada
de su libertad.
El establecimiento de las conductas
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específicas que ameritan prisión
preventiva oficiosa, tanto en el
CNPP como en las Leyes Generales
correspondientes, era un paso inevitable
después de quedar asentadas en la
Constitución, aunque su aplicabilidad
comenzó desde la entrada en vigor de la
reforma, con excepción de los supuestos
de enriquecimiento ilícito y ejercicio
abusivo de funciones que quedaron
sujetos al nombramiento de la persona
titular de la Fiscalía Especializada en
materia de delitos relacionados con
hechos de corrupción.

Con todo, en época en que la energía
eléctrica falla, parece haber una luz
al final del túnel. El artículo cuarto
transitorio de la reforma constitucional
de 2019 mandato que luego de cinco
años, la prisión preventiva oficiosa
deberá de ser evaluada en sus resultados
para determinar la conveniencia o no
de su continuidad. Este abril estaremos

cumpliendo dos años en los que, como
los vasos de agua, la prisión preventiva
oficiosa no se le niega a nadie. Se
obsequia, literal. Lo malo es que su
evaluación se realizará partiendo de
la información oficial de gobiernos
locales y federal de los que en no pocas
ocasiones desconocemos métodos,
parámetros, cifras reales que parecen
no reflejar la realidad que usted y yo
vivimos.

El diagnóstico y la evaluación deberá
considerar también al poder judicial, las
fiscalías y a los organismos protectores
de derechos humanos. Ojalá que para
entonces su autonomía material y formal
subsista, sólo así podremos estimar como
saludable el debate que alrededor de ella
se genere, del que surjan críticas de los
sectores más plurales, con conocimiento
de causas y efectos y no sólo en la clásica
numeralia de los informes de gobierno al
estilo echeverrista.
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Juan
Gerardo
López

El director del Archivo Histórico de

la Ciudad de México, no frenó el
mantenimiento al acervo durante

la pandemia. López asevera que
este recinto conserva "los documentos más anti

guos de toda América y es la memoria de esta ciu
dad y del país". También anunció que en el Archi
vo se "van a estar realizando actividades de divul

gación permanentemente, como una manera de
acercarnos a un tema muy importante: la apropia
ción ciudadana de los documentos históricos, es
decir, de su historia".

Andrés
Roemer

Ha sido retirado como Emba

jador de Buena Voluntad de la
UNESCO, el motivo: diversas

acusaciones de acoso o abuso sexual en con

tra de diferentes mujeres. El caso más sonado
ha sido el de la bailarina mexicana Itzel Schnaas,
quien el pasado 15 de febrero denunció públi
camente haber sido acosada y agredida sexual
mente por el escritor. No obstante, las denun
cias anónimas en su contra están hechas des
de 2019. Y de acuerdo con la cuenta de Twitter

Periodistas Unidas México, ya son al menos una
decena de acusaciones las que han recopilado,
en contra de Roemer.
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Enseres y activación
del espacio público
Llevamos un mes probando un modelo de operación de
los restaurantes basado en la colocación de mesas en el

espacio público. El esquema está ayudando a frenar el
cierre de este tipo de establecimientos y tiene como be
neficio un uso más flexible de la calle.

Podemos preguntarnos por la relación entre peatones
y enseres, pero la reflexión que invito a hacer es sobre
una relación de persona a persona. Es decir, personas que
se desplazan en el espacio público y personas que lo dis
frutan, donde no tendríamos porqué ponderar una prefe
rencia, salvo en puntos estratégicos de la ciudad como en
la colindancia con estaciones del metro y sitios muy con
curridos. Esto marca una diferencia con los obstáculos en

el espacio público basados en objetos, como jardineras,
macetones, muros y autos sobre la banqueta, esto si se
repudia porque no aporta al disfrute ni a la movilidad de
las personas.

La clave en la permisividad de los enseres fuera de
restaurantes, cafeterías, heladerías, entre otros negocios,
está en el espacio que queda a los peatones. Elay restau
rantes que han sido muy abusivos, desde antes de la pan

demia, al dejar sus enseres
en forma permanente y
reduciendo al mínimo la

franja peatonal.
La Ley de Estableci

mientos Mercantiles de la

Ciudad de México (LEM)
establece una serie de re

glas que dejan de lado la
principal preocupación: el

respeto a una franja de circulación peatonal.

Los enseres que
dejan en la calle los
restaurantes podrían
dar servicio a la
comunidad
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Así, la LEM dice que los enseres deben colocarse de
manera contigua con el establecimiento, lo que en mu
chos casos es el acomodo que más perjudica a transeún
tes; no permite utilizar la superficie de rodamiento, algo
que ahora en pandemia está siendo una buena solución;
pide que los enseres no se utilicen para preparar alimen
tos, así que la costumbre de cocinar la Ensalada César o
las crepas al lado del comensal está, por el momento,
prohibida.

Esta norma también pide que los enseres no se colo
quen en zonas preponderantemente habitacionales, lo
que resulta subjetivo. Añado una más, todas las referen
cias a los enseres se basan en calles con circulación vehi

cular, por lo que calles peatonales como Genova, Co
penhague, Gante, Motolinía y el lardín Centenario de Co
yoacán no quedan definidas por la legislación, y están
llenas de restaurantes con terrazas.

Tras la pandemia, la operación de los enseres debería
flexibilizarse en función del interés público, defender las
franjas peatonales de circulación, pero modificar la Ley
de Establecimientos Mercantiles para facilitar la presen
cia de enseres en alineamientos distintos a los que hoy
establece el artículo 15. Incluso, hoy día está prohibido
que los enseres permanezcan después del horario de
operación, sin embargo, algunos de éstos podrían dar ser
vicio a la comunidad, generando mobiliarios de estancia
en el espacio público cuando el establecimiento no esté
en operación. Este sería el momento idóneo de abrir la
discusión en el Congreso de la Ciudad de México, antes de
que termine la legislatura.
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2023 Kirchner y detrás Félix
Reelección Argentina: Con la renegociación de la deuda
externa que entre los gobiernos del expresidente Mau
ricio Macri y el actual Alberto Fernández (AF), pasó de
240 mil a 314 mil 315 millones de dólares más la vacuna

ción masiva vs Covid19 el exjefe de Gabinete de Néstor
Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner ganaría su
reelección 2023.

Vs Máximo: Para esa jornada AF negoció anticipada
mente el pago de su deuda, lo cual evitó que la tercera
economía latinoamericana, que desde 1998 cayó en re
cesión con una deuda pública de 132 mil millones de dó
lares, evitará la suspensión de pagos. La crisis económi
ca 2001 derivó en la dimisión del presidente Adolfo Ro
dríguez Saá y ascenso del exgobernador de la provincia
de Buenos Aires, Eduardo Duhalde, quien se convirtió
en el quinto mandatario que en 13 días entregó la Casa
Rosada a Néstor Kirchner quien se fijó tres objetivos
para restaurar la gobernabilidad: reconstruir la autori
dad política e institucional, garantizar la paz social y
sentar las bases, como ahora ocurre con AF para el cam
bio económico y social.

Liderazgo regional: AF arribó a Palacio Nacional con
una visión bolivariana que compartirá con el presidente
AMLO, pues ambos respaldaron en su exilio al boliviano
Evo Morales. Antes de trascender su frontera deberá

contener a su vicepresidenta Kristina Fernández quien
tiene en la mira imponer a su hijo Máximo Kirchner co
mo presidente 2023. A diferencia de su similar brasile
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ño Jair Bolsonaro quien
dos meses después de la
victoria de Joe Biden lo
reconoció en ese encar

go, AF fue el primero de
los líderes en conversar
con el demócrata.

¡Unios vs Félix! Una
llamada descubrió la

operación antiFélix Sal
gado cuyo propósito sería
posicionar la alianza PRI
PRD desde la región Pací
fico de Guerrero y Micho
acán. Su autor recibió las
atenciones de Carlos

Ahumada a quien pre
sentó con Rosario Robles

y posee propiedades en
Yautepec, Acapulco y Cd
Mx. En su juventud asis
tió al Congreso de las Ju
ventudes Socialistas en Berlín y respaldó el ideario de la
revolución cubana todo lo cual perdió con su aparición en
los videos de Ahumada... ¿Será verdad? Que organizacio
nes criminales patrocinan a una agencia digital para esta
blecer su hoja de ruta en la región occidente del país...
¿Cómo van en los estados? Según Massive Caller, Morena
se alzará con la victoria en Baja California con Marina del
Pilar Avila; Campeche, Layda Sansores; Michoacán, Raúl
Morón y Guerrero, Félix Salgado, mientras en San Luis
Potosí el candidato del PVEM, Juan Carlos Valladares y la
candidata de Morena, Mónica Rangel van parejos. En
Nuevo León, si triunfa Clara Luz Flores, el probable can
didato Hidalgo 2022 será el senador Julio Menchaca. El
PAN con Francisco Pelayo, Sudcalifomia, y Chihuahua,
Marú Campos.

Alberto Fernández
arribó a Palacio Na
cional con una visión

bolivariana que com
partirá con el presi
dente AMLO, pues
ambos respaldaron
en su exilio a Evo
Morales. Antes debe
rá contener a su vi

cepresidenta Kristina
Fernández quien tie
ne en la mira impo
ner a su hijo Máximo
como presidente
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El Presidente frena en
seco a David Colmenares
El que anduvo de gira por varias estaciones de radio,
virtualmente, fue el titular de la Auditoría Superior de
la Federación (ASF), David Colmenares Páramo, tra
tando de aclarar que no había reculado la noche del
lunes ante la violenta respuesta del presidente de Mé
xico, Andrés Manuel López Obrador, a sus señala
mientos.

"Se reconoce que existen inconsistencias en la
cuantificación realizada en el marco de la auditoría,
por lo cual su contenido está siendo objeto de una revi
sión exhaustiva, en particular en relación con la meto
dología utilizada para determinar el costo de cancela
ción del Proyecto del Aeropuerto de Texcoco", escribió
en un comunicado Agustín Caso Raphael, Auditor Es
pecial de Desempeño de la ASF. "Al momento se ha
detectado ya que dicho monto es menor a lo estimado
inicialmente por una deficiencia metodológica".

La ASF informó el sábado que el costo de cancelar el
que sería el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (NAICM) será de 331 mil 996.5 millones
de pesos, 3.3 veces superior a lo que estimó la Secreta
ria de Comunicaciones y Transportes (SCT). En la ter
cera entrega de la Cuenta Pública 2019, la Auditoría re
cuerda que la SCT calculó que el costo por cancelar el
proyecto sería de cien mil millones de pesos.

"Pues sí exageran", dijo el Presidente de México en
su mañanera del lunes. "Y no sólo eso, están mal sus
datos, yo tengo otros datos y se va a informar aquí; y
ojalá y lo hagan ellos, los de la Auditoría Superior de la
Federación, porque le están dando mal la información
a nuestros adversarios y yo creo que no deben de pres

tarse a esas campañas".
Lo que se leía como una señal de independencia de

la ASE de un acto valiente ante la presunta falta de
transparencia de la Cuatroté y sus fieles, hoy se ve co
mo una gran falta de eso y más de Colmenares Páramo
y su equipo.

Sobre las supuestas inconsistencias en la auditoría
al aeropuerto de Texcoco cancelado, por una deficien
cia metodológica, Colmenares dijo tibiamente que es
tán revisando. El resultado lo espera pronto. Y asegura
en corto, según algunos de sus cercanos, que no se
siente presionado por López Obrador ni por sus porris
tas, pero su falta de contundencia públicamente refleja
lo contrario.

La percepción es que se agachó cuando el Presiden
te alzó la voz. La coordinadora de los diputados del
PRD, Verónica luárez Piña, recordó que la Unidad de
Evaluación y Control, de la Comisión de Vigilancia de
la ASF, es el órgano facultado para hacer aclaraciones,
precisiones o rectificaciones en auditorías contenidas
en el Informe de la Cuenta Pública.

"Me parece que hay un exceso por parte del Presi
dente de la República. Yo le diría que no se ponga ner
vioso y que haga llegar las aclaraciones (a la Cámara de
Diputados), porque ahora resulta que es a partir de la
mañanera' donde él quisiera que se estén aclarando las
circunstancias, y se tienen que aclarar en el Poder Le
gislativo, que es quien tiene la facultad y responsabili
dad de hacer la revisión correspondiente", señaló ayer.

Al final, la Auditoría Superior de la Federación per
dió mucha credibilidad con este gesto de sumisión.
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El gobierno de Alberto Fernández habi
litó hace unos días el micrositio del im

puesto a la riqueza, presentado como
un acto de justicia. Se trata de las cuo
tas impuestas a los ciudadanos de ese
país, un aporte solidario y extraordina
rio, por la totalidad de los bienes que
poseen, cuando el valor de los mismos
supera algo así como 2.5 millones de
dólares. El de Morena dice que en un
acto de justicia social y solidaridad, la
contribución sólo se aplicaría a los me
xicanos que poseen más de un millón
de dólares, con lo que se podría recau
dar alrededor de 100 mil millones de

pesos.

Tras el anuncio de la Asociación Nacio
nal de Escuelas Particulares sobre el

regreso presencial a clases a partir del
próximo lunes, se prendió una alerta
sobretodo en la Ciudad de México, don
de se prevé se dispararían una vez más
los contagios de Covid19. De ahí la ur
gencia de la jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum por pedir a las instituciones
académicas tener paciencia y esperar
hasta que la capital se encuentre en se
máforo verde, tal como lo dispuso des
de el inicio de la pandemia la Secretaría
de Educación Pública, entonces bajo el
mando de Esteban Moctezuma.

El Partido Acción Nacional en la Ciudad

de México pidió a la Comisión Nacional
de Derechos Humanos, que lleva Ro
sario Piedra, emitir una recomendación
para que el Gobierno Federal haga cam
bios en la logística de la campaña de va
cunación de adultos mayores para eli
minar los inconvenientes que se han
presentado en días recientes en los cen
tros de inoculación.

Tras el llamado, cuentan, se espera que
la titular del organismo autónomo deje
a un lado las consideraciones que tiene
hacia la administración del presidente
Andrés Manuel López Obrador y pro
ponga medidas tales como puntualidad
en las citas, sana distancia y utilización
del mobiliario adecuado para que los
integrantes de uno de los sectores más
vulnerables en la pandemia no tengan
que hacer largas filas bajo el sol.

"Para el caso de este impuesto por
única ocasión a las grandes fortunas,
se propone asegurar que lo obtenido
se destine a la atención de

pacientes Covid19, lo que
abarca ¡nsumos médicos y
mejora de instalaciones
hospitalarias; a la investigación
médica, incluyendo equipamiento
de laboratorios y recursos para el
seguimiento en tiempo real a los
casos. Además, es indispensable
destinar una parte importante
de los recursos a apoyar la
recuperación de las pequeñas
y medianas empresas",
explica el diputado federal
ALFONSO RAMÍREZ
a propósito de la visitaj
del presidente de
Argentina,
Alberto Fernández.
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Nunca en la historia de la ASF, este órgano se había
retractado de su trabajo sobre las malversaciones
señaladas en el ejercicio del gasto público

I auditor superior ele la Federación, David
Colmenares, debe ser llamado a cuentas
por la Cámara ele Diputados para que expli
que lo sucedido sobre la polémica revisión
a la cuenta pública de 2019, primer año de
gobierno de López Obrador. Para decirles:
señoresyseñoras.aquíestáel método,esta

fue la ruta y esto hicimos cada mes ele la revisión.
Nunca en la historia ele la ASF, este órgano se había retrac

tado ele su trabajo sobre las malversaciones señaladas en
el ejercicio del gasto público y menos después de que éste
fuera repudiado y el titular del organismo amedrentar por
el Presidente ele la República, en este caso López Obrador,
porque en sus primeros 12 meses ele administración resultó
con más irregularidades que Peña Nieto.

David Colmenares, titular de la Auditoría, no se manda
solo. Es un representante del Poder Legislativo al frente ele un
órgano independiente que sirve como contrapeso del poder
en turno y la retractación que hizo sobre las irregularidades
detectadas y entregadas a la Cámara ele Diputados no puede
quedaren sus oficinas como si no pasara nada.
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En la oposición existe la sospecha de que el Ejecutivo federal
presionó a la Auditoría Superior para decir que hubo errores
en el método ele la supervisión al ejercicio de los recursos.
  "En el procesoclefiscalización.el

Presidente ele la República no puede
ni debe presionara la @ASF_Mex/co,
pero tampoco ésta puede ni debe
dejarse amedrentar por coaccio
nes políticas o mediáticas", aseguró
Clemente Castañeda, presidente ele
Movimiento Ciudadano.

No es una declaración al aire. Es
este partido, MC, el que preside la

Comisión de Vigilancia ele la Cámara de Diputados, a la que
pertenece la ASF. Mario Alberto Rodríguez, diputacloy presiden
te ele dicho órgano, elijo ayer que la ASF no se puede retractar
ele los datos que presenta, tocia vez que para ello están los
procesos ele confronta y ele precisiones con los organismos
fiscalizables. Es decir, hay manuales ele procedimientos en
cada entidad pública que marca las rutas para el ejercicio
fiscal y el Órgano Interno (auditores) dependientes ele la SFP
se encarga ele vigilar que se cumplan los esquemas. De lo con
trario, la SFP observa y sanciona, por lo que el trabajo ele la ASF
depende ele éstos entes. Así que el auditor David Colmenares
elrma Erénclira Sancloval, titular ele la Función Pública, tienen
que poner en la mesa ele los diputados el trabajo realizado en
torno a la cancelación del aeropuerto ele Texcoco.

UPPERCUT: La SEP se quedó acéfala. Al salir Esteban
Moctezuma cíe la dependencia para irse como embajador
de México en EU no hay quien tome las riendas en la SEP.
La escuelas particulares decidieron tomar sus políticas a
pesar de la emergencia y advierten que volverán a clases

antes de que desaparezcan. Y aunque Delfina Gómez
fue nombrada la sucesora de Moctezuma, ésta se quedó
muda en el primer conflicto, por lo que parece que no hay

nadie que resuelva.

Existe la

sospecha de
que el Ejecutivo

presionó
a la ASF
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Es un tema particularmente polémico en un
país politizado y polarizado, pero que tiene a los
inmigrantes como uno de sus mitos fundadores

I presidente Joe Biden propuso la que podría
serla reforma migratoria ele mayor impacto
desde 1986, que ele entrada, abriría un ca
mino hacia la legalización detantos comoll
millonesde inmigrantes indocumentados.

Pero la medida, como todas las de su
tipo a lo largo de los años, enfrenta grandes

dificultades en el Congreso estadounidense, particularmente
en el Senado, donde necesitará el absoluto apoyo de los 50
demócratas y de al menos 10 republicanos.

La reforma migratoria es de enorme importancia política.
Es un tema particularmente polémico en un país politizado
y polarizado, pero que tiene a los inmigrantes como uno de
sus mitos fundadores. Es además, una "piedra de toque" con
la comunidad hispana, la mayor minoría étnica en el país.

Pero desde la reforma de 1986, el tema migratorio se ha
convertido en un pantano político que ha llevado a estanca
mientos legislativos y decepciones. Y en ese sentido, Biden
tiene una ventana cíe oportunidad cíe sólo dos años.

Biden y sus aliados creen que es el momento correcto.
Según las encuestas de los últimos tres años, hay un am

biente favorable a la legalización de
migrantes, en parte como reacción a
las políticasxenofóbicas del gobierno
de Donalcl Trump y los abusos de
derechos humanos que provocaron.

Como muestra de la diferencia,
la publicación Axíos notó que el go
bierno Biden usó términos que no
puedan sertomadoscomoofensivos,
desde "no ciudadano" por "extranjero"

a "individuo indocumentado" en lugar de "extranjero ilegal".
Para Axios, "los nuevos términos apuntan a una postura

migratoria más acogedora del presidente Biclen en general".
De hecho, el demócrata decidió atenuar la agresiva política ele
cleportacionesy forma ele trabajo de autoridades migratorias.

Pero desde ya, se asegura que la propuesta tiene pocas,
si acaso, posibilidades de aprobación. En opinión de algunos
analistas puede generar tal reacción que lleve a que los de
mócratas pierdan sus pequeñas mayorías en la Cámara (10
cumies) y el Senado (un voto}. Normalmente, el partido en
el poder pierde lugares en el Congreso en las elecciones de
medio término, que en este caso serán en 2022.

De entrada, los adversarios de Biclen y de la legislación
afirman como han hecho en otras ocasiones que una
"amnistía" a los inmigrantes indocumentados será una invi
tación abierta a la llegada de más migrantes, al igual que una
liberalización de la política de asilo.

Peor aún, algunos especialistas que creen en la importancia
de la reforma migratoria son también escépticos sobre sus
posibilidades de aprobación.

De acuerdo con Nolan Rappaport, un abogado especiali
zado en legislación migratoria, los republicanos harán loque
sea para evitar que la ley llegue a concretarse. En su opinión
la solución sería dividir la legislación en varias partes y co
menzar por las partes menos polémicas, como la situación
de los soñadores.

Pero como sea, no está fácil.

Una solución
sería dividir

la legislación
en partes
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Sergio El Checo Pérez co
noció a su nuevo bólido para la
temporada 2021 de la Fórmula
1 con la escudería Red Bul!,
presentando también su casco
con la bandera mexicana.

Efi la Venezuela de Nicolás
Maduro decidieron vacunar

primero a los políticos chavis
tas, dejando fuera a la tercera
edad y al 90% del personal
sanitario.

El que quedó exhibido es
David Faitelson, quien apostó
su casa, su cabellera y más a
que la Liga MX no castigaría al
América, por lo que le exigen
que cumpla.
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a aprobación ele la contrarreforma eléctrica
que ordenó el presidente López Obrador al
Poder Legislativo será un retroceso histó
rico cuyas consecuencias aún no dimen
sionamos. Parece que nada impedirá que
diputados y senadores acaten la orden
de aprobarla tal y como la recibieron de

Palacio Nacional. Al mismo tiempo, las expectativas de que el
Poder Judicial pudiera corregir el desatino son francamente
desalentadoras.

El deseo de López Obrador es regresar a la Comisión Fe
deral de Electricidad el monopolio de la generación eléctrica
en el país a base del contaminante carbón,y hacer a un lado a
quienes la generan a base de energías solar o eólica, que no
contaminan. Oe nada sirve que tengamos firmado un tratado
comercial con Estados Unidosy Canadá. Tampoco todas las
evidencias científicas que demuestran que el sol y el aire son
las formas más baratas y limpias, conocidas hasta hoy, de
generar electricidad. López Obrador quiere poner a México
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en sentido contrario a la tendencia mundial.

En Estados Unidos y Canadá están muy atentos a lo que
  decida el gobierno mexicano en las

próximas horas. Va rias de sus empre
sas serán afectadas y podría haber
varias demandas. Desde el punto
de vista ambiental, también habrá
consecuencias.

En México, la iniciativa privada
ya informó que las tarifas eléctricas
aumentarán 17 por ciento c!e un solo
golpe, que tendremos que pagar los

usuarios. Usted y yo, no sólo las industrias, las empresas o
los negocios.

Por si fuera poco, los especia listas financieros ya pronosti
can que, ese capricho presidencial, será el empujón que pre
cipite a México a perder su grado de inversión. Se concretaría
la amenaza que ha pesado sobre nuestra economía desde
hace muchos meses y, entonces sí, ¡agárrense! El peso, que
en los últimos días ha estado presionado, se desplomaría.
Eso presionaría la inflación al alza y el Banco ele México tendrá
que trabajar horas extras.

No son pocos los capitales que han salido del país. Le
doy un ejemplo: con todo y crisis global por la pandemia de
coronavirus, los mexicanos nos convertimos —en los últimos
meses—en el grupo extranjero que más ha invertido en bienes
raíces en Miamiy en todo el sur de la Florida. Incluso, corre la
versión de que una pariente política del propio López Obrador
ordenó a su agente financiero que en el momento en que se
apruebe la contrarreforma eléctrica saque sus inversiones
de México.

Algunos consideran esa decisión un error peor que la
cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional ele México
en Texcoco.

BON APPÉTIT
Las presiones de los gobernadores hacia Marko Cortés,
presidente del PAN, para ser ellos quienes nombren al

próximo coordinador en el Senado son más fuertes que
nunca. De ahí el retraso para dar a conocer la decisión

que debió haberse anunciado el 15 de febrero. El mapache
veracruzano Julen Rementería quiere quedarse con ese
hueso cueste lo que cueste. ¿Habrán consultado a los

senadores panistas?

México está

en riesgo
de perder
su grado de
inversión
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Significativamente, el hombre al que nadie
respinga en el morenismo, el que marca toda
línea, ha topado con fuego amigo

I Presidente tiene buenas razones para
sentirse indestructible. Nadie gestiona la
propia incompetencia como él; nadie tiene
esa capacidad para convertirla devastación
en popularidad.
¿Que la Auditoría revela un océano de di
neros perdidos, opacidades, dispendios?

Tengo otros datos, y a lo que sigue.
No hay merma ni a su poder, ni a su popularidad. Luego,

mete duro la pierna y la Auditoria dice que sorry, que sumó
mal. Lo mismo aplica para la vacunación, escasa y llena
de mentiras: mandas contingentes oficiales a recibir cada
embarque de vacunas como quien recibe, con todos los
honores, a la primera delegación extraterrestre, prometes
las perlas, y listo.

Tampoco pasa nada con el moridera por la pandemia, los
tiroteos, los apagones o el desempleo. Lo neto, que le echen lo
quesea. Bueno: casi. Porque el Presidente tiene un problema.
El problema son las mujeres. No puede con ellas.

Significativamente, el hombre al que nadie respinga en
el morenismo, el que marca toda línea, ha topado con fuego
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amigo. La causa es su defensa de
Salgado Macedonio, que provocó,
primero, la oposición de varias le
gisladoras de Morena, y luego una
tibia carta c!e protesta de algunos
apellidos lüü por ciento 4T.

No menos reveladoramente, en
medios y recles han retumbado si
lencios de esos que antes eran gritos.
¿Excepciones? Un párele militantes

a las que les dio un brote de legalismoy una columna de Jorge
Zepecía Patterson que, si bien pretende lo contrario, termina
c!e retratar penosamente la participación del Presidente en
este episodio.

?ice Jorge que no es que AMLO sea refractario o indiferente
a los reclamos de las mujeres. Que la culpa fue ele, primero,
el clan Irma Eréndira SandovalJohn Ackerman, que lo de
safió al tratar de imponer en Guerrero a otro impresentable,
Pablo Amílcar Sandoval; y, sobre todo, de ¡la oposición!, que
usó el episodio para torpedeara López Obrador e hizo que
éste se aferrara.

El problema con la columna de Jorge es que viene de la
desesperación. Digo, su argumento es que, ante los testimonios
dolorosísimos, nauseantes, ele varias mujeres que sufrieron
una violencia terrible, el Presidente privilegia la politiquería y
su orgullo. No me defiendas, compadre...

El título ele esta columna es errado. La pura verdad es
que al Presidente las protestas ele las mujeres lo han tenido
entre furioso y errático porque o no puede o no quiere enten
der el peso ele la violencia cotidiana; las raices ele los tantos
feminiciclios; las exigencias dejusticia laboral; el derecho a
que la maternidad no sea una forma ele cuasi esclavitud; la
necesidad ele albergues y guarderías, o lo inaceptable ele
morderá una nina.

El problema del Presidente no son, pues, las mujeres. Son
los hombres. Los muchísimos que golpean y violan impune
mente en este país, y los aún más que, como él, los avalan.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JIIUOPATAN09

O no puede
o no quiere
entender el

peso de ¡a
violencia
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• Ley Higinio, golpe a la burocracia ¿fifí?
• Impepac, sin dinero para elecciones
¦ A Corral se le acaba el tiempo

rrancó el proceso para elegir al nuevo rec
Ator de la UAEM. Las reglas aprobadas por

el Consejo Universitario están hechas a la
medida para el maximato del rector actual,
Alfredo Barrera Baca. El consejo está hecho
a la medida del rectory llegará quien le cubra
las espaldas. Salvó la Estafa Maestra, dicen

en su círculo, debido a que el cielito prescribió el año pasado y
que las 53 observaciones por el uso indebido de recursos que
señala la Auditoría Superior, que encabeza David Colmenares,
por "su autonomía", no ha aclarado. ¿Mucho que esconder?
EDOMEX:Eri Morenay el Grupo Acción Política no terminan
la fiesta, luego que la Suprema Corte de Justicia avaló la lla
ma d a Ley Higinio, del senador Higinio Martínez, que elimina
más de 40G síndicos y regidores de los 125 ayuntamientos
de la entidad. Claro, los promotores de la burocracia ele altos
sueldos, PAN, PRD, PVEM, PT, MCy PES, se opuso, pero fra
casaron. Este es el camino para acabar con la rebatiña de ios
puestos ele elección popular, que sólo buscan poclery dinero.
MORELOS: El Instituto Morelense de Procesos Electorales

[impepac], que preside Pedro Al varado, aprobó presentar un
juicio electoral contra el gobierno del
estado, la secretaría de Hacienda y el
Congreso estatal, por no entregarles
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los recursos para la organización del
proceso electoral 20202021. Sólo
les dieron dinero para los partidos
políticos, pero ni un peso para las
elecciones de este 6 dejunio. El Con
greso,que lidera el pesista, Alfonso

Sotelo, prefirió guardarse los centavos. ¿Para qué?
CHIHUAHUA: El fiscal César Augusto Peniche, en su informe
2016 al 2021, presentó un estado que se parece al de Alicia en el
país de las Maravillas. Sobre la persecución política de los ene
migos clel gobernador Javier Corral, ni pío.Algóberse le acaba
el tiempo para fincarsu venganza, con justificada razón jurídica,
contra César Duarte, pero Peniche no logra cuadrar el "asuntito".
J ALISCO: Se d i e ron c u e n ta q u e u n a f i g u ra q u e ti e n e res p eto y
liderazgo en Morena es Emilio Ulloa, quien ganó la encuesta
interna para la Secretaría General, pero por razones de género,
lo sacaron, (por ello, casi nadie invita a Citlalli Hernández).
A principios de semana Ulloa, invitado por José Narro, el
delegado nacional, convocó a militantes. El único problema
es que no hubo sana distancia en el ágape.
PUEBLA: En su desesperación por enquistarse en la alcaldía de
la Angelópolis Claudia Rivera, ele Morena, cae en error tras
error. Se pelea con locatarios ele mercados, promete oxígeno
y cremaciones gratuitas, que no cumplió. La morenista deja
en ruinas su partido en la capital poblana.
SLP: Más panistas huyen y se refugian en el PVEM. Cuauh
témoc Balderas, se llevó decenas de militantes a la oposi
ción para registrar bajo el membrete verde su candidatura
a la alcaldía ele Aquismón. El líder del PAN, Juan Aguilar, no
mueve un dedo para estar la caída ele apoyos a su candidato
a la gubernatura Octavio Pedroza.
QUINTANA ROO: El gobernador Carlos Joaquín, nombró a
Fernando Mora Guillén como nuevo coordinador de Comu

nicación Social clel Estado.
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En el periodo de precampaña fueron asesinadas
46 personas dedicadas a la política y 63
servidores públicos; la 4T brilla por su ausencia

i bien es cierto que la violencia política
S registró un descenso en la primera etapa

del proceso electoral en curso, las pre
campañas que concluyeron el pasaclol6
de febrero no cerraron con saldo blanco.

Persisten los ataques y asesinatos
contra quienes se dedican a la política,

y Veracruz, gobernada por el moren istaCuitláhuac García,
es la entidad con el mayor número de casos.

El reporte más reciente ele la firma Etellekt, publicado el
pasado 17 de febrero en El Heraldo de México, da cuenta
de ese fenómeno, dejando ver además que en la mayoría
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de los casos los agredidos eran opositores a los gobiernos
de cada plaza.

"El 76 por ciento ele las víctimas mortales pertenecían
a partidos opositores a los gobiernos estatales", dice el
estudio de la empresa que dirige Rubén Salazar

El periodo de análisis comprendió el tiempo destinado
a las precampañas, del 7 septiembre al 16 de febrero,
durante el cual fueron asesinadas 46 personas dedicadas
a la política, 10 de ellas aspirantes a un cargo ele elec
ción popular.

Pero eso no es todo, en ese lapso de tiempo también
documentaron otro fenómeno: el asesinato de 63 funcio

narios públicos no electos.
Entre ellos se encontraban mandos de

seguridad pública, empleados municipa
les, trabajadores c!e la CFE, de Pemex y del
IMSS, así como otros servidores públicos
del sector Salud, algunos dedicados a tareas
relacionadas con la pandemia provocada
por el COVID19.

De los asesinatos de personajes dedica
dos a la política, uno de los que más llamó la
atención, por la saña, fue el de la excliputada priista Gladys
Merlín Castro y su hija Carla Enríquez Merlín, aspirante
de Morena a la alcaldía de Cosoleacaque, Veracruz.

Fueron asesinadas a balazos, y una ele ellas, la madre,
recibió una cortada profunda en la yugular cuando descan
saban en su domicilio, el pasado 15 de febrero.

Pero este no es el único caso en Veracruz, otras cua
tro mujeres ligadas a la política han sido ultimadas
recientemente.

Se trata de las presidentas municipales Florisel Ríos
Delfín (PRD) y Maricela Vallejo Orea (Morena), así como
la regidora María del Carmen Hernández (PRO) y Catalina
Montalvo Tezhohua (PRlJ.

Además, con el homicidio ele Carla Enríquez, suman tres
asesinatos de potenciales candidatos: en los municipios

de Tierra Blanca, Úrsulo Galván;y el ele Juan Carlos Molina
Palacios, diputado local del PRI.

Vistos desde el centro clel país, todos éstos parecen
casos aislados; sin embargo, son hechos que clan cuenta
de que en el México profundo hay disputas políticas que
todavía se resuelven a punta de machete y pistola.

Lo que más llama la atención es que, si bien no se
han presentados los índices de violencia política de otras
épocas, como en 1988 o 2018, se trata de un tema que
debe preocupar y ocupara la 4T, por la saña e impunidad
de los autores materiales e intelectuales, como los
que acabaron con la vida de Carla Enríquez y su madre

Gladys Merlín

A propósito de malos manejos y otros datos,
como lo que dio y no dio la Auditoría Supe
rior, me adelantan que las administraciones
municipales cíe toco el paísserán sometidas
a una exhaustiva revisión en sus finanzas,
pero ahora por parte de la UIF, que encabeza
Santiago Nieto.

El propósito es detectar lavado de dinero,
sobre tocio en municipios con presupuestos pequeños y
alta marginaliclad.

Y es que resulta que, en varias ele ellas, donde no se paran
ni las moscos, los alcaldes tienen tocio tipo ele empresas que
usan cíesele hace tiempo para "construir" obras inexistentes
o comprar productos y servicios que nadie recibe. Y eso ya
lo detectó la autoridad federal junto con algunos gobiernos
estatales, como el ele Oaxaca, y pronto van a empezar a
congelar cuentas ele algunos alcaldes.

• ••

Y como dice el filósofo... NameacuBrda: "Detrás de
cada gran fortuna hay un delito".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Administraciones

municipales serán
sometidas a

una revisión de

finanzas
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Van por Cabeza de Vaca
Por tres denuncias de la UIF, que encabeza Santiago
Nieto, y un trabajo coordinado con María de la Luz
Mijangos titular de la Fiscalía Especializada en
Combate a la Corrupción, la Cámara de Diputados
recibid una solicitud para desaforar al gobernador
de Tamaulipas, el panista Francisco Cabeza de Vaca.
Viene, nos dicen, una batalla legal de largo aliento.

Freno a particulares
Hasta que el semáforo epidemiológico esté en verde
regresarán los estudiantes a las aulas, dejó claro la
Secretaría de Educación Pública, a cargo de Delfina
Gómez. Así atajó la intención de algunos colegios
particulares de reabrir los planteles el próximo 1 de
marzo. Porque se debe garantizar un regreso a clases
presenciales con seguridad para maestros y alumnos.

Salto mortal
David Colmenares, Auditor Superior de la Federación,
se puso sólito en la mira de morenistas y la oposición,
tras el mego salto mortal que dio con los resultados de
la Cuenta Pública 2019. Políticos opositores salieron a
defenderlo, pero él optó por asumir que está mal hecha
la auditoría; y en Morena no les da confianza, por lo
que, se anticipa, no tardan en ir por su cabeza.

Análisis de Velasco
Diferencia de 25 puntos encontró el líder de los
senadores del PVEM, Manuel Velasco, entre las
preferencias hacia el presidente López Obrador
y Morena. Un análisis del chiapaneco indica que
ese partido tiene 35% de aceptación, mientras el
mandatario 60%. Refiere, además, que el morenismo
va a la baja y puede perder la mayoría en San Lázaro.

Le renuncian a Cravioto
Baja sensible se dio en la Comisión de Reconstrucción
de la CDMX, que encabeza César Cravioto. El Instituto
de Geografía de la UNAM renunció a permanecer
en su Comité de Transparencia por "escasa voluntad
política, baja capacidad operativa y una resistencia
activa para hacer una reconstrucción abierta y
transparente". Cravioto, nos dicen, tiene otros datos.
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 r as vacunas están llegando,
cada vez en mayor volumen,

I peroelquearribenalpaíseslo
I demenossinohaycapacidad
— para distribuirlas y aplicarlas
 con eficacia y velocidad El

aparato de vacunación ya ha
exhibido sus fallas. No hay planeación. Se im
provisa. Se toman decisiones sobre las rodillas.

La estampa es Ecatepec: larguísimas filas,
adultos mayores que se forman 13,14 o 15 horas
con la esperanza de ser vacunados, centros de
vacunación que no abren pese a informarse lo
contrario, malestar que deriva en
bloqueos de calles... Lo visto hasta
ahora, no permite ser optimistas. El
proceso de vacunación es caótico.

Hugo LópezGatell dijo el pasado
1S de enero que, de acuerdo con la
estrategia —es un decir— "pueden
aplicarse tres millones de vacunas
en una semana". La realidad, como
otras tantas veces, lo contradice.

El pasado lunes, en Ecatepec, sólo pudieron
aplicarse4 mil 180 dosis; 464 por hora. A ese ritmo,
aplicar las 200 mil vacunas de Sinovacquefueron
enviadas al segundo municipio más poblado del
país, y uno de los de mayor letal ¡dad porCOVIDen
el país, tomará 48 días. Las vacunas urgen hoy.
Mes y medio para aplicar 200 mil dosis es una
burla. Es insensible, por decir lo menos. La im
provisación e ineficacia, también son corrupción.

¿No previeron las autoridades que algún día
llegaría la vacuna? ¿No trazaron una ruta? ¿No
estimaron que miles de personas desearían ser
vacunadas? Ecatepec es un árbol del paisaje
nacional. El presidente López Obrador se com

prometió el domingo 14 de febrero a vacunar a todo
el personal de Salud y adultos mayores, a más
tardar el 15 de abril. Se requiere aplicar vacunas a
15,962,976 personas. A 50 días de esa fecha, no se
han alcanzado las dos millones de vacunas aún.

Los números del gobierno apuntan a que
México sí recibirá esas casi 16 millones de dosis

antes de esa fecha. El objetivo luce alcarizable,
pero no parece posible. La realidad, terca como
es, diceque no podrán distribuirlas y aplicarlas. La
cancillería cumpliría en traerlas; ¡a Secretaría de
Salud fallará [de nuevo) en su tramo: colocarlas en
los brazos de los mexicanos. Los contratos que el

gobierno presume, son para adquirir
vacunas para 134 millones de per
sonas (234 millones de dosis, pues
algunas son de una sola aplicación).
Hasta ahora, han llegaclo3 millones
39 m¡| 625:1 millón 769 mil 625 de

Pfizer;870 mil de AstraZeneca,200
mil Sinovacy 200 mil de Sputnik V.

De ese total, 911 mil 875 llegaron
esta semana (200milde5inovac,511

mil 875 Pfizery2C0 mil Sputnik V). Llegarán 808
mil más de Sinovac antes del domingo. Además,
arribará la sustancia activa para proclucirl4 mi
llones en México, adicionales a las 12 millones de
AstraZeneca y dos millones de CanSino que se
enviaron a granely están en el país para envasarse.

Pero no sólo es traerlas, el verdadero reto pa
receestarendistribuirlasyaplicarlascon eficacia
y rapidez. Si no hay —como parece— planeación,
no importará tanto tenerlas. Cada día sin vacunas,
mueren cientos de mexicanos.

La ineficacia
también es

corrupción.
Ecatepec,
en caos
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No podemos seguir anquilosados en el pasado
y esperar que una nueua refinería nos dote de
respuestas en materia energética

i| ¡Ya somos Venezuela! Sabíamos que íba
mos para ese destino, pero no tan pron

• • to #AsíNoAMLO". Estas y otras frases se
pueden leer en las redes sociales desde
la semana pasada a causa de los cortes

l| de electricidad en el norte del país y, pos
teriormente, en 26 estados del país. La

respuesta ele los segu¡clores cuatroteístas no se hicieron es
perary respondieron con citas como "los gobiernos anteriores
vendieron la energía y la patria", en otra muestra de la división
generada en México a parti r ele la llegada del actual gobierno.

Pero, más allá de enfrentamientos bizantinos en Twítter
o en alguna otra red social, o la misma polarización que ha
provocado estos apagones, la realidad es que la situación
energética en el país no está bien. Sin embargo, no podemos
caer en los análisis sesgados, pues si bien la producción de
gas natural, así como la empresa petrolera en el país mues
tran abandono, falta de eficiencia y productividad, no sólo es
responsabilidad de gobiernos anteriores, también la actual
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gestión no ha realizado acciones para paliar esta situación.
En este sentido, debemos cíe tener claro que estos cortes

en la electricidad fueron provocados
puntualmente por las inclementes
tormentas invernales que han azo
tac'° en particularmente a Texas,
nuestro principal proveedor de gas
natural (80%],compuestoqueutiliza
mos en mayor medida para generar
. . , 1 . .
electricidad en nuestro país, aunado
al alza en su precio, que según es
timaciones de la CFE, se ha incre

mentado hasta en 5,000% el precio en estos días. Existe una
decisión tomada por el gobierno mexicano de que, en lugar
de producir gas natural, se apostó por extraer petróleo y com
prar el gas texano, en su momento, representaba una opción
financiera, pero que a la postre restó autonomía energética.

Ahora bien, si nos preguntamos si este gobierno pudo
prever las heladas más severas en 30 años en el estado de
la estrella solitaria, la respuesta es no, pero sí puro tomar
acciones para reformar la estructura de almacenamiento del
gas natural, diversificar proveedores y, sobre todo, comenzar
el viraje a energías verdes... cosa que no está en la agenda de
la 4T. Ante esta crisis energética, el actual gobierno deberá fijar
su posición y las acciones a emprender para poder devolver
a la eficiencia que nos caracterizaron nuestras empresas
energéticas en el siglo XX, pero poniendo la vista en el futuro.

Es importante resaltar que ya se viven los estragos del
cambio climático alrededor del mundo y que es imposter
gable hacerle frente, cambiar nuestros hábitos que vayan en
contra del planeta y modificar la manera en que obtenemos la
energía y los combustibles. No podemos seguir anquilosados
en el pasado y esperar que una nueva refinería nos dote de
respuestas en materia energética, debemos de transitar hacia
la generación c!e energías renovables, verdes y sostenibles.
Estos apagones nos enseñan que se agota el tiempo para tomar
las acciones necesarias para nuestro presente y futuro, para
nuestra niñez y para la única casa que tenemos: el planeta.
Tomemos esta crisis energética como área de oportunidad.

Debemos
transitar hacia

las energías
renovables

¡j sostenibles
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La respuesta del Presidente Andrés Manuel López Obrador de que tiene
otros datos y descalifica al auditor Superior de la Federación, David
Colmenares, sigue avivando el fuego y en su defensa salieron los partidos

polfticos que les llama conservadores.
El líder del PAN, Marko Cortés le respondió al Presidente que debería de respetar

a la Auditoría Superior que ha hecho un extraordinario trabajo en materia de trans
parentar la forma en que se ha gastado los recursos y sus probables desviaciones.

El hecho del Presidente de decir que no acepta que salieron más caro el
caldo que las albóndigas por la cancelación del aeropuerto no es más que
una muestra de autoritarismo de querer imponer su voluntad ante la realidad
de lo que se muestra en esa auditoría.

En ese sentido el pleito entre el Presidente y los partidos de oposición
cada vez sube más de tono, al grado que el mismo Marko Cortés llamó
a la Auditoría que no se deje presionar ni amedrantar y le recordaron al
Presidente que e.ste órgano no depende del gobierno Federal y que por
fortuna su nombramiento, de David Palomares, fue antes de que llegara esta
administración que calificó como pésimo gobierno morenista.

También en el PRD, su líder Jesús Zambrano seflaló la preocupación de
estos señalamientos contra la Auditoría que hace el Presidente y llamó al
auditor no dejarse amedrantar y que su dependencia sea firme en las acla
raciones que amenazaron demandarán por parte del Gobierno Federal.

La problemática se ha registrado porque al Presidente López Obrador no
le gustó que el auditor lo señalara que en ese nuevo aeropuerto, la cancela
ción haya sido elevada, más menos 331 mil millones de pesos.

Zambrano condenó que el Presidente siga negando, denostando y presio
nando a esta Auditoría para que rectifique las irregularidades el cual engaña,
le dijo, a los ciudadanos con sus propios datos.

Desde luego que Marko Cortés y Zambrano reprobaron la actitud del
Presidente que lejos de llamar a su gabinete a cuentas, sale a defender la
corrupción de su gobierno.

En ambos casos también los líderes que integran esta Alianza junto con el
PRI de Alejandro Moreno, Va por México, revelaron que no sólo se registraron
inconsistencias en la cancelación del nuevo aeropuerto sino también en un
conjunto de programa por 67 mil millones de pesos.

En consecuencia tanto Zambrano como Marko Cortés llamaron al auditor que
no se feje presionar y cumplán con su función hasta sus últimas consecuencias.

Si bien los reclamos han sido severos por esta descalificación, al Presidente
López Obrador parece que no lo mueve en lo mínimo esta confrontación de alega
tos que considera son por tiempos electorales, sin embargo sostiene que están
mal la calificación que hace la Auditoría porque incluso él tiene otros datos.
LLAMADO A GOBERNADORES SACAR MANOS DE ELECCIONES

En la proximidad de las elecciones consideradas las más grandes de la histo
ria del 6 de junio, el Presidente López Obrador llamó a los gobernadores del
país a establecer un acuerdo nacional a favor de la democracia y actuar con
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absoluta rectitud y defensa de la soberanía nacional Es decir que nadie se
meta en la elecciones o que saquen las manos quienes ya estén adentro.

Para nadie es secreto que los gobiernos estatales y desde luego el go
bierno federal, en tiempos electorales se nota la mano negra para apoyar a
sus delfines sin importar caer en el cinismo o arbitrariedades que violenten
la legalidad y la voluntad del voto del pueblo.

El compromiso presidencial es que se va a constituir en el principal
guardián del voto y su principal deber será facilitar la libre manifestación. El
Presidente en una carta que envió a la gobernadora Claudia Pavlovich como
presidenta de la Conago recomendó que las elecciones próximas se con
crete el ¡dea de la democracia con absoluta rectitud y en defensa de la sobe
ranía popular, en términos claros que no intervengan para apoyar a ningún
candidato de ningún partido.

A ver si los gobernadores hacen caso al que manda en Palacio Nacional
o simplemente hacen oídos sordos y se vuelcan el 6 de junio a la rebatinga
como sin duda también lo puede hacer el gobierno Federal.
REFORMA AL PODER JUDICIAL

La Presidenta de la Cámara de Diputados, Dulce María Sauri, fue la portado
ra de la declaratoria de reforma constitucional Poder Judicial, la misma que
presentó o impulsó el líder del Senado, Ricardo Monreal.

La priista dijo que se logró la votación de la mayoría de los Congresos de
los estados y el de la Ciudad de México.

En este sentido con esta reforma a la Carta Magna se fortalecen las
instituciones judiciales para mejorar la impartición de justicia, combatir la
corrupción y el nepotismo.

Basta recordar que el senador Ricardo Monreal denunció el año pasado e
nepotismo de un magistrado de Durango que mantenía nadamás como ejem
plo 17 familiares empleados en su jurisdicción.

Ese tipo de influyentismo se registra en varias entidades y en consecuen
cia los senadores determinaron legislar para cerrar la brecha a esa voraci
dad de los influyentes del Poder Judicial.
Jachavez77@yahoo.com
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Qué casualidad tan causal.
O qué causalidad tan casual.
Andrés Manuel López Obrador ha dicho siempre que no son iguales, que eso

icabó, que los ratas neoliberales ya se fueron y que el pasado no volverá.
La Fiscalía General de la República (FGR) donde cobra el fiscal carnal versión

Morena, Alejandro Gertz Mañero, solicitó ayer a la Cámara de Diputados el desafuero
de Francisco Javier García Cabeza de Vaca

Sí, el gobernador de Tamaulipas emanado de las filas del Partido Acción Nacional
(PAN).

Lo acusa, y dice tener pruebas, de delincuencia organizada, uso de recursos de
procedencia ilícita (lavado de dinero) y defraudación fiscal.

Y esto huele, hiede, a uso político oootra vez de la FGR, antes PGR, para
desacreditar adversarios rumbo a las elecciones más grandes en la historia de
México, en junio próximo.

En los comicios presidenciales de 2018, el gobierno de Enrique Peña Nieto se
valió de la PGR para acabar con la candidatura de Ricardo Anaya Cortés, del PAN,
al acusarlo de enriquecimiento ilícito y de hacer un bisnesote ilegal con una bodega
industrial que construyó y hasta sus suegros fueron implicados.

Un día antes de concluir el gobierno de Peña Nieto, la PGR dijo que no tenían
pruebas y que Anaya Cortés era más inocente que un recién nacido.

Y así ha sido utilizada la procuraduría, hoy fiscalía, para destruir reputaciones de
por sí manchadas, ciertamente de quienes estorban al gobierno en turno.

Morena filtra una supuesta acusación en mi contra. De nuevo el uso faccioso de
la justicia donde no hay delito. Se orquesta una embestida política. Esperaré a ser
notificado para tener detalles y fijar mi posición. Nunca he violado la ley. Me defenderé
ante cualquier atropello, tuiteó el mandatario tamaulipeco.

Llama la atención que el anuncio del desafuero para poder procesarlo
judicialmente se dé el día que se aprueba la reforma eléctrica en la Cámara de
Diputados tal como lo ordenó Andrés Manuel López Obrador: sin quitarle una coma.

Pareciera un distractor y un uso de la FGR descarado.
Yjusto el día en que Andrés Manuel emite una carta enviada a los gobernadores

para pedirles que no se entrometan, que saquen las manos de las elecciones.
Si hay pruebas, elementos, fundamento, que se proceda, pero si es una jugarreta

más de la política sucia, entonces estamos ante la repetición del cuento y de las
costumbres en los gobiernos del PRI y del PAN.

Tamaulipas es un cártel
Y conste que desde hace treinta años no hay un gobernador de Tamaulipas que no
haya sido ligado al narcotráfico y a los malandros y que no haya sido investigado.

Manuel Cavazos Lerma (19931999); Tomás Yarrington Ruvalcaba, (19992004);
Eugenio Hernández Flores (20052010); y Egidio Torre Cantú (20112016) están o han
estado en manos de la policía de México y Estados Unidos.

Todos, ligados al cártel del Golfo y hasta al de Los Zetas, escisión de éste.
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Lerma Cavazos, pese a ser investigado por ligas con el narcotráfico, fue senador
en el sexenio de Enrique Peña Nieto y hasta fotografías se tomó con él, que fueron
censuradas por la Presidencia en ese entonces.

Yarrington Ruvalcaba ha estado preso en Texas, Estados Unidos, donde se le
acusa de ligas con ambos cárteles y de estar implicado en la ejecución de Rodolfo
Torre Cantú, acribillado en junio de 2010 cuando era candidato del PRI al gobierno de
Tamaulipas.

Su hermano, Egidio, asumió la candidatura y ganó, pero también ha sido acusado
de nexos con los malandros.

Eugenio, también del PRI, es acusado por Estados Unidos de haber recibido dinero
del cártel del Golfo y de haber lavado millones de dólares.

Ciertamente Cabeza de Vaca ha sido señalado desde su campaña electoral de
tener ligas, relación, nexos con los chicos malos de la película.

Y no sería extraño. En Tamaulipas nada se mueve si los capos, los señores del
narco, no lo aprueban.

Cruzar, por ejemplo, Reynosa si se comete el error de salir por McAllen, en Texas,
por auto o a pie es jugarse la vida.

En cada esquina, en cada cruce, en cada semáforo y en las avenidas se siente, se
percibe la mala vibra.

Y ver los vehículos militares recorriendo las calles es intimidante y refleja la
inseguridad e inestabilidad en el estado.

Vámonos: En Tlalnepantla, Estado de México, el alcalde saltimbanqui de Morena, Raciel
Pérez Cruz, está más preocupado por su reelección, que están a punto de comerle
con la inclusión del ex panista Alberto Díaz y con la sombra que le hace Jonás Sandoval,
que en atender las obligaciones del ayuntamiento.

Una licencia de construcción es cierto que la epidemia de Covid19 ha alterado
todo que se solicitó en noviembre de 2020 ¡todavía está en revisión!

Hasta parece que la van a regalar.

albermontmex(ajyahoo.es

albermontmex
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LA RAI \(¡A

SE QUEDA PRESA EMMA CORONEL,
ESPOSA DE "EL CHAPO"

La Corte Federal del Distrito de Columbia, Esta
dos Unidos decretó que Emma Coronel, esposa
de Joaquín Guzmán Loera, conocido como El
Chapo, deberá permanecer bajo prisión pre
ventiva en una cárcel local en Estados Unidos

por su presunta participación en la conspira
ción en el tráfico de drogas a escala internacio
nal. En la audiencia, la exreina de belleza se

presentó ante la magistrada para escuchar los
cargos en su contra, ilícitos por los que puede
enfrentar una condena de 10 años y el pago de 10
millones de dólares en caso de ser encontrada

culpable, y se ordenó su detención temporal
sin derecho a fianza.

SECUESTRADORES A PRISIÓN
En Texcoco, Estado de México, sevrescató sano
y salvo a un niño de 3 años de edad que había
sido secuestrado por un grupo de delincuentes,
tres de los cuales fueron detenidos; se trata de
David "N" de 19 años de edad, Andrés Onan "N"
de 19 años y lesús "N" de 21 años de edad, quie
nes son minuciosamente investigados por su
probable participación en el secuestro del me
nor ocurrido en el poblado de San José Texopa,
en este municipio.

DETIENEN A DOS CON ARMAMENTO
Elementos de la Guardia Nacional detuvieron a

dos personas y aseguraron dos camionetas, seis
armas largas, cuatro de ellas tipo fusil y dos tipo
escopeta, así como 34 cargadores y 876 cartuchos
de diversos calibres. Sobre un camino vecinal

ubicaron a una persona en posesión de una arma
larga, quien corrió hacia donde se encontraban
dos camionetas y subió a una de ellas la cual tenia
placas de California EU. De manera simultánea
efectuaron una inspección de seguridad a la otra
unidad, de la cual descendió una persona que in
tentó correr para darse a la fuga pero fue inter
ceptado metros más adelante. También se apre
ciaba armamento en la unidad que no portaba
placas de circulación.

NARCOMENUDISTAS TRAS LAS REJAS

En posesión de envoltorios de más de 100 dosis de
aparente droga y dinero en efectivo, cinco perso
nas fueron detenidas en puntos diferentes de la
alcaldía Iztapalapa. En el primer caso cuando cir
culaban sobre la calle General Ignacio de la Llave
y Calzada Ignacio Zaragoza, en la colonia luán Es
cutía. Se les aseguró 30 bolsitas de plástico y 24
bolsas medianas con vegetal verde característi
cas de la marihuana y 30 envoltorios de aluminio
con una hierba similar, así como dinero en efecti
vo. En el segundo caso ocurrió cuando efectivos
patrullaban sobre calle Cada al cruce con Callejón
Miguel Hidalgo, en la colonia Predio del Molino,
donde se detuvo a dos sujetos con SO pequeñas
bolsas plásticas, con hierba verde seca con las ca
racterísticas particulares de la marihuana, así co
mo dinero en efectivo.
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PODER
CIUDADANO

AL BAILE DE
LÓPEZ OBRADOR
JUAN C. FLORES AQUINO
Tal parece que recupe

rarse del Covid19 le

dio energía renovada
al Presidente Andrés

Manuel López Obra
dor, a quien la suerte le sonríe y la
oposición no logra hacerle ni cos
quillas.

Y es que luego de la polémica
por la llegada de las vacunas, esta
semana aterrizó por fin el carga
mento de las Sputnik V con una
primera entrega de 200 mil dosis,
luego de la conversación que el
Presidente tuvo con su homólogo
ruso Vladimir Putin, y se suman a
las que se habían recibido en
nuestro país de Pfizer, Sinovac, y
las que vengan. A pesar de que
hubo mi normal relajo en la logís

tica los primeros días, hasta los
propios opinadores que critican
permanentemente al Presidente,
tuvieron que reconocer y agrade
cer que les tocara esta primera
aplicación de vacuna.

Pero ahi no quedó la semana,
pues después de primeras planas
que dieron voz a la Auditoría Su
perior de la Federación, por un
supuesto Incremento que se ha
bla dado en el costo, más bien
gasto, por la cancelación del
aeropuerto en Texcoco, a solo
unas horas que AMLO dijera en la

mañanera que tenia otros datos,
la ASF encabezada por el econo
mista David Colmenares, ¡tuvie
ron que retractarse! Dándole ra
zón, ahora sí, a los números del
Presidente.

Ya de paso el mismo Auditor
reconoció que habla sido falsa la
Información sobre que la Secre
taria de la Función Pública, le hu

biera negado información, situa
ción que habla desmentido ya su
vocería, y a la cual su titular, la
Dra. Irma Eréndira Sandoval ha

bría escrito en sus redes sociales

que "el propio Auditor reconoce
de viva voz que la SFP entregó
TODA la información pertinente
para sus auditorias y que no tu
vieron ningún obstáculo, absolu
tamente ninguno por parte de la
Función Pública".

Pero ahí no acabó el baile de

Andrés Manuel, pues lo cerró con
broche de oro la visita del Presi

dente argentino Alberto Fernán
dez; ambos mandatarios, con
grandes coincidencias Ideológi
cas, se desvivieron en reconoci
mientos y elogios de sus gobier
nos. Y mientras tanto la oposición
longaniza, tulteando, haciendo
memes, y pagando millonadas en
fake news.

Twitter: (sfloresaquino
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SIN PROTOCOLO
¿ACUERDO POR
LA DEMOCRACIA?
JOELSAUCEDO

Corría el periodo del Presidente
electo Andrés Manuel López
Obrador, cuando nacieron los
llamados "servidores de la
nación".

Se trataba de la estructura de promo
ción del voto que pronto se incrustó en el
poder para controlar los padrones de bene
ficiarlos de programas sociales.

Tan sólo la operación de ese ejército de
promotores de López Obrador, representó
un ostentoso gasto superior a los 3 mil 240
millones de pesos.

Dicha estructura significaba un gasto
similar al presupuesto del Fondo Nacional
de Desastres Naturales de 2019 (3,466 mi
llones de pesos antes de desaparecerlo).

Era Igual al Fondo Metropolitano (3,300
millones de pesos); al programa de actuali
zación del padrón electoral (3,065 millones
de pesos) y al Programa de Mlcrocrédltos
<3,33 millones de pesos).

Dichos "servidores" fueron coordina

dos por los "súper delegados", prospectos
potenciales a gobernadores, tal y como ha
sucedido.

Con base en lo anterior, llamó la aten

ción la petición del Presidente a los gober
nadores para alcanzar un "acuerdo nacio
nal a favor de la democracia".

Los exhortó a no apoyar a ningún can
didato o partido, y a no permitir el uso del
presupuesto con fines electorales.

Asimismo les pidió denunciar la entre
ga de dinero del crimen organizado o de la
delincuencia de cuello blanco para finan
ciar campañas.

"Impedir la compra de lealtades o con
ciencias", fue otra demanda. "No traficar

con la pobreza de la gente; no solapar a
tramposos o mapaches electorales".

¿Existe la calidad moral para exigir lo
anterior? ¿Quién ha defendido a capa y es
pada al candidato al gobierno de Guerrero,
Félix Salgado Macedonio?

¿Quién ha usado con fines electorales a
los "servidores de la nación? ¿Con qué
propósito vigilan la aplicación de vacunas
contra el Covid?

¿Le harán caso los gobernadores,
después de que el Presidente actúa dife
rente a como habla? ¿Pretende atarlos
de manos?

PROSPECCIÓN... El gobernador de
Quintana Roo, Carlos loaquin, designó a
Femando Antonio Mora Guillén como su

coordinador de Comunicación Social.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedos¡@yahoo,com,mx
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VALLE DE
MÉXICO
ECATEPEC, LA VACUNACIÓN
RUBÉN PÉREZ

El arranque de la jomada de va
cunación contra Covid19 en

Ecatepec, el municipio más po
blado del país, evidenció nueva
mente que la supuesta coordi

nación entre los tres niveles de gobierno es
sólo una finura en la retórica política. A dife
rencia de la primera etapa de inoculación en
el territorio estatal, la cual comenzó el pasa
do 15 de febrero en 24 municipios, con una
dotación de 102 mil 760 dosis, el gobierno
mexlquense "cacareó" antes, durante y des
pués la aplicación del biológico en 48 comu
nidades. Para el caso de Ecatepec, el presi
dente municipal, Femando Vilchis Contre
ras, se quiso "devorar solo el pastel" y un dia
antes del comienzo de la vacunación tras

cendió la llegada de las 200 mil dosis para
ese municipio que, según datos del INEGI,
tiene alrededor de 180 mil abuelitos. Las es

cenas de grandes concentraciones de adultos
mayores, haciendo largas filas, no respetan
do la sana distancia y generando estrés para
todos los presentes, Incluido el personal del
sector salud, fueron el resultado del protago
nismo político. El gobierno del Estado de Mé
xico preHrió mantenerse expectante y úni
camente el día que arrancó la Jomada de
inoculación emitió un comunicado por la

tarde, el cual tituló: "Informan que aplicarán
durante tres semanas vacunas Covid19 a

adultos mayores en Ecatepec". Entre el esta
do y el municipio existe una cordial, pero
inútil comunicación, donde es obvio que ca
da quien quiere llevar agua a su molino, pues
pueden más las ansias de la reelección que
una efectiva coordinación. Eso explica la
confusión el desconcierto y las protestas de
los adultos mayores en los primeros dos dias
de vacunación.

A RENGLÓN SEGUIDO
PARA medir con precisión "el agua a los

camotes", la dirigencia del PRI mexiquense,
a cargo de Alejandra del Moral, no deberá de
jar como aeches aislados las agrias protestas
de militantes en Tlalnepantla y Cuautitlán
Izcalll, este último municipio tierra de la llde
resa piiista. Las manifestaciones son el "ter
mostato" que el Revolucionario Institucional
tendrá que regular ante las quejas de las ba
ses del partido, pues como ha sido siempre,
están en el olvido... FRENTE la zozobra gene
rada por el anuncio de la Asociación Nacio
nal de Escuelas Particulares de regresar a
clases presenciales a partir del 1 de marzo, el
titular de la SEP en Edomex tuvo que salir al
paso para advertir que en la entidad no ha
brá retomo a las aulas hasta en tanto en se

máforo epidemiológico lo pennita.
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RED
COMPARTIDA
¿PARA QUE SIRVE EL CONGRE
SO DE LA CDMX?
El chisme es muy bueno. No di

cen que en el Congreso de la
CDMX es que a los diputados
andan parados de pestañas
porque tienen una grabación

de la directora de Administración y Perso
nal, Tanta Montero Ruíz, que estalla contra
ellos: "Los diputados sólo están para legis
lar y no para ver los gastos operativos del
CongresolGrale! ¿Sabrá que tienen la obli
gación de vigilar el ejercicio de los recursos
públicos? ¿O que sólo se debe a su jefe, el
diputado Rigoberto Salgado?. Los patos le
tiran a las escopetas ¿O qué?
Por cierto, alii mismo, se le viene

una bronca porque en el área
de Comunicación Social, donde
los diputados nada más no
pueden poner orden. Un grupo

de trabajadoras de base solicitaron a su sin
dicato auxilio contra su cambio de adscrip
ción. Las malas lenguas señalan que es un
área con importantes prestaciones y hay
quien quiere ese control y están dispuestos
a dejar sin personal esa oficina donde hoy
las mujeres son mayoría.
La democracia es incompatible

con Instituciones públicas ce
rradas e impasibles ante el de
recho a saber sobre los asuntos

de la República, sostuvo la co
misionada presidenta del INAI, Blanca Lilia
[barra Cadena al presentar el Informe de
Labores 2020 ante el Senado. México de

manda unidad y ésta se puede construir si
se toma la ruta de la ley y se dejan atrás
descalificaciones y estigmatizaciones, si
construimos un diálogo fuerte y vigoroso,
plural y diverso, pero respetuoso, señaló
El caos reina en Ecatepec. Blo

queos de vialidades, roces entre
vecinos y desinformación son
la marca de segundo día de va
cunación de adultos mayores

en el municipio más poblado del país y con
mayor número de casos Covid19. Inicial
mente se dijo estarían operando cinco pun
tos de vacunación y cientos de personas
llegaron desde las 5 de la tarde del lunes y
por más de 24 horas esperaron hasta que
les avisaron que esos puntos permanece
rían cerrados. Hoy se reanuda en tres alcal
días de la CDMX pero ¿Será el mismo caos
o hay estrategia?
Enkoll, de Heidi Osuna, presentó

su encuesta de la alcaldía

Cuauhtémoc y ponen a Dolores
Padierna con 43% a favor, el

PAN trael5%, el PRI14% y el
PRD 5%, ya como coalición llegan a un in
teresante 34% El luchador Carístico de RSP

trae 5% y Marcos Rascón de Movimiento
Ciudadano 2%.

PD: El Presidente se salió con la suya
y le aprobaron su Ley Anticonstitucional
de la Industria Eléctrica ¿Cuándo la va a
publicar en el Diario Oficial y cuántos
amparos enfrentará? ¡Corren apuestas!
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I intruso sigue en nuestras
casas iras un año de encierro
por la pandemia. Las fami
lias lidian todavía con la in
tromision en sus hogares y
en su vida privada desús je
fes y compañeros fie l ra bajo,

de maestros y oíros esllidiantes. Muchos
t'\ii a ñus y hasta personas indeseables
lian podido fisgonear en nuestras casas
como consecuencia del uso y abuso de
las videollamadas.

La privacidad ce/lió terreno ante un es
cenario inesperado creado por la expan
sión fie la Covid19, y mientrasel mundo
se prepara para ret omar las actividades
presenciales con la ayuda de las vacunas,
eS a*™#, aprovechar l" ri,t"
ra percatarnos del Costo que tiene para
nué&rasalud física y mental la constante
exposición de nuestra intimidad.

E111 fie enero, se publicó en el Diario
Olioial de la Federación la relorma a la
Ley rederal del trabajo para regular el
telelrabajo, la cual tiene disposiciones
mínimas para proteger la privacidad du
rante el trabajo en casa.

En opinión de la. especialista Julia
Guadalupe Zamora, de la consultoría
TÜPCompliance, el nuevo artículo 330E
fie la Ley tiene al menos tres disposicio

""^"'^^«alvaguardar
la privacidad durante el lele ira bajo.

El primero, consiste en la obligación
del patrón fie implementar mecanismos
para preservar la seguridad de la inlor
inaclónylosflalos;oiro,eslaflecapacllar
al trabajador en el adecuado uso de las
nuevas tecnologías de la información. A
quizá el más relevante, dice, es la obliga
ción de respetar el "derecho a la deseo
nexión" fiel trabajador al término de la
jornada laboral.
Lo anterior, es relevante porque le

permite controlar las condiciones en que
trabajará desflecasaen un horario fijo, de
tal manera que minimiceen lo posible los
inciflenléSO sil naciones que repreSenléñ
una invasión a su vida familiar, íntima o
privada frente a sus jefes o colegas de
trabajo. Al saber que no deberá atender
llamadas, responder correos o conectarse
a videollamadasfuera del horario laboral,
los ualia¡adores podrán ejercer también

su derecho al descanso, al esparcimien
lo y gestionar libremente sus actividades
estrictamente personales, las cuales son
parle dé su privacidad.

En su ensayo "£/ tiempo de los derechos
en un mundo digital:¿existe un nut ro 'di
recho humano a la desconexión'de los tra
bajadoresfiietn dejornadaT (Revista fie la
Eaculiad de Derecho, 269), el especialista
311 Derecho del Trabajo y de la Seguridad
Social por la Universidad de]aén,Crisló
bal Molina Navarrete,advierte cómo im
pacta.a la privacidad el establecimiento
de horarios para el telelrahajo:

(Aplica Molina que "el derecho a la
desconexión digital fuera de la jornada
de trabajo forma parte del contenido
esencial del derecho humano al respeto
de la vida privada de toda persona, por
supuesto también fiel trabajador"
Entre sus conclusiones, destaca que.

frentea las sil naciones inéditas causadas
por la fligitalización de las actividades,
el Derecho debe garantizar un equilibrio
entre los derechos fundamentales de la
transparencia plena y la Conexión per
manente (libertarles de empresa, de ex
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presión, informal iva), y el déla protección
de la privacidad.

't'ÍÍIIÍHlí^ iWIJO líl
afortunada fórmula (al
igual qiW Sucedió COtl la
M deKcho o(vido) "o

C()ll()CÍ(l(), y eXÍCfible, COtYlO
esima garantía de todo
contenido esencial del
derecho fundamental al
respeto de la vida privada,
(jsf COÍIIO del derecho

M dCSCaUSO
efectivo, que libera para el
trabajador un espacio de

COIHO
;y;

1 ip() 1 fCl/o O
el tiempo de vida privada".
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Tiraditos
Y BIDEN LANZA PEDRADA A MEXICO
*Joe Bkien resaltó la amistad entre Canadá y su país, en la primera
reunión bilateral de su mandato, un encuentro virtual con el
jgimer_immstgro»Justin Tradeau, en el que:bu^^g.dej^atrás_
las turbuteidas vividas durante d gptáerno de Donald Trump.

A _A1 DÍA A Al !_r_lrí_y
íl! Í ^ ¡ d c ti a i in i cifí de la AjAl^AA^Í AIIÍaAÁAI a!^.1.^ í.fA'A S.l(_ Aílk'A' AAfAr. Al!! í A
Trudeau fue también d destinatario de su primera llamada como
presidente.

¡AGUAS CON LA INFRAESTRUCTURA! DICE SLIM
•Hace falta la inversión de la iniciativa privada en infraestructura para
impulgar d crecimiento de Médco, señaló d empresario Carlos
Siim Helú, quien.tambiénlamentó'.gue elector no h
Arll ÁílA^r^nienu > al sa !ai__i_(A A?A íAl IÍA7ÍA .gSrAl^T^l! 17^1 í Al ^ í _l A^^DAI
reunirse con el presidente argentino, Alberto Fernández, el hombre
de negocios más importante del país señaló que es necesario mover
la inversión en infraestructura que hacen los empresarios. "Traemos
retrasados la inversión en infraestructura con dinero privado. Los
í:lklA.^)A1A'L)A1.y!?Jl1A1k,l0!!(r'Al.A!BlA^A'.sAs..9AinAc./A!l)!A^yA^\^Á.
el principio de sexenio, falta mucho de la infraestructura que se
>. 5?_ _A_! ÍAlíAAl^rÁAAA AIAA^.. 5?A1 A1. ¡A'riA. A Al 5?^. .AA1A ?. _ AllA^yÁA A _>_ AÜJAA ÍI A1 AÍ5A
puntualizar que los empresarios deben "moverse" en ese tema.

ANDRES ROEMER, INVESTIGADO POR PRESUNTO
ABUSO SEXUAL
•l'k'AA AlAAlJA A AÜAA AÍAhora ^AiA1!AajAcl(Ar. "A! a!AA ÍAA1 AA'A'DAIÍ:'".
de México ante la Unesco y qu ien presume su amistad con el
empresario Ricardo Salinas Pliego, Andrés Roemer, ya está siendo
Investigado por la Fiscalía capitalina, acusado por d tEesunto delito
de abuso sessoal ai agravio de la bailarina Itzd Shanaas, quien jo
.AA^yAAÁ _^!A A)ÁA_^ JAA.vlAAÍaA^ _A kAAAl A^v1. aL^. AA^Al^ü ü A í^.. _'Ál_ )lA ?>._ Al^ik'^AAlAA _^!A1
A!!A(AAlcA)A)A.AAAOc)A!ALAAA\sA'A)AAs.cAAAAlAAcAtA/j.A./^kcAl1.clAc.dAAr.AÍc'!lAÍ.AA()
ha dicho Aiadaal..respecto.
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VAN TRAS CASOS DE PEDOFILIA
^ada año .Al A1AÜ]AA!A<Aís_ .c!.c. A1 A^AIIAA A'A A'A! AA! MAAA Al'VAÁAA AA_^_ A'.c. _AJAAAM_A
sexual en el país y en el 60% de los casos el agresor fue un familiar.
_^Aí kAlAA A. ArlkA AAAkJAA! ^ k'Al I A_ _^í A Al AlA^ ÍAÍ^Í AAA J_A. _AAA1AÍ Pá!» ! A(A_ AA'AAA^A lAkAA
hay indicios de que solo 2% de los mismos üegan a denunciarse, es
Jl(Ar..e!l(AAlAAliíAA! A ÍAAll A jas laLiLudes se rea ¡i AID. As1lAA!AA? ALA1 !A Allr.
pronta respuesta a quienes sí lléggn ante las autoridades. Ejemplo
de ello es el seguimiento a la querella contra el empresario textilero
Ricardo Henaine Mezher, y su hijo, Roberto Henaine Buenrostro,
pues se esliera que desde d Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX, que píxide Rafael Guerra, se (teje precedente con una
considerable condena, pues la menor implicada es nieta e hija ele los
presuntos agresores.

PARA CERRAR: TORPEZA 0 MALA FE EN LA
AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACION
•Vaya que los adversarios del gobierno de la 4T celebraron como
enanos cuandoja Auditoríai Superior de la Fed^dón.^Fj^gitó^
preside David Colmenares, reportó que el costo de la canceladón
dd.NAIM en Texcoco era muy, pero nny arriba, de lo que d
presidente López Obrador aseguraba. Desaforados, gritaron
y bailaron ai d tapanco... Poco les duró d gusto. Colmenares
admitió "inconsistencias" en sus sumas y restas y Arturo Herrera,
de Hacienda, explicó que esas pequeñísimas "inconsistencias"
aandesáoun.75^0. Ypreguntajá este;"oror" se debe a toi^eza e
ÁM!AA A'A !A.y a Ai .1. Ja Al Al ¡A IAAQAÍÁ .(IAIAAAÁ. AÁÍPZ
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El espejo
salvadoreño
El presidente de El Salvador, Nayib

liukele.es uno de los gobernantes más
populares del mundo y ejemplo del
líder populista exitoso gracias a su in
creíble capacidad para establecer una
comunicación directa, y espontánea
con el electorado, y al inmenso des

prestigio de la clase política tradicional. Desde el
inicio de su carrera polít ica supo presentarse como
la única solución ante la corrupción y la violencia
endémica, fenómenos tan característicos de esté
asolado país. Capitalizando el hartazgo de la po
blación ohi iivo en las elecciones presidenciales fié
2019 un respaldo abrumador, pero se ha convenido
en un dirígeme cada vez másautoritario.

Gobierna vía Twitler, lo cual ha crispado su rela
ción con. él resto de poderes fiel Estado. La tensión
estalló en febrero fie 2020, cuando la Asamblea Le
gislativa no autorizó un préstamo fie 109 millones de
dólares para financiar compra fie armament o militar.
Sí, el presidente ha consolidado la influencia de las
fuerzas armadas. Bukeleirrumpió en el parlamento
acompañado fie militares y policías y dio un discur
so a la mult it lid congregada a las puertas del recinto
parlamentario: "Dios, me pediste paciencia,pero estos
sinvergüenzas no quieren trabajar para el pueblo",
clamó, iracundo.

La personalización del poder y contantes exa
bruptos, autoritarios le han valido perder apoyo in
ternacional. Instituciones como la Unión Europea y

Human Righis Watch han denunciado la deriva anti
democrática del presidente y sus alentados contra el
Estado de derecho. Con la crisis del coronavirus las
cosas empeoraron. Se decretó un estricto estado de
emergencia con detención a quienes incumplieran
la C:Liaren!ena,SLtspensión fie garantías e incautación
arbitraria de vehículos. Pese a ello, y lambién pese a
los raquídeos resultados de su gobierno, Bukele se
mantiene muy popular.

El Salvador sigue siendo uno de los países más vio
lentos del mundo, lá economía eS muy dependiente
del exterior y arrastra una deuda pública del 65 por
Ciento del P1B. Las remesas cayeron un 20 por ciento
este año, el desempleo se ha disparado, crecen la po
breza y fe desigualdad, la corrupción sigue tan cam
pante y la presencia délasmarasnohasido reducida.
Pero la oposición es débil. El binomio AREISAEMLIS',
el cual gobernó al país .desde el fin fie la guerra civil,
esta sumido en un profundo descrédito. I la sido in
capaz de construir alternativas plausibles, refrescar
el fenguaje, renovar liderazgos caducos y fie marcar
distancia con su pasado para tratar fie reconciliarse
con los electores. El gobierno ha sabido etiquetar a la
oposición con formulas despectivas como "ARENA
ERENTE" o "los mismos de siempre". I.e ha funcio
nado. Para quienes lidian con gobiernos populistas
alrededor de todo el planeta desde estructuras polí
ticas desprestigiadasporIría aplicarse, al observar el
caso de El Salvador, aquél famoso poema fie Borges
dedicarlo a la luna: "mírala: es I u espejo"
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LICENCIA RETROACTIVA
•Con 58 votos a favor, O en contra y 3 abstenciones,

]>?_ kl1'
MÁ!P.a Alta,_Pctaviq Rivero Viilaseñor, que
recientemente se incorporó a Morena. Al respecto,
'.a. d !PkllaAÍa. Guadalupe Chay|ra cucstifmó la
videncia de la licencia, ya que el documento hacía
referencia a una fecha distinta a la de la sesión

de este martes, por lo que, desde su perspectiva,
_^_v_ ki_o_ Í_). r_^ kr_(_ ki_
comentario no hizo eco entre las y los legisladores
y la solicitud de licencia avanzó sin problema.

MAS VALE PEDIR PERDON
•Finalmente, el alcalde de Tláhuac, Raymundo
Martínez, envió un nuevo comunicado al
CongresodeJaCiudad jara .mforniar que se
3jQsj0njü3_ría_jdel_c:ai^o^^jor_15_di^s__inás._ I3e__acuGrdo__
al artículo 65 de la Ley de A^M/as "basta gue
sean comunicadas por escrito al Congreso". Sin
embargo, el diputado Jorge Gaviño cuestionó
J.c.\)/. ?? 115?. >.5? .^1 kL í I1:>. i ^ .'.k; ^
debió solicitar licencia y no "tomar un espacio
que a mi juicio no le corresponde" señaló. "Él

i M .'v1.1 A ^ A) i1 í 1 111L í 11 A i A1! íA ^ Í A >
ya lomó sus 15¡días,va .a tomar más^es su_

precisó.
NIEGAN COMPRA DE VACUNAS
»La mayoría de Morena en el Congreso de la Ciudad
rechazó "pedir al Gobierno de CDMX, realizar un
esfuerzo por ayudar en la adquisición y contribuir
^.L?.?Ay.?í?o.del I?residente sobre laA/acynadón",

MN, Diego.Gairl^Estq
An.kk.!a..nA'8Ak^^1..c!k.APrAL'A1L.cll.Mn.k9.Alc^.aAl:lA!Al(A».
que presentó ante el Pleno, en el qtjg solicitó al
A _'A ?!A! kAAl ÍA!A^ k5AA_" kA<A!?A A'.^AA. kAlA 1?_1<A !A_ kAAíAl 111^1 A! k
vacunas Covid 19 para las y los capitalinos". El
legislador sostuvo que "la aplicación de la vacuna
ha tenido .tintes políticosj .no se ha contemplado^
a. ja..totalidad.deJa.población".

PIDE GCDMX PODER USAR VACUNAS
DE ASTRAZENECA QUE SOBRARON
«Pela primera jornada de vacunación que
se realizó la semana pasada en Cuajimalpa,
Magdalena Contreras y Milpa Alta, sobraron
alrededor de mili dosis de AsUaZeneca, según_
información que proporcionó la jefa de Gobierno,
Claudia Sheibaum, precisó que sefiá el Gobierno
.cl^\Mél!AAkcAq9A\dcAiiAa.Au.us.ÍAAlÍÍ?A9l1A.!1.a.
sólicitado^.autorización a las autoridades de
federal para poder aplicar la inmunización a
Ekri9!k1.s.q9k.n9A^klAAla.0..sa!!AAle..sAiA.Ji(.^aAe.s.AIA
las alcaldías de Xochimilco, Iztacalco y Tláhuac.
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¿Y dónde están las
vacunas?
Hasta ahora, en ningún país del mundo so ha lo

grado vacunáf a lodos los que so dobon vacu
nar contra Covid19. Ni en las potencias ni en
nacifliies en desarrollo y mucho menfls en las
que viven en la pobre/a.

Además, hay gente que no se va a vacunar,
porque no le da la gana, su mligión no se lo per

mil e o no eme en la existencia del mort ífero VinM Son los menos.

El resto, anhela que la campaña de inmunización avance más
rápido, al mismo tiempo en todas las naciones.

Han muerto más de dos millones de personas por la pande
mia. La cifra aumenta todos los días. No se ve que en un plazo
corto se vaya a contener la mortandad. Por eso la urgencia de
"vacunarse.

pravo esconder vacunas, acapararlas o disminuir si i prod iio
ción en laboratorios. La humanidad entera está interesada en el

éxito do la estrategia para acabar con el mal á la brevedad.
Es un esfuerzo colectivo y conviene a todos, a ricos y pobres,

poner fin a cilalquier foco de propagación, Vivimos en el mismo
planeta. Nadie liono planes de irse a vivir a la Luna o Marte para
que no lo contagien. Más vale que la protección sea general, sin
exclusiones.

Sociedad y gobiernos quieren que esto ya acabe, hartos de
confinamientos, restricciones, temorese incertidumbro. Solo un
psicópata o criminal planearía detenerla generación de vacunas
o restringir su distribución.

I Iay medios y coni i inicadoresa los que les rosi ilt a m i ly fácil en
países en desa rrollo, como México,criticar falta de abasio de vacu
nas y comparar cada día el número do aplicaciones con el total de

la población. En Estados Üliidoscslán vacunando alrededor de
millón y medio de personas,diariamenle. Nada más que Estados
Unidos es una potencia económica donde se producen vacunas^

México no es potencia y, hasta la focha,todavía no produce
vacunas. Entonces, sin pretender justificara nadie,esexplicable
que el plan de vacunación tenga progreso Ionio, como en muchos
otros países en similares condiciones económicas. El bloque del
bautizarlo "temor mundo". .La sil nación debe estar peor en don
de dependen de la ayuda gratuita, a crédito o a costo muy bajo.
Duele, por las consecuencias, pero es la realidad.

Las naciones poderosas primero van a ver por los suyos, des
pués polios otros. Lo de siempre, la ley del más fuerte, Compro
misos y conl ralos se si ijelan a si is intereses. Los peq i icños 1 ionon
qi ic esperar 1 urno, a i inq i io seít inj i isl o y si is pi icblos se ¡i icgi ion
la vida sin protección alguna,

Én nuestro país, las autoridades, todera] y estat ales, han dicho
que hay dinero para, comprar vacunas. Lo que falta es más olería,
más producción. Depende de laboratoriosinlernacionales, do su
capacidad. Deben oslar funcionando al tope. Son tos primeros
interesados en incrementar ventas. Para su fon i ina y economía,
tienen un mercado cautivo en el mundo.

Tardo o temprano,la sociedad quedará vacunada. La desgra
cia os que mientras no se logre, aumentara el número de cruces
en panteones. La carrera es contra la muerte.

México hace lo correcto al ocuparse en elaborar su propia
vacuna. Seguro que nuestros científicos están a la altura de tos
mejore..

Las vacunas so requieren en osla elapa y en próximos años,
porque parece que el virus, como sucedió con la influenza, llegó
para quedarse.
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Defendiendo
a un violador
Por naturaleza los hombres se solidarizan

entresí cuando alguno es acusado de infi
delidad, acoso sexual u hostigamiento por
qué ninguno esta libre de pecado, así que
no puede salir a "tirar la primera piedra"
pero que, sean las mujeres las defensoras
ríe un violador como Félix Salgado Mace

donio es despreciable y pone en lela de juicio toda la
verborrea sobre defender los derechos humanos de éstas.
Me pregunto si alguien todavía ere© en la inocencia

del senador guerrerénSe> quien es acusado con lujo de
detalles de haber violado a dos mujeres y de amenazar
las si denunciaban públicamente la agresión.
No tiene caso detenernos a explicar la actitud de

los hombres de la anual administración, pues hasta
el propio presidente Andrés Manuel López Obrador
consideró las acusaciones de las ofendidas como grilla
política y dijo "ya oliole" con ese asunto que lastima no
solo a las víct imas de este político, sino a todas las m u
jeres mexicanas que ven, una vez más, como le importa
un cacahuate a: este gobierno humanista la violencia
femenina.

Lo que no me cabe en la cabezaesel silencio sepul
cral de las mujeres de Morena, sobre todo de.las lla
madas feministas quienes han linchado en más de una
ocasión a políticos de otros partidos cuando ofenden
verbal o visualmente a una mujer, como sucedió con
un senador panista cuando éste veía desdo su teléfono
celular a una chica con poca ropa.

¿Dónde está la senadora Malú Micher? De ella SééS
perada por lo menos alzara la voz pidiendo a la dirigen

cia nacional de su partido le quitara la candidatura al
gobierno de Guerrero a Lélix Salgado. Nada. La señora
esli calladila, al igual que las integrantes del gabine
le, a excepción de Olga Sánchez Cordero, quien, sin
mencionar el nombre del senador con licencia, pidió
tener cuidado a quién se hace candidato a un puesto
fie elección popular.
Conocí al hoy acusado de violación cuando él era

senador por el PRD y yo era reportera de Comunicación
Social riel Senado de la República,: ya desdé entonces
Salgado Macedonio se comportaba groseramente con
las edecanes qué los atendían en las sesiones de la
Cámara alta.

Siempre fue bastanie corriente en su trato hacia las
mujeres por lo que no se puede dudar fie la palabra de
quienes fueron sus víctimas sexuales. Una violación
debe ser cast igada sea quien sea y haya ocurrido hoy
o hadé veinte, años, la huella de un acto sexual a la
fuerza jamás se borra de la mente de las mujeres que
la sufrieron, mucho menos cuando se trataba de una
adolescente.

Ya impusieron a HfBsí Salgado Macedonio como can
didato del partido guinda a la gubernat 11 ra fie Guerrero
sabiendo, además, que como presidente municipal de
Acapuleo permitió lá entrada al narcotráfico al puerto
y con ello la destrucción de este. Ahora hará lo mismo
en lodo el est ado, violadores y narcolraficantéS estarán
felices teniendo como gobernador a uno de ellos.

«Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y fundadora

de 'Ángeles Abandonados".
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La oposición no existe

Una vez más el presidente López
Obrador se les adelantó a la gober
nadora, a la jefa de Gobierno y a
los gobernadores. Les pidió crear

un acuerdo nacional por la democracia, ante
las próximas elecciones intermedias. Claro,
incluidos todos los alcaldes del país.
El acusado de intimidar en las mañaneras ,

de utilizar los programas sociales para su be
neficio electoral, de ofrecer datos falsos para
promocionarsuadministración,dedesviarla
atención con "tonterías", en lugar de atender
los grandes problemas nacionales, y el seña

lado de vacunar a la población a través de los
"servidores de la nación" para que le deban la
salud al propio titular del Ejecutivo, les pide
ahora a los mandatarios que se porten bien,
que no hagan cochinadas en el proceso elec
toral que viene.
"Los exhorto a que no intervengamos para

apoyar a ningún candidato de ningún parti
do; a no permitir que se utilice el presupuesto
público con fines electorales; a denunciar
la entrega de dinero del crimen organizado
o de la delincuencia de 'cuello blanco' para
financiar campañas; a impedir la compra de
lealtades o conciencias; a no traficar con la
pobreza de la gente; a no solapar a tramposos
electorales, a evitar el acarreo y relleno de

urnas", dijo.
Los gobernadores de oposición, para de

cirlo elegantemente, le tienen miedo al Presi
dente o van 20 pasos atrás de él.
Le tienen miedo porque su expediente es

lo suficientemente vulnerable, que prefieren

convertirse en tapete del tabasqueño, y patear
el bote político, para concluir su administra
ción sin broncas. O quizá para no ir a parar a
lacárcelpronto.
Le tienen miedo porque les cierra la llave

del dinero o porque ya se saben lo suficiente
mente derrotados en los próximos comicios.
Van 20 pasos atrás de él, porque no pueden

competir contra sus muy gastados zapatos,
que han caminado ranchos, ejidos, pueblos,
municipios y estados, varias veces. Porque les
faltabarrioyempatía.
Van 20 pasos atrás de él, porque son pro

ducto de la mercadotecnia política que ven
dió pastelitos sabrosos, cuando son chatarra
alimenticia.

Justo cuando se necesita fuerza y unión,
equilibrios de poder, y argumentos sólidos
ante los graves problemas que enfrentamos,
los mexicanosvemosalos muytemerosos go
bernadores que pierden la batalla sin iniciar

la guerra.
Claro, salvo honrosas excepciones, algu

nos han levantado la voz. Pero se quedan
callados en unos cuantos días .Tienen una se
mana de fama de contestatarios, pero pronto
les hacen manita de puerco desde Palacio
Nacional.

Y claro, después hacen el ridículo tuitean
do alabanzas al Presidente de la República,
cuando los visita en su entidad. Con sonrisa
fingida lo acompañan a municipios, que ni
ellos visitan en su helicópteros Bell.
No nos hagamos, ahí en la camioneta ne

gocian, a solas con López Obrador sacan su
pliego petitorio, transan, ofrecen y agachan
la cabeza.
Una cosa es la Alianza Federalista, que en

montón distribuye un boletín de prensa, y
otra cosa es cada manso mandatario frente al
que obtuvo 30 millones de votos.
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García Cabeza de Vaca, primera víctima judicial de Lozoya
La noche de ayer, el presidente de la

Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados, Moisés
Ignacio Mier Velazco, subió a sus

redes la petición de desafuerodelgobernador
de Tamaulipas Francisco Javier García Ca
beza de Vaca, hecha por la Fiscalía General
de la República.
El panista está acusado de ser probable

mente responsable de los delitos de delin
cuencia organizada, operación con recursos
de procedencia ilícita y defraudación fiscal
equiparada.
La petición fue presentada hoy por Ancel

mo Mauro Jiménez, titular de la Unidad
Especializada en Investigación de Operacio
nes con Recursos de Procedencia Ilícita, de la
FGR, Karina Jazmín Durán Martínez, fiscal
de la Unidad y por Elizabeth Alcantar Cruz,
agente del ministerio público.
Se pide iniciar un juicio de declaración de

procedencia, que derivará, si la Cámara de
Diputados accede, en el desafuero del gober
nador.
García Cabeza de Vaca ha sido señalado

por Emilio Lozoya Austin como uno de los
integrantes de un grupo de senadores panis
tas que recibieron sobornos para apoyar la
reforma energética de Peña Nieto.
La FGR no había tomado acción en contra

de ninguno de los involucrados por el ex di
rector de Pemex.
El único que había sido llamado a declarar

había sido el ex senador Jorge Luis Lavalle,
pero su audiencia se pospuso por causa de la
pandemia.
El tamaulipeco ha sido uno de los críticos

más severos de la administración de López
Obrador; forma parte de la Alianza Federa
lista, un grupo de diez estados que piden al
Gobierno replantear el pacto fiscal para redis
tribuir equitativamente los recursos públicos.
La peticiónde desafuero tomó por sorpresa

a los mismos gobernadores del PAN, que en
las últimas horas se habían dedicado a res
ponder a la carta que les envió López Obrador
pidiéndoles que no se involucren en las elec
ciones de junio próximo.
Independientemente de lo que ocurra con

Lavalle, el gobernador de Tamaulipas se con
virtió en la primera víctima judicial de las
confesiones de Lozoya, que a él lo mantienen
fuera de prisión.
Más tarde, a través de sus redes sociales, el

gobernador acusó el "uso faccioso de la justi
cia donde no hay delito".
"Nunca he violado la ley. Me defenderé ante
cualquier atropello".

Mire lo que es ser canchero.

O como quiera llamarle.
Comoestaba previsto, Morena aprobóenlo

general por mayoría de 304votos contra 179
en contra la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica.
Se hicieron más de 400 reservas pero la

mayoría de ellas fueron de ¡los diputados de
Morena!

¿Ypara que las hicieronsi tenían órdenes de
no moverle una coma al documento?
Para echar su rollo nacionalista, su justifi

cación partidista, es decir, para el adoctrina
miento político.
Al final de cada intervención de los dipu

tados morenistas, "bajaban" su respectiva
reserva.

Pues sí.
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Malas cuentas de la 4T

Nadie esperaba que los
resultados del primer
año de Gobierno arro
jaran ceros en el Infor

me del Resultado de la Fiscaliza
ción Superior de la Cuenta Pública
de 2019, pero las diferencias entre
lo que se dice que se gasta y lo que
realmente se gasta es muy grande.
Pareciera que los miembros de

la 4T no están limpios de culpa.
Supongamos que pueda aclararse
una parte de los 67 mil 498 millo
nes de pesos, pero dónde quedó
el resto.
Simplemente en Veracruz, el

gobernador Cuitláhuac García
Jiménez tiene una obsesión por
solicitar préstamos y su Congreso
lo autoriza antes de saber para qué
quiere el dinero.
Ahora le dieron 300 millones

de pesos, el 10 de febrero, de
Bansi, S.A., Institución de Banca
Múltiple. A finales del año pasa
do solicitó otro, con el objetivo de
cubrir insuficiencias de liquidez,
por mil800 millones. El problema
es que siguen pendientes muchas
cuentas a proveedores, prestado

res de servicio, cuentas propias
y de gobiernos anteriores que se
comprometió a liquidar y no se ve
hacia dónde va el dinero de esos
préstamos.
Pero el problema detectado por

la Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF) no se acaba en Vera
cruz, ahí apenas comienza.
La Auditoría encontró en la ad

ministración estatal de Veracruz
un posible daño patrimonial por
tres mil 115 millones de pesos, de
los cuales dos mil 961 se concen
tran en el Gobierno de Cuitláhuac
García Jiménez, particularmente
en las secretarías de Educación,
Salud, y de Finanzas y Planeación,
donde el poder tras el trono de la
dependencia es su primoherma
no, Eleazar Guerrero Pérez, quien
es el que realmente manda en la
secretaría.
El gobernador, confiado en los

halagos que le otorgaelPresidente
de la República, terminó por creer
que tiene simpatías dentro de su
estado. No es así, de hecho, puede

afirmarse que si Morena pierde las
elecciones en la entidad será por
culpa del propio Cuitláhuac, con
vertido no sólo en un lastre sino en
enemigo de la 4T y de su padrino,
elPresidente.
El resto de los dineros cuyo des

tino no se explica la ASF, nadie
sabe dónde están. Pareciera que el
Presidente intentó salir de la prác
tica corrupta invitando a funcio
narios y gobernadores corruptos
para colaborar con él en todo.
Ahora se entiende la pasión por

los programas sociales, porque es
precisamente en ese renglón don
de los faltantes no tienen explica
ción. Sedieronbecas aestudiantes
que no existen, que no viven en
México, o que están muertos.
Es decir, no es sólo el gran

desfalco que exige de una expli
cación inmediata, sino del des
orden que implica también una
fuga importante de dinero en
tiempos de austeridad.
Lo mismo sucede con las pensio

nes adiscapacitados, dondelagran
mayoría de los "beneficiarios" no
existe o simplemente carecen del
apoyo por razones inexplicables.
Las obras que serán emblema de

la actual administración tampoco
tienen claridad en su aplicación.
El aeropuerto de SantaLucía tiene
una diferencia de 236.3 millones
de pesos. El Tren Maya, de 135.3
millones, y la construcción de la
refinería Dos Bocas, de 75.5 millo
nes de pesos.
Existe una diferencia impor

tante en las bases de estas nuevas
obras, como lo fue la cancelación
del aeropuerto de Texcoco, donde
se había dicho que esa decisión
había costado mucho menos del
verdadero costo de este capricho,
entre otras oscuras cuentas.
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El agandalle de las vacunas

Uno de los escenarios menos de
seables es un eventual fracaso
de los mecanismos que la comu
nidad internacional ha puesto

en marcha para garantizar un acceso más
equitativo a la vacuna anti Covid19. Nadie
pretende que eso ocurra, pero al día de hoy
las cosas no han funcionado como habían
sido previstas.
Covax es un mecanismo multilateral en

cabezado por la Organización Mundial de la
Salud (OMS) que surgió con la finalidad de
garantizar un acceso justo al antígeno alme
nos para 20% de la población mundial, sin
que, hasta ahora, se hayaentregado una sola
dosis, lo que ha provocado un desequilibrio
globalen este proceso.
Entre sus objetivos, la OMS, órgano de Na

ciones Unidas, se comprometió a distribuir
dosis "tan pronto como estén disponibles",
cosa que no ha sucedido, puesto que la va
cuna lleva ya varios meses siendo entregada
en distintos puntos del mundo, sin que este
mecanismo haya podido cumplir con sus
objetivos.
La propia ONU reconoce la enorme des

igualdad enladistribución de este producto.
Este organismoseñalaque diez países acapa
ran 75% de la sustancia, lo que se ha tradu
cido en una situación de extrema urgencia
para 130 naciones que, hasta hace unos días,
no habían recibido ninguna dosis.
En uncorte hasta el pasado 14 de febrero,

se han aplicado 173 millones de vacunas,
de las cuales ninguna ha sido entregada a
través de Covax a los países más pobres o
con menos influencia global para obtenerla

mediante este mecanismo.
No se requiere ser experto ensalud pública

para calcular los efectos negativos que el
acaparamiento genera en el mundo. Nadie,
en ningún rincón del planeta, podrá estar a
salvo mientras exista esta desigualdad pro
vocada por el egoísmoyagandalle de los más
poderosos.
En una lógica de mercado, resultaría na

tural que, quien tiene más y llegue primero,
tenga acceso preferencial a un producto.
Esto resulta profundamente injusto si se
considera que los Estados con mayores in
gresos cuentan con 16% de la población,
pero han logrado acaparar 60% de las do
sis que han producido las farmacéuticas
privadas.
Se trata de una mala apuesta. Tampoco

se necesita ser doctor en la materia para
saber que, de no garantizar una cobertura
universal, el coronavirus seguirá provo
cando un incremento de las muertes en
países menos desarrollados, mantendrá
su propagación y lo hará más propenso a
mutaciones. Ante este panorama, las va
cunas hoy existentes serán cada vez menos
eficaces ante el inevitable surgimiento de
nuevas cepas.
Segundo tercio. "Hay más de 100 países

que no tienen una sola vacuna, eso nos pa
rece injusto. ¿Dónde está la fraternidad uni
versal? La ONU tiene que intervenir, porque
parece un florero, está de adorno", dijo ayer
por la mañana el presidente López Obrador,
en un comentario muy poco diplomático.
Tercer tercio. Llegaron las variantes.

Ayer, el Instituto de Diagnóstico y Referen
cia Epidemiológicos confirmó lo que se te
mía. Se registró la presencia en México de la
mutación E484Kde las nuevas versiones del
Covid19 de origen sudafiicanoybrasileño.
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Nadie en Pemex sabe descifrar el convenio con Ancira
Alonso Ancira debió salir de la cárcel

el martes pasado.
¿Pero qué pasó?
Algo increíble:

Ninguno de los funcionarios de Petróleos
Mexicanos (Pemex) fue capaz de interpretar
debidamente la propuesta de convenio para
su libertad.
Y vaya simpleza:
Él propone el regreso de 200 millones de

dólares, más intereses por unos 15 millones,
por elsupuesto daño al erario en la venta de la
planta de Agronitrogenados.
Dice algo más:
Si ese monto resultainferior a las expectati

vas de las autoridades, estaríaencondiciones
de negociar para alcanzar la excarcelación.
Más aún:
Si hay condiciones se revisarán las opera

ciones de compraventa de Altos Hornos de
México (AHM) y algunas otras acciones.
O sea, muysimple:
Él no quiere estar detenido porque le han

destruido su prestigio, la vida, su familia por
una operación cuyo monto no llega siquiera al
cinco por ciento de su fortuna.
Venturoso caballero es dondineroyél tiene

el dinero para desligarse del actual Gobierno
y emprender una vida diferente.

¡ADIÓS MÉXICO!
El problema, dijimos arriba, es la incompren
sión de Pemex.
O de Octavio Romero Oropeza y su infini

dad de colaboradores incapaces de entender
cuál es el beneficio o potenciales daños de este
arreglo extra judicial.
Y como lalegibilidad no se les da, vea usted

su decisión:
Contrataron un despacho especializado

en Estados Unidos y hasta allá mandaron el
documento para descifrarlo a fin de dar su

interpretación.
Mientras llégala respuesta, enla Ciudad de

Méxicoeljuez segundo de Distrito de Amparo
en Materia Penal determinó dejar en reclu
sión al empresario.
Seguramente así seguirá un tiempo, pero él

ha tomado su determinación:
Me voy de México. Amo a mi país, pero no

a este régimen de persecución.
Y en cuanto se firme el acuerdo restitutorio,

él abordará su avióny se irá al extranjero para
disfrutar su riquezay llevarla a otros lugares.
Pero antes deberán determinarse otras

variables.
Una de ellas: los abogados han puesto a dis

posición de la justicia bienes inmuebles, avio
nes, acciones de empresas y otros capitales.
¿Y sabe qué?
Al menos hasta ayer no le había sido exigido

dinero contante y sonante, dólares, euros o pe
sos, moneda para garantizar el daño reclamado.

NUEVA SECRETARÍA
1Muchos se preguntan sobre la Secretaría
de SeguiidadyProtección Ciudadana (SSPC).

Va la información:
Rosa Icela Rodríguez se prepara aimplan

tar su selloy actuará en varios frentes.
El primero, dicenen su entorno, será poner

orden en los penales federales, varios de los
cuales ya fueron cerrados.
Lo segundo será el nuevo reglamento para

la Guardia Nacional, lo cual incluye el llama
do protocolo en casos de emergencia.
Y como tiene plena confianza de su jefe

nacional, pronto presentará su programa de
trabajo, muy distante del de su antecesor Al
fonso Durazo.
Nuevos tiempos, nuevos métodos.
Pero sobre todo, alcanzar lo prometido:

una Guardia Nacional cercana a la gente, ob
jetivo hasta hoy perdido.

Y 2. Ha llegado a la Coordinación de Co
municación Social de Quintana Roo el profe
sional Fernando A. Mora Guillen.
La designación la hizo el gobernador Car

los Joaquín cuando Carlos Orvañanos le
planteó dejar el cargo para ir por elmunicipio
de Benito Juárez.
Y ahí van los dos: suerte a ambos.
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¿SERÁ?
Trabajo deficiente y Fake News
En medio del tejey maneje de los señalamientos de la ASF
contra la Función Pública, a la que se acusó debloquear el
trabajo de la Auditoría, surgen personajes clave sobre los
cuales, nos dicen, sívaldría la pena poner la lupa: es el caso
de Eber Ornar Betanzos, quien fue subsecretario en los dos
últimos años del gobierno de Peña Nieto; así como Víctor
Andrade, hermano delextitular de la Función Pública, Vir
gilio, o Heladio Ramírez Elíasy Claudia Corichi García,
entre otros. Pero nadie piensa que al auditor David Colme
nares le metieron un gol ¡los de su propio equipo!... ¿ Será?

En paridad, INE tiene buena mano
La secretaria de Gobernación Olga Sánchez Cordero no
dudó en reconocer al INE por las acciones implementa
das para protegerlos derechos políticoelectorales de las
mujeres y eliminar la violencia de género en los comicios.
Durante la presentacióndel Programa Nacional para la
Igualdad entre Mujeres y Hombres 20202024destacó el
trabajo de la consejera Carla Humphrey, quien apenas fue
invitada como socia del International Women's Forum. Un
día redondo. ¿Será?

En casa de herrero...
Donde se sigue observando desorganización, nos cuentan,
es en la Secretaría de Salud, pues en medio de los más de
dos millones de contagios y 180 mil muertes por Covid19,
el encargado operativo del manejo de la pandemia, Hugo
LópezGatell, no pudo prevenir su propio contagio. Lo
peor, nos hacen ver, es que su equipo más cercano también
resultó afectado, y sibien hasta el momento no se sabe si
existe otro contagiado, por protocolo tuvieron que aislarse y
ahora están atendiendo la crisis sanitaria... desde sus casas
y aislados. ¿Los mismos resultados? ¿Será?

Nuevos cuadros, vieja casa
Nos confirman que la Coordinadora Democrática de la
Ciudad de México asociación que concentra la lucha por
vivienda en la CDMX, lanzó a un par de jóvenes para com
petir en la contienda interna morenista por los distritos 12
local y 12 federal, en la alcaldía Cuauhtémoc: Carlos Ortiz
y Érika Barrientes Pantoja, respectivamente. Entusias
tas, los noveles políticos intentarán robar reflectores al
pleito entre Ricardo Monreal y la mancuerna Padierna
Bejarano para seguir construyendo... pero desde una
curul. ¿Será?

Obra que no va "sobra ruedas"
Luego de anunciar la apertura del nuevo acceso principal
a la Cámara de Diputados, cuando se presumió que cuenta
con módulos de información, área con teléfonos para
comunicación interna, un quiosco para visitantes, sala de
esperay hasta sanitario para visitantes, nos adelantan que
a la legislatura que busca dictaminar una ley general en ma
teria de movilidad y seguridad vial se le olvidó que el diseño
fuera adecuado para recibiry dar acceso a quien llega en
bicicleta, ¡ups! ¿Será?
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Fuera Colmenares

si hay dolo de ASI

MAESTRO. LA ASF RECTtFÍCÓ: CANCELAR EL
NAIM COSTÓ MENOS DE LO QUE APUNTÓ

Si su titular David Colmenares actuó y mintió con
dolo, debe renunciar porque entonces le ganó su pa
sado priístay coparmexistaque lo condenan; no hay
que olvidar que él despidió a Muña DoraBuchain,
quien sacó a la luz el esquema de La Estafa Maestra,
y "ya chole" de corrupción.
Ancira insiste en obtener un amparo para la
prescripción de delito de operaciones con recur
sos de procedencia ilícita en Agronitrogenados.
Ese Alonso es un costal de mañas con muchos ga
tos en la barriga: un día acepta pagar en cuatro abo
nos lo que se robó y al otro busca zafar se, y la ley no
es un juego: o paga o cárcel de por vida.
Emma Coronel fue detenida y Fox tuiteó que
no se preocupe porque AMLO la va a rescatar.
¿Así como Vicentoloache rescató al Chapo dejándolo
escaparen 2001 de Puente Grande, Calderón no lo de

tuvo y permitió que García Luna hiciera nexos con el
cártel de Sinaloa,yPeña lo traicionó y capturó, pese a
que financió su campaña?.. Ah, y que ELj se quede con
Emma y Joaquín, pero que nos regrese su lana.
First Majestic Silver aceptó dar 17% de aumen
to a mineros en Tayoltita, Durango.
A la empresa canadiense le falta pagar los 500 mdd
que adeuda al SAT, en vez de amenazar con ampararse.
La Asociación Nacional de Escuelas Particular

res amaga con clases presenciales el 1 de marzo.
Pues a clausurar a las que se atrevan, poique autorida
des sanitarias y educativas no lo han autorizado porque
pondrían en riesgo la vida de millones de alumnos.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Sócrates: "Sólo sé que no me he
vacunado", a Nietzche: "Vacuna que no te mata, te
hace más fuerte", y a Cicerón: 'De humanos es va
cunarse, y de necios decir que no"

Fecha: 24/02/2021

Página: 11

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Camacho "El Gurú de la Barranca"

Eduardo Camacho

Costo: 9,217

Página 129 de 148



I accbook y Google
tienen el poder
MÉXICO HA COMENZADO UNA CAM
PAÑA SECRETA PARA ATACARLOS

No me quiero imaginar lo que puede su
ceder en México en unos cuantos años
cuando los medios de comunicación co

miencen a tener más problemas econó
micos debido a la falta de público que esté
interesado en su contenido.

En Australia hace unos días, los medios
de comunicación se unieron para exigirle
al gobierno que impusiera diversas pena
lizaciones a Facebook y Google pues am
bos estaban comiéndose todo el pastel de
"publicidad" que ofrecen las marcas.
Diversos medios de comunicación en

México hicieron mención de este inciden

te, confundieron a cientos de mexicanos
que aseguraban era el fin de la plataforma
digital en ese país, sin embargo es el inicio
de diversos problemas en esas empresas
de comunicación que incluso podrían he
redarse en nuestro país.

Estos medios de comunicación cornen

zaron a sufrir diversos embates económi

cos al inicio del sexenio de Peña Nieto, el
boom de las redes sociales les quitó a mu
chos el privilegio de cobrar lo que se les
pegara la gana por publicidad, pero hoy
es mucho más fácil pagar menos en redes
sociales y con mejores resultados.
En Australia, los medios de comuni

cación se unieron para exigir que tanto
Facebook como Google pagaran sumas
millonarias por hacer uso de su contenido
sin embargo esto sólo enfureció a los dos
gigantes y comenzaron su contrataque.
Facebook bloqueó todas las noticias

internacionales en su plataforma austra
liana con la misión de presionar al parla
mento y Google advirtió que bloquearía el
buscador en todo el país hasta que el fallo
legal fuese a su favor; un acto de rebeldía
que exigía una libertad de expresión nata.
En México no tardan en convocar a

medios de comunicación para tratar de
censurar las redes sociales pues temen
que éstas sean punto clave para las elec
ciones de este 2021 y las del 2024.
Monopolios han comenzado a analizar

cuáles son los puntos débiles de las redes
sociales para hacer algo al respecto y Mé
xico ha comenzado una campaña secreta
para atacar a Facebook y Google en los si
guientes años.

La libertad de expresión es un tema que
debe de manejarse con "cautela" gracias a
que muchas personas prefieren censurar
en vez de entender nuevas maneras de co

municación y tal como sucede en Australia
podría pasar en México en unos años.
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Gasolineras

picaras

EL GOBIERNO TIENE LOS MECANISMOS

REQUERIDOS PARA PONER ORDEN

Diariamente se nos informa del precio
de los combustibles, con lo que lamen
tablemente, de manera sistemática
comprábamos que varias distribuido
ras hacen de Las suyas. Los costos son
exorbitantes, pero con justicia recono
cemos que hay quien Sos ofrece en lo
que bien puede considerarse una ofer
ta.

Es imprescindible que las autorida
des competentes regulen la voracidad
y el abuso de quienes se aprovechan de
las necesidades de un pueblo que de
be pagar lo justo, nunca a mayor precio
de lo que es correcto. Por si fuera poco,
hay infinidad de negocios que venden
litros de menor cantidad, lo cual incre
raen talaactituddelictivadelos propíe 
tarios de centros gasolineras.
Es deseable que se marquen regias

estrictas para quienes aprovechándose
del libre comercio cometen verdaderos

atracos en contra de los ciudadanos.

El gobierno tiene los mecanismos
requeridos para poner orden y que de
alguna manera en tan importante ne
cesidad de la población, como es la gaso
lina y el diesel, se encuentre un método
para remediar las picardías y sinver
güenzadas de una forma estricta.
La prudencia tiene un límite, por

ello es indispensable poner un alto a la
barbaridad, BASTA de inmoralidades y
corrupción
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"En política no hay coincidencias" frase atribuida al
expresidente estadounidense Franktm Hoosevdt
o, en su defecto, al periodista Manuel Buendia
(garantizo, que el fallecido comunicador no tiene
parentesco alguno con el coronel Aurelia no
BuemKa, de Cien Años de Soledad). Resulta que
exactamente hoy hace 75 años, Juan Domingo
Perón o l\)d» (como le decían) fue elegido
presidente en la Argentina. Curioso dato, que
Alberto Rrnátiífez (de pensamiento peronista),
actual residente de la "La casa rosada", visita el
país justo en esta fecha ¿o no? Sin embargo, a quien
seguro le saldrá cola de cochino, tal como en la
obra de garcía Márquez, será a Romero Hidra,
coordinador de la bancada del PAN, pero en este caso
por men tiroso, ya que el día de ayer calificó como
"martes negro", la aprobación de la reforma eléctrica
del presidente López (Mirador.
CarMtos Romera no debe olvidar a que todo
el sexenio de su jefe Felipe Calderón, siendo
titular de la Conacyt (con dudosos resultados), se
te llamó el "sexenio Negro", casualmente por la
periodista argentina OlgaWornat. Aprovechando

ta coyuntura de ios bolillos y 100 años de soledad;
yace interesante como el orfebre artista de los
pescados de oro, en este caso de los negocios de
oro, Rieardito Anaya siga teniendo injerencia en
el PAN, ya que hizo un video para llamar a "sus"
(perdón, error de redacción) "los1" diputados
paisistas a no votar a favor en dicha reforma.
Quizás su disque dirigente Maridt» Cortés, debería
replicarle adonManuel Gámez Motín, pero en
privado al Ceriflito Anaya Cortés ", más que nada,
por aquello de que "en el PAN nadie viene a triunfar
ni a obtener (...) Y si algunos no lograron sus intereses
personales y se han ido, les puedo decir que muchos
más, sin intereses personales, se han sumado" Acaso
¿tan pocos líderes tiene el PAN para que tengan que
recurrir a fichas tan gastadas como Ricardo Anaya9
PQSTIT. Ahora resulta que uno de los estados con
más agua en el país; Tábasco, ha dejado de tenerla
por culpa de la CFE y Manuel BaxÜett, con base
en los comentarios del director de Aguas del estado,
a rqi i i tecto Aimando Padilla Herrera. ¿Qué
compromiso tan grande tendrá el góber Adán
Augusto López, para mantener en el puesto al
pseudo constructor Padilla Berrera?
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#POLÍTICA CONFIDENCIALp
• Temporada de caza en la 4T. Desde que Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca era candidato a gobernador de
Tamaulipas, en el PRI armaron expedientes de presuntos
nexos con el narco. No prosperaron. Integrantes del gabi
nete de López Obrador expresaban que al ir a esa entidad
lo hacían con temor, eso decían. Ahora la Fiscalía General
de la República busca su desafuero por presuntos nexos
con el crimen organizado... tremendo bazucazo.
• AMLOy los gobernadores. El presidente hizo pública
una carta para exigir a gobernadores que no metieran las
manos en las elecciones. Nos cuentan que desde el lado
del PRI están en ascuas, pero todo indica que a ellos no los
ven como enemigos...
• IPN en el ojo del huracán. Aquí les anticipamos la
acusación de un presunto quebranto en perjuicio del
Politécnico por389 millones de pesos, por el pago de
seguros relacionados con la reconstrucción de edificios
afectados por el sismo del 2017. Nos cuentan que la inves
tigación camina, pero muchos sospechan que en el fondo
está una sorda lucha...

• Congreso a sus órdenes. Al menos 18 de 19 reformas
relevantes ha aprobado el Congreso, con su mayoría de
Morenay aliados y algunas con la oposición. De ellas,
cinco fueron a la Constitución. Por eso no fue extraño que,
sin cambiar una coma, tal como se los instruyó el propio
Andrés Manuel, avalaran la reforma a la Ley de Industria
Eléctrica. Por eso, dicen, lo que más preocupa a AMLO es la
mayoría en San Lázaro el próximo 6 de junio...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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La Otra Opinión
Francisco Javier Vázquez Burgos

La alternancia fallida

Todos los mexicanos cansados del desempleo, de los ba
jos salarios de la corrupción, de la inseguridad, de las castas
que nos han gobernado imponiendo el terror y el miedo,
cansados de los medios de comunicación que imponen una
opinión mediática y no pública que le sirve a los grupos en el
poder, apoyaron al candidato del PAN en el 2000, y llevaron
a Vicente Fox a la presidencia, pensaban que al asumir la
presidencia una persona de un partido diferente al tricolor
el panorama en México mejoraría, lamentablemente pronto
quedó de manifiesto que todo seguiría igual, sin embargo,
los mexicanos siguieron creyendo en el cambio, pero ahora
creyeron entender que con la izquierda y con los partidos
neoliberales fuera del poder todo cambiaría, han transcurri
do casi tres años y la mejoría sigue siendo un tema pendien
te y parece que lo seguirá siendo si no cambiamos como
sociedad.

Es evidente que el cambio que añoramos no depende de
los partidos políticos y que no lo vamos a conseguir si segui
mos dejando que las castas elitistas tengan el poder y tomen
decisiones por toda la sociedad; para lograr el cambio tene
mos que quitarnos el miedo del que nos han llenado y no
nos atrevemos a abrazar ninguna causa por justa y necesaria
que sea, si la sociedad, pero principalmente si los jóvenes no
son capaces de perseguir una utopía, de abrazar una causa,
es difícil pensar que vamos a poder lograr el cambio y la
mejoría que deseamos y merecemos como sociedad.
Se aproxima un proceso electoral, mínimamente lo que

hay que hacer para tomar una buena decisión es analizar
quien son los candidatos.su vida,y ya no dejarnos llevar por
las emociones, ni por lo que digan los medios de comunica
ción, despojarnos del miedo, el problema es que han venido
a la competencia, malos, pésimos y peores, las mismas élites;
la sociedad que quiere el cambio no se ha dejado sentir.
Tenemos que dejar de pensar que un líder lo va a cambiar
todo, finalmente pertenece a la élite, con diferente color
de camiseta, y recordemos que las élites que nos han go

bernado lo hacen con visión de finquero no de estadistas,
únicamente persiguen sus intereses.

En esas circunstancias podemos pensar que gane quien
gane, las 'elites en el poder seguirán tomando decisiones
que convengan a sus intereses de grupo, políticos y econó
micos, pero que no obedecen a los reclamos de la sociedad.
Es decir, vamos a seguir igual, o ya vimos que con una élite
de izquierda es posible estar peor que en los tiempos de
los malos.

¿Testigos o cómplices?
El gobernador de Chihuahua,Javier Corral, en su afán de

ganar la gubernatura está prostituyendo la justicia de su es
tado. Miren que querer hacer pasar a cinco personas que
disfrutaron de las mieles del poder con el ex gobernador
César Duarte, cobraron millones de pesos en una nómina
secreta,como testigos, en vez de sancionarlos por su calidad
de cómplices, que es lo que verdaderamente son.
Un testigo protegido es alguien que pasa y ve que es

tán descargando droga, y llama a las autoridades, ese es un
testigo, pero si el tipo anda cargando morrales y luego los
capturan, se le debe juzgar como cómplice, no como testigo.
Todo el sexenio disfrutaron del poder, de la riqueza, se

la pasaban en casa del ejecutivo, dicen que hasta se echaban
los tragos, y ahora resulta que después de que participaron
de las pillerías del exgobernador, le aprobaban todo, lo apo
yaban en todo a cambio de dinero, son testigos; no y no,
desde mi punto de vista son bandidos, cobardes y traidores,
cómplices, pero no testigos.
A si conviene a los intereses de corralito, aunque lo que

es extraño es que su candidata a la gubernatura también sale
manchadita, será que quiere utilizar a los "testigos" para lo
grar poner otro caballo en la carrera y bajar a la exalcaldesa.
A lo mejor logra su cometido, no sé si le alcance para ganar,
lo que es un hecho, que ya metidos en esta batalla, pase lo
que pase, el PAN será el gran perdedor, porque a los more
nistas que hoy acusa,cuando hicieron sus enjuagues eran del
PAN. En política todo puede suceder.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivos

AMLO no aclara 98 mil mdp y gobierno ante
rior 50 mil mdp ¿quién es más corrupto?

El que no edifica destruye.Tal parece que esa
es la máxima del gobierno de la Cuarta Trans
formación (47) y también, eso es lo que estaría
sucediendo con el gobierno que encabeza el presi
dente de México,Andrés Manuel López Obrador
(AMLO).Y es que desde que arribó al poder polí
tico de la nación en aquel diciembre de 2018, nada
ha edificado o construido;y sí, por el contrario, se
ha puesto a destruir y tratar de eliminar, práctica
mente todo, en menos de la mitad de su sexenio.

López Obrador destruye día con día las insti
tuciones que garantizan estabilidad, paz y tranqui
lidad a los mexicanos; destruye, a paso muy veloz,
la economía de México al poner trabas a la IP para
invertir o al no generar empleos bien remunera
dos para los mexicanos que deseen trabajar; quie
re acabar con la libertad de expresión, como se
prueba desde su mañanera inquisidora o con el
viraje que dio contra las redes sociales que antes
eran benditas y ahora son conservadoras y "ene
migas" del pueblo.

Además, prácticamente todos los días,AMLO
niega los hechos que la realidad le pone enfrente
a través de la prensa, de los organismos autóno
mos, de los centros de investigación, de análisis o
científicos y también de los organismos interna
cionales. Pero no sólo niega con autoritarismo los
datos o informes presentados por los organismos,
sino que los sataniza, calumnia y prácticamente los
amenaza con dejarles caer todo el poder que tiene
como máxima autoridad del país, no le hace que
en la mayoría de las ocasiones se presenten prue
bas irrebatibles sobre que él y su gobierno están
en un error.

Por si eso no fuera poco los mismos ciuda
danos, incluidos los que votaron por él hace tres
años, hoy salen a las calles donde AMLO realiza
sus giras y mítines políticos y le reclaman atención
por la inseguridad, atención por los apagones, o

simplemente le exigen sean escuchados como
se vio en recientes días en Baja California cuando
una señora le decía:"escúchenos señor presidente,
escúchenos".

El hecho más reciente fue cuando la Auditoria

Superior de la Federación (ASF) dio un duro golpe
al gobierno morenista y con pruebas exhibió que
la Secretaría de la Función Pública que dirige Irma
Eréndira Sandoval, politóloga y economista que
nació en la Ciudad de México y que es esposa del
enigmático John Ackerman, había impedido el ac
ceso a sus instalaciones y a los archivos,esto tras el
señalamiento de la ASF de que hay al menos 98 mil
974 millones de pesos de la Cuenta Pública 2019
que no se han podido aclarar o devolver.

Y es que en el tercer informe de esa Cuenta
Pública de 2019, la ASF detectó que había pendien
tes que no se han aclarado; de ese total al menos
43 mil 859 millones de pesos se consideraban
como posible daño patrimonial y 55 mil 114 mi
llones de pesos aún podían ser aclarados. ¿Por qué

no se ha hecho? ¿cuál es la razón? Ayer el presiden
te en su acostumbrada mañanera negó todo y dijo
que esos datos fueron filtrados y enviados a sus ri
vales políticos. Sin embargo, los datos son precisos;
porque en el presupuesto destinado a programas
sociales se ubicó que por lo menos había irregu
laridad por 6 mil 907 millones de pesos, recursos
que correspondían a programas clave del gobierno
morenista como "Jóvenes Construyendo el Futu
ro" por al menos 51 millones 213 mil 600 pesos
y "Sembrando vida" por mil 832 millones 710 mil
896 pesos; pero si hablamos en otros rubros lo
mismo sucede en salud, educación y otras áreas
del gobierno federal.

Pero... qué cree usted. El Presiente López
Obrador asegura que el informe de la ASF es exa
gerado, erróneo y que él tiene otros datos; incluso,
dijo que esa información fue entregada a sus ad
versarios para que lo atacaran. Por eso ayer mismo
por la tarde vimos que el órgano autónomo tuvo
que recular y declarar que sí hay inconsistencias y

que se volverá a revisar.Todo indica que el poder
de Palacio Nacional se vuelve a presentar como
autoritario y soberbio que no acepta nada y todo
lo que no le guste no lo rechaza y dará instruc
ción para que "se corrijan" los procedimientos de
cualquier institución u organismo autónomo; jvaya
forma de acabar con la tan mentada corrupción!

La ASF es la encargada de fiscalizar el uso de
los recursos públicos federales en los tres poderes
de la Unión y los tres niveles de gobierno, los datos
ahí están.Y lo que sí es cierto es que el sábado pa
sado el órgano entregó a la Cámara de Diputados
el Informe General de la Cuenta Pública 2019 que
audita el primer año de la actual administración.
La ASF hizo observaciones de probables irregula
ridades por 67 mil 498 millones de pesos. Uno de
los datos que sobresalen es lo referente al Nuevo
Aeropuerto Internacional de Ciudad de México
que sería construido en el Lago de Texcoco. De
acuerdo con el organismo, su cancelación tuvo un
costo estimado de 331 mil 996 millones 517 mil

pesos, una cifra superior a la que estimó el propio
López Obrador, cuando en abril de 2019 dijo que
costaría 100 mil millones de pesos."locará a Irma
Eréndira abrir los archivos y aclarar con pruebas
suficientes si eso es verídico o no.

La respuesta de AMLO en su mañanera no
sorprende, siempre ha sido así; tampoco sor
prende que exista resistencia de las instancias de
gobierno como la Secretaría de la Función Pública
que encabeza Eréndira Sandoval. La revelación en
el informe se hizo y hoy, tras la prepotencia del
poder de Palacio Nacional, la ASF tiene que ceder
a los caprichos del poder hitleriano enquistado en
Palacio Nacional. Hay, pues, una tremenda opaci
dad gubernamental, una administración que casi
está a medio río pero que es desastrosa porque el
"Exageran, están mal sus datos.Yo tengo otros da
tos y se va a informar aquí. Ojalá y lo hagan ellos..."
era la instrucción, bajo presión y algunos otras ac
ciones, para obligar a cuadrar la información.
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En 1973, de un plumazo, se decidió
dividir el pueblo de San mateo Ixta
calco para crear Cuautitlán IzcaLli,
ya que originalmente pertenecía a
Cuautitlán. Ahora, la Comisión de
Límites territoriales de La LX Legisla
tura, aprobó un proyecto de decreto
para que este pueblo regrese a te
rritorio cuautitLense, a petición del
alcalde Ariel Juárez (quien está feliz
' con este dictamen). Los diputados
Karla Fiesco del PAN y Armando

Bautista del PT coincidieron por se
parado, en que en el pleno no puede
pasar este proyecto. La panista,
dijo que a ella le sorprendió esto de
los límites, porque ño estaba en La
agenda, pero que ella es izcaLLense y
defenderá el territorio, pues en caso
de que llegara a pasar el dictamen,
hay un periodo para Las acciones Le
gales, como amparos y una Contro
versia Constitucional. Pero para el
diputado Armando Bautista, este
tema de que San Mateo Ixtacalco
regrese a Cuautitlán, definitivamen
te no pasará en el pleno, porque
sería generar problemas en donde
no Los hay. Bautista Gómez aseguró

que Las autoridades municipales iz
callenses no defendieron bien este

asunto, y que alientan deseos ex
pansionistas del presidente munici
pal de Cuautitlán Ariel Juárez, pero
que de ninguna manera pasará, y se
debe reponer el proceso.

Abogados izcallenses como Miguel
Ángel Gutiérrez Pilloni, que históri
camente han defendido el territorio

de Cuautitlán IzcalLi, aseguraron
que este dictamen aprobado por la
Comisión de Límites Territoriales de

la LX Legislatura es una aberración
jurídica que no debe pasar en eL
pleno, porque carece de argumen
tos Legales y se acepta un amparo
de 1970, cuando ni siquiera existía
Cuautitlán IzcaLli, y que en caso de
que se aprobara, los ciudadanos
izcallenses de San Mateo Ixtacalco

pueden recurrir aL amparo y promo
ver una Controversia Constitucional.

Este miércoles, Gerardo islas Maldo
nado, líder nacional del Partido Fuer

za por México, tomará protesta a los
seccionales de Ecatepec, municipio
en donde el tema de Las vacunas
contra Covid19 ha causado revuelo.
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